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ТРЕТИЯ, ВНЕОЧЕРЕАНОЯ СЪЕЗА НАРОАНЫХ АЕПУТАТОВ РСФСР 

Казапось . • се так и БУАет с 
начапа АО конца • • течение .с.го 
третьего (.неочереАНОГО) СЬ.,
да народных Аепутато. России. 
который . как отмеЧ8ПИ ",ногие 

выступа.шие . навязан наРОАУ по

мимо его .опи и бes со.ета с 
ним . Казanось . ничто не прер.ет 
и не нарушит обнародованн",й 
сценарий ЦК РКП. по которому 
ПОП08КОВ со товарищи наМ'рева
пись «свалить:. Бориса Епьцина 

ГОРЯЧИЙ ТУПИК 
ВНЕ СЦЕНАРИЯ 

го:. C'oesдa. собранного н счет 
наших с вами. уважа,мwе чита

тели-избиратели средст.. дейст
витеn~но наАумаnи поиска~ . как 

nучше в",вести Россию И8 кри
зиса . Ничего подобного! Поnи
тичесr.ие игр .... жемние вернут .. 
сипой утраченные позиции ока

запис.. гopasдo важнее. чем ин

тересы пюдей . чвм мнение миn
nионов избиратепеЙ. • ... сКазав
шихся за .ведение поста Прези
дента России. (кстати . сеГОАНЯ уже и свми ком- ные СТРУКТУРЫ . Никакие ПРО- , 

мунисты не отрицают. что опуб- грам"'ы. никакие идеи не смогут 
пикованн",й в нашей га"те АО- улучшит~ ЖИJН~ . пока существу
кумент - ОТНЮАЬ не фап~шив- ет тотаnитарная ИД80nОГИЯ. ос-

ПtJрn.tJJtJенrсJCJU o60apefJtJ'l'en." Оn.ъztJ БУРКА
ЛЕВА, BIJSЦCn.tJfJ ДОЛГАНОВ, Андрей ЖДАН
КИН " Нгоръ КОРОЛЬКОВ передtJют "3 Kpe1lClIlJ. 

ка). но.анная на подавпl!tfии nичнос- хватаnи в банях и кинотеатрах. 
В ПОСЛ'АНИ' три Аня созда"- ти. КаIC И четwре года Нlзад на прямо на упицах . требуя об'оЯС

пось впечатление. будто боn"шин- Пn,нуме ЦК КПСС. он cд.nan нить . почему гражданин не на 
ство из ораторо. н. cn ... шаl1И то . что обяаан бwn сд.nат". что- рабочем месте ... Между прочим . 
Аокпада Председетепя В.рхо.- Б ... не потерят~ АО"РИЯ Нlрода . законопроект Исакова - РКП 
ного Со.ета России . потому что рasобравw,гося . «кто есть кто и оч,нь УАачно. буквально по пунк
го.орипи они о ч,м УГОАНО. топь- что ec'~ что:. гnубоко и ч.стно. 

С С там. совпаАает с очереАНЫМ АО-
ко не о программе .wxoдa из «цl!tfаристы) со тарой МО- кументом Президента. котор"'й 
кризиса. предложенной б . Н . щади к такому обороту соб ... - он предста.иn • Верхо.нwЙ Со
Ельциным. А программа 3Т8. как тий б ... nи я.но не готов .... И их .ет СССР для утверждения. А 
считают многие а.торитетные исполнитеnи. з.читы,а" с.ои · от- Аокумент этот предусматривает 
попитики и специалисты за ру- печата~н ... е на машинке «ЭКС- те жв меры и ту же степень от
бежом .-первая • истории нашего промты) . успепи .ста.ит~. ре- ветственности АПЯ «смутьяно&). 
ГОСУАарства за все семь Аесятlt- чи разве что стандартную . мно- Тоnько у Исакова - 8 масшта
летий Авижения в «c.eтnoe ,авт- гократно повторенную. сыаАО.- бах России . а у Горбачева
ра:.. Реалистичная. Изба.пенная ском эаnе фразу об сотрицании от 27.06.90) помогnи раБОТНИ
от идеопогичаских шабnОН08 и ипи сознатеп~ном принижении ин:.. 
догм. Способная консолидиро- роnи партии:. • жизни нашего 
вать наше раЗАРОбnенное обще- наРОАа . О самом АОКМАе Тем временем. заметим. наРОА 
ство не только в России . но и в НЕ ГОВОРИЛОСЬ ПРАКТИЧЕ- HlкnaДЫBaeT свои резоnюции на 
целом по стране. СКИ НИЧЕГО - ТОПЬКО о «МО- ПОАобные «исторические писа-
Безусповно . м"'спи Бориса Ни- хом:' Enьцине. Монотонно. ОА" НИЯ:'. Об атом неАвусм ... спенно 

колаевича аККУU\Jl1иро.апи идеи нообраэно. И при этом .ec~Ma ска,ы попучи.ший . наконец-то. 
... , CnOBO (в чет.ерт",Й Аень С'о85-

многих. кто Аоказы.ап беспер- агрессивно. ) б 
спективность тоталитаризма Аа- Интересная Аеталь : «Комму- да! преАставитель астующих 

шактеро. А . Маnыхин . Об зтом 
же в годы наивысшего его рас- . нисты России). по чьей инициа- напомнипа и их Аепутат Б. А. 
цвета . Однако впервые на таком тиве и созваnи С'овэд. не преА- Денисенко. 
высоком официапьном уровне пожипи нич,го . что хотя БW от-
заЯВl1ено : эта машина ехать не Аапенно напоминаnо ПРОГРАМ- Тщетно! .. Потребоваnась по
может - у нее к.адратные копе- МУ. И конструкти.нwх эnемен- слеАовавшая в понеАеnьник уг
са . Еспи иные nидеры (а с ними тов В их речах практически не роза стачкомов всех yronbHbIx 
и хор специапистов. умеющих содержапось . Есnи. конечно. не бассейнов затопить шахты . что
угаАывать сеысокие мысли» го- принять за конструкти.изм аг- бw 1 апрепя ОАИН из ораторов . 

')ят о частичн",х реформах. рессивно nOBTopeHHwe нескоnь- отнюдь не считающий себя сто
.Jрегая саму систему. то Еnь- кими ораторами BCneд за В . Иса- ронником Б . Н . Еnьцина . В3МО

цИН четко и ясно сказал : нужно ков"'м призывы об'оЯ.ИТЬ мора- лился : «борис Никопаевич . топь
менять систему . И посягнуn на торий на забастовки (с при.пе- ко .ас послушает наРОА . . Обра
гпавную «священную корову) си- чением всех .иновн",х к ответст' титесь к нему. попросите пре
стемы . заяви • . что марксизм-пе- еенности). приостановит., про- кратить забастовку. Потому что 
нинизм отверг нас «от новейших ведение nюбых МИТИНГ08. улич" . обращения Президента или Пав
научных концепций. современных ных шествий и АемонстрациЙ . пова ПОАействуют на наших шах
теорий рыночного хозяйства . вкnючая праздничные . фактиче- теров . как красная тряпка:. . 
правового государства. гуманис- ски приостано.ить Аействие За- Просьба эта имепа вид зnой и 
тичвских теорий KYnbТYPW) . кона О печати . со.сем не пер,оапреnьской шут-
Он сказал то гпавно, . без ос- Кстати. В . Исаков потребо.ап ки. потому что В течение всех 

мысления чего невозможно ре- реанимации и знаменитого «аид- трех Аней . в том ..ж:ne и за не
формировать разр )'шающееся на ропоеского:, указа о наllеАении СlCоnько минут АО вwступnеНИII 

гпазах хозяйство . все общестеен- порядка. Помните? Когда nЮАей этого Аепутата . в скрытой (а еще 

митинr НА АВОРQОВОЙ 
Доцент ЛенинграАСКОГО финан

сово-экономического института . 

российский депутат В . А . СеРАЮ
ков - ОАИН из тех. кто попро

СИII . как известно. защиты у Пре
t .. - .ому Не худо быпо бы на-
,. денек изБраннику вернуться 

слушать . в родной ГОРОА и по
нинграАские иэворили о нем пе

тинге . который прошеп на Двор
цовой ппощади в минувшее вос

кресенье. 

«Нам очень дорога ваша ПОА
Аержка . питерцы:. . - сказап . 

выступая на митинге . заБойщик 
из Донбасса Апександр Моска
лев. СреАства. собранные пе
нинградцами в ФОНА помощи ба
стующим шахтерам. быпи вруче
н'" представитепям стачечных 

комитетов Кузбасса Вячеспаву 
Гопикову и Оilегу Попутову. Они 
преАупредили пенинградцев . что 

шахтерская забастовка не кон
чится Ааже вспучае . еспи со

стоится естреча Горбачева с Ае
пегацией штрейкбрехеров . 
Митинг «За демократическую 

Россию!» . «За соnидврность с 
бастующими шахтерами ! :.. орга 
низованныif комитетом граждан-

ского сопротивпения и собрав
ший более восьми т",сяч nенин

градцев . аыпился • конечном 

итоге а Аемонстрацию едино-\ 
АУШНОЙ поддержки российского 
п .. дера Б . Н . Ельцина. 

Выступавшие на митинге на

РОАные Аепутаты РСФСР . пред
ставитепи различных попитиче

жениЙ проtес,оБщественных Ааи

норирования внеочередным Сьез
АОМ HapoAHWx Аепутатов 

РСФСР вопи народов России. 
выраженной на референдуме 
17 марта об учреждении поста 
ПреЗИАента . потребовапи вывес
ти из состава ПреэИДиума ВС 
РСФСР шестерых авторов из
вестного попитического заявпе

ния . призвапи пенинграАцев ПОА

держать бастующих шахтеров 
страны провеАением общеГОРОА
ской политической стачки. В 
принятой на митинге резопюции 
выражена едИНОАуwная поддерж

ка позиции Б . Н . Ельцина в его 
бор .. бе за СВОБОАУ и Аемокра
тическую Россию. 

ЛенинграА · 

IOр"" КУКАНОВ. 
(Наш соб. корр. ). 

АКЦЕНТ 

чаще • откро.еkНОЙ форме) из 
уст ПОАготовпенных ораторов 

Hecnoc .. ОАНО и то же: «Еnьцина 
в отста8КУ ... УйДит, по-хороше
му ... :'. 
Не БУАем цитировать и при

ВОАИТЬ пример.... Наша газета 
пубnикует ст,нограмму СЬеЗАа . 
и читатеnи. познакомившись с 

ней. могут У8идеть истинное nи
цо каждого из с.оих избранни
ков. 

Чего топько нв говорили! .. Как 
тоnько не вwворачивапи наизнан

ку нашу многострадап"ную . кро

.а.ую историю советского пе

РИОАа! .. L1 угроза репрессий 
вкупе с АиКтатурой t1СХОАИТ от 
Аемократо •• и пересажат~ OHt1 
готовы чут~ пи не всех по го по в

но. устроив снов",й 37-Й:' . И ... 
В общем . Ааже 8оспапенная фан
тазия не ПОАскажет многого из 

того. ЧТО мы успышапи е пятни

цу - понедепьник. Секретарь об
кома 38ученно кnяпся в верности 

«интереса ... всего простого на

рода:.. Генерап оБличал антигу
манную. кровожаАНУЮ сущность 

Аемократии и Аемократов . В ... со
копоставпенный чин употребnяп 
через спово: «Мы. избиратепи:. . 
А все IIMecTe они ПРОВОАИЛИ 

очень даже знакомую nинию' 
пора . моn . прекратить «оппевы

вать наше Отечество и его ис
торию:.. время «Bepнyт~ народу 

отбираемые у него и накоппен
ные ТРУАОМ по копен ий ценнос
ти:'. Договорились Ааже до «зве
риного Аемократического оска
ла:.. Дапьше уж. как говорится . 

nnblТb неКУАа . Особенно есnи 
вспо ... нить «Демократичную:. ар

мейскую технику. спецназы и 

цепи оцепnения в первый А&НЬ 

работы российского Съезда . Нет . 
не Аемократов nyran генерanь-

ный секретарь ОАНОЙ из партий 
- ПОАбадриваn бое .... х товари
щей. 

С. Горяче.а . В . Исаков. Р . Аб
Ауnатипов и Б. Исаев поnучиnи 
право в",сту"и~ на C'oesдe .н. 
очереди. д.о. - преАседатели 
nanaT В. Исаков и Р. Абдуnати
по. даnи позднее ПРОСТРIННУЮ 

ПР'СС-КОНфер.нцию •• ХОА8 кото
рой не от.етиnи ни на ОАИН пря

мой вопрос. Зато HeдBYCMwcn'H
но Аапи понять : за «по.an:. Епь
цин;! БУАУТ борот~ся АО конца. 
На вопрос о возможном каНАИ
Аате на его место бывший спо
Авижник Председатеnя ответил 
туманно: cHy-у-у... Я Аумаю. 
найДутся в России и стран. АО
стойныв nюди и на его место. и 
на Горбачева) 

Итог ПОАвел в самом конце 

прений (вернее - уже вне пре
ний. попучивший спово от преА

седатепьст.ующей С. Горячевой). 
замести, епь Председатепя Вер
ховного Со.ета РСФСР Б . Иса
ев. Соавтор по сэаявnению шес
ти:.. не очень спедила за регnа

ментом в ходе .ыступпения сво
его комеги . ПреАоставив ему 
возможность выговориться 

BCnaCT.,. она разрешипа Б . Исае
ву огласить и новое попитиче

ское заявпение все того же нв

ГОАующего копnектива шести. 

За бпаГОАарностью 8 аАРес тех. 
~KTO нашел в себе мужест.о 
поддержать нашу позицию:.. по
спеАовапо упыимативное: «По
зиции изпожены . пора дать оцен
ки . Надо ставить на тайное го

посование вопрос о Аоверии .се

му РУКОВОАСТВУ. избранному 
СьеЗДом . М... хотим попучить 
морапьную. политическую под

Аержку Сызда:. . 

Вот так! пРосто и OTKpOalН
НО. А то a~" кое-кт\) даже из 
депутатского корпуса чуть быпо 
не поверил всерыз . что инициа
торы «очерадного внеочереАНО-

Действия ПРВАседатепьстеую
щей С. ГорячеВОй . ее нежеnани, 
.... попнит ... опю россиян . ,ыска

занную на референдуме . и по. 
ста,ит" на гопосов,ние .опрос о 

Iкnючении в повестку Аня до

поnнитеп~ного ,опроса о ,не

сении изменений в Конституцию 
РСФСР в связи с н.обходи
мос~ю учреждения института 

прesИД,нтства. при .. nи к еэр ... -
ву. 

Десятки А.путатов . с криком 
вскочив с мест . забnокироваnи 
презИДиум С'о8ЗАа и трибуну. 
гопос преАсеАатепьствующей уто

нуп в шуме и rнeBH"'x всппес-

ПРОАопжать оБсуждение по 
принятой повестке дня стапо не

возможным. C'oesд . н. жеnающий 
спушать гопос наРОАа . явно за

шеп в тупик. несмотря на стара

ния закуписных «режиссеров:.. 

Пришпось 06'оЯ8ИТ" боnеs чем 
Авухчасовой перерыв . чтобы ко
ОРАинаторы основных поnитиче
ских групп и фракций попыта

пись прийти к согnасию. 
Посne перерыва. .0 время ко

торого представитепям Аепутат

ских групп УАапось АОГОВОРИ~
ся о внесении сразу нескоnьких 

формуnировок вопроса о прези
Аентстве . преАсеАатепьствующим 

быn Б . Н . Еnьцин. И сразу рабо
та Сьезда приобрепа цепе .. аправ
пенный характер : УАапось нако
нец-таки вернуться к по.естке 

Аня и !аспушать AoкnaA перво
го заместитепя ПреАседатепя 
Верховного Соеета РСФСР 
Р. И. Хасбуnатова о национаnь
HO-ГОСУАарственном устрОЙст.е 
РСФСР (о ФеАерати.ном АО-
говоре). 
Что ж. касается пр.зидентст

ва . то окончатеnьна' этот "опрос . 

на наш .згnяд. н. pew'H. На 
CbeSД" Народ же. как иэеестно . 

СПО80 свое сказаn . 

Шахты CTOtlT, 

ЖИЗНЬ НЕ ДО БЛАГОРОДСТВА 
продоnжаеТСtI 

о ехидных высказываний на съезде, По поводу некоторых 
также беспокойства газеты «Правда» о народных деньгах 

а 
Угопьн ... е преАПРИЯТИЯ Куэбас

са стоят. Не работают бопее по
повинw из 76 шахт. встали и не
которые разрезы . В Новокузнец
ке стоят практически все yrOnb
ные предприятия . которые допж

ны обеспечивать топпивом круп
нейшие метамургические гиган
ты. Не работают также горняц
кие коппективы Прокопывска. 
Кисеnевска . ЛеНИНСl(а-Кузнец
кого. 

Шахты стоят. но жизнь на НИХ 
бурпит . как и в самом Кузбассе. 
Особо вниматепьно сnеАЯТ гор
няки 38 работой енеочередного 
Сьезда народных депутатов 
РСФСР . 

Общественное мнение вноеь 
при впечено к Аеятеnьности Bwc
шего консупьтаТИВНО-КООРАина

ционного совета при ПреАсеАа
теле Верховного Совета РСФСР. 
Распространяются небwпицw о 
не конституционности Аанного 

органа . кругосветных путешест

виях чпенов совет,", за счет ва

пютных запасов РСФСР. поnу
чении ими ДВОйНОй зарппаты . 
многотысячных раСХОАах на науч

ные исспеАования и содер.ание 

рабочего annt'paTa и т . А. 
Депо дошпо АО того. что груп' 

па чпенов Верховного Со.ета 
СССР . неправомерно вмеши.а
ясь в суверенные праеа СОЮ3-

ной респубnики. 5 марта обра
тилась к ПреАсеАпелю Верхов
ного Совета СССР А. И . Лукь,,
НО.У С .просьбоА размножить и 
распространить среАИ HapoAHWx 
Аепутатов СССР распоряже -
ние ПредсеАатепя Верхоено-

ТИВНО-КСЮРАИНZЦИОННОГО совета 

на преСС-КОllференции перед со
ветскими и иностранными жур

напистами. состоявшеЙСII 6 фе.
раля этого ГОАа . На ней присут
ствовапо бопее 300 журнапистов . 
Распоряжение об образовении 
ВККС и попожение о нем были 
раэоспан", .сем республикан 
ским ведомствам . 

Все. кто хочет знать . знают. 
что ВККС образован не едино
nичным решением ПреАседатеПIl 
BepxoBHoro Совета РСФСР. а 
институирован постанов пение м 

коплегиаnьного органа - Прези
АИУМОМ Верховного Совета 
РСФСР от 17 июпя 1990 года . 
Причем !lТИМ же постановnени
ем преАусматри.апось создание 

3Kcneprиwx групп 8 С08ете рес
пубnики и Совете национt'I ЬНОС
теЙ. Их наэначl!tfие - научно
консультационное обеспечение 
Аеятепа.ности ПреАсеАатепя Вер
хо.ного Совета РСФСР и под
готовки предnожений по BQnpo
сам ГОСУАарственного строитепь

ства. нациоflапьноЙ . экономичес
кой • . соуиап.,нОЙ и .нешнеЙ по
литики РСФСР. Естест.енно. эта 
задачt'. должна решаться путем 

выяв~l!tfия. анаnиза и пporнози

РО88ttия ПРОИСХОАЯЩИХ и С8Язан-

ных С РСФСР ПQ9цессов и про
блем . рецензироваНИII проектое 
законов и решений . организации 
ИХ научной экспертизы . 

Неужепи же те. кто атакует 
этот соеет. не понимают. что 

многоппановея Аеятельность 

ПреАседатепя Верховного Сове
та РСФСР доnжна опираться 
на результатw научных исспеАО

ваний и неза.исимwх экспертиз. 
на опыт крупн",х специаnистов • 
разпичных областях энаний и 
практической жизни? Конечно . 
понимают. Но цель у них Аругая : 
оторвать научный и творческий 

потенциал России от руководи
тепя BepxoBliOfO Совета Россий
ской ФеАерации. 

учные и творческие коппективы . 

В его работе участвуют народные 
депутгты СССР. наРОАн ... е Аепу
таты РСФСР. наРОАные Аепута
ты MecTHWx Со.ето • . 
Но именно это обстоятельство 

почему-то посnужипо ПОВОАОМ 

дпя обвинений . сповно в созда-
8аемом пра.080М и свобоАНОМ 
ГОСУАарстве народные депутатw 

не .пра8е 8ХОДИТЬ в состав раз

nичных Общест.енных и госудер
ственных структур. придержи

ваться тех или иных политичес

ких и профессионапьнloIX убеж
де11ИЙ. 

СьеЗДов наРОАНЫХ Аепутатов; на 
приобретение .wчиспительноЙ и 
организационной техники ; на 

привпечение к ПОАготовке много

чиспеннwх згконопроектов уче

ных и специапистов; на быто
.ое. ХОЭ"йственное и транспорт

ное обсnуживание 1068 наРОА
ных депутато. РСФСР. Много 
Аепутато.? Но веА" их коnиче
ство заnoжено задопго АО появ

пения нового рукоеОАства Рос
сии. 

Шахтеры протестуют по пово

АУ жепания центрапьной впасти и 

Президента свести все их треБО

вания к зкономическим . Ведь 11 

основе всей забасто.ки быпи во

просы отста8КИ Президl!tfта. рос

пуска Са.еэда народных депута

тов СССР и Верхо.ного Совета 

СССР. А перего.оры npeAnona

гают ПРО8ести топы(o по эконо

мическому раsдепу . 

По преАваритепьным Аанным . 
потери от забасто.ки составили 
окопо попутора мимиаРАОВ тонн 

недоданного угnя. 

8 .. ктор СОХАРЕ8. 
Кемерово . 

го Совета РСФСР Б. Н . 
Еп~цина от 21 Аекабря 
1990 ГОАа сВопросы Высшего 
консультативно - КООРАинацион

ного совета при ПредсеАz.тепе 
Верховного Совета РСФСР:.. 
Кстати. среди ПОАписавших это 
обращение несколько чеnо.ек 
входят • соста. руководства 

компартии РСФСР и цк КПСС. 
Они утеерждают. что по функ
циям и попномочиям ВККС. 8 
состав которого 8 основном 80-
шли народные депутаты СССР. 
преАставпяет собой параппепь
ную структуру вnасти 8 респуб
лике . 

О цепях ВККС. его 3t>Aa'l8X и 
функциях б ... nо откр"'то и ПОА
робно заявлено Б. Н . Епьциным 
и членами Bыcwero консуп.,та-

Говорят о впастн ... х функциях 
ВККС . . . Вносим ясность: ни ОА
HorO Официаnьного решения 

ВККС за нескопько месяцев сво 
ей работы не приняn. Данное 
поnиомочие .ообще не преАУ
смотрено положением. Боnее то
го. сам состав ВККС отчетnи
во .wражает его научно - кон" 

сулыt'ционную направnенность. 

СреАИ чпенов ВККС 5 академи
ков . 3 чnена-корресоондента 
Академии наук СССР. б докто
р08 И 2 каНАидата наук. За мно
гими из НИХ стоят крупные на-

В своей репnике «А денежки
то наши!:. (<<Пра8Аа:. . 22 марте 
с . г . ) Ю . Махрин попwтапся 
преАставить перед читателями 

мозаику ргстущих расходов пар

n8MI!tfTa России . И не нашеn 50-
пее убеАитепьноrо аргумента . 
как сно.а соспатьCII на Вwсwий 
консультатиено - КООРАинацион

НWЙ совет. 

ДеЙСТ8итеnьно. раСХОА'" В.р
ховного Совета РСФСР нг. 1991 
год заметно возрастают. Но из 
чего они скnадwваются? Прежде 
.сего из раСХОА08 н. про.еАе

ние навязанн",х теоретиками пе

рестрйЙlCИ и ГЮАтвеРАИ.ШИХ 
свою ненужнос~ громоздких 

Что же касается персонаnИЙ. 
то допжностной oкnaд оолно

МО'4Ного преАставителя ПреАсе
дате ля Верховного Совета 
РСФСР. I!. не з;!меститепя преА
сеАатеnя ВККС (АОПЖНОСТЬ. ис
поnняемая на общеСТ88НН"'Х на
чалах) Геннадия Бурбулиса ра
вен обычным АОnЖНОСТИыМ окnа
Аам любого завеАУЮЩего ОТАе
"ом Президмума веРХ08НОГО Со
вета РСФСР. 
Много .нимаю", ВККС посвя

щает В . Б . Исаков •• чгстиости. 
его не УАоапетеоряет ~OAHOPOД

HOCf~:' со.ета. но уж кто-кто. а 

он-то допжен быn бы !Нат". что 
• ВККС АеЙСf8итепьно ест.. и 
беспартиЙнwe . и чnен", ряда 00-
питических партий . • том чисnе 

КПСС. А как он. юрист. Mor. не 

Письма 
От Koro нужна 

охрана? 

ПреАсеАатель Верховного Со
вета Карепии Ви ктор Степанов . 
он же наРОАНЫЙ Аепутат России 
и член ее Верховного Совета . 
чпен ПОl1итБюро партии россий
ских коммунистов. решиn на Ае

l1е вопnотит" ИАею о возможнос

ти построения коммунизма 8 ОА
ной oTAenbHo взятой .. . Аере.не. 
Чтоб... зпо.реАн ... е Аемократ", не 
МОГI1И упрекнуть его ни в чем . в 

качестве обыкта для экспери
мента он в ... брап вотчину РОАНО
го брата - Аепутата Союза Вnа
Аимира Степанова . Аиректора 
Видnицкого зверосовхоза . 

Д.а брата-Аепутата при ПОА
держке Минфина СССР (письмо 
Nt 11-13 от 12 .06 .90) и Мин
фина КАССР (письмо Nt 03-61 
от 27.06.90) помогли работни
кам зверосовхоза «ВИДnицкиЙ:'. 
сучитывая потребность в скорей
шем рewении жипищной проб
пемы). освоБОАИТЬСЯ от уппаты 
госпошпины при покупке ими в 

личную собственность жипых до-

ГРУАЬЮ встав на защиту ком
мунистических ИАеаП08 и ~социа

листического выбора» . стойкий 
партиец требовап созыва чрез
в ... чаЙного СЫЗАа наРОАНЫХ Ае
путатов России. посылап теnе
граммы с осуждением попитиче

ских еыступлений Б . Еnьцина . 
все это он Аелал от имени жи" 

тепей Карепии . хотя никто его не 
уполномачивал на такие заявле

ния . 

И раньше . еще в АОПЖНОСТИ 
заворготдепом Кареnьского обко 
ма КПСС. и сеГОАНЯ В . Степанов 
не скр",вает своего намерения 

сместить Епьцина с поста ПреА
сеАатепя Верховного Совета. 
проявnяя . как ему кажется. неза

УРЯАНУЮ смепость . тем более он 
ошарашип избирателей . подписав 
«Письмо 29:. с просьбой охран", 
себя от ... тех . кто .го избирал. 

на Съезд 
мо. Тол~ко не жизн~ .го . а де
путатский ... аНАIТ. от вопн", про
тест. граждан . в ... ппеСНУIШtйся 
на страницы некоторых карел~

ских газет . 

Ан, .. РУТТИНЕН. 
П,трозаВОАСК. 

Мы надеемс. 
на вашу 

МУДРОСТЬ 
М ... . нижеПОАписаllШИес~ пре

ПОА'lатепи . сотрудники и сту

Аенты МИФИ . при3ы' ..... С'оеад 
HapOAHWx АеПУТ8ТОВ РСФСР 
ПОдАержать Прадседатвnя Вер
ховного Со.ета РСФСР Еnьцlt
на БJ Н . и окант" ему до.ерие • 
его Д8ятеnьности на бпаго наро
АОВ России. 

М ... 3H1IeM Бориса НикоnаевиЧ8 
Епьцина как чеПО88ка . . к,?торыЙ , 
БУАУЧИ каНАидатом • чnен", По
питбюро ЦК КПСС. вступил . • 
решитеn~ную бор.,бу с позорны
ми привилегиями партократии. 
котор' еnьной опасности в резуn.,
тат в АеЙст.иЙ реакционн",х СИЛ. 

Президент и пра.итеn.,СТIО 
СССР фактически торпадируют 
суверенитет РСФСР. пре,ращвя 
вwсши. органы упра,ления Рос
сии • бутафорские органиэации 
ипи в ПОАотдеn... СОЮ3НОГО пра

витеnьст.а. Посnе того . как И3 
РУКОВОАст,а ушnи такие люди . 

как ШеваРАНадзв. Ако.nев . Ша
талин. Президент СССР СфОРМИ
ровап еокруг себя очень консер-
8ативную команду. и это обрека
ет нашу страну на НОв"'й виток 
жизни В нищете и рабстве . 

Мы надеемс" на вашу муд
pOCT~ . на то . что .101 сумеете за
щитит~ суверенитет России
основу Аейственного обновnения 
Союза суверенных' респубпик. 

06pallll"'" nO"n.CМ.. 2501 
CТYAtttTOI. nplnO",.IT./I.1I " 
СОТРУАМ"IО' ~OClo,cloro 
IItI •• ".pHO-."J .... СllorО 1114-

СТ.ТУТI. 

OprIOМ"T.T 0&""."'""1 "'
МОКР'Т""'СI"Х СМ ~ИФИ : 
8. ВЕЛИЧКИН. А. ТАТУР. 

ДеЙствитепьно . Аепутата Сте
панова Виктора Никопае.ича . 
как . впрочем . и брата его . охра
НЯТЬ от избирателей неоБХОАИ-

~----------------------

Фото 8 . СОРОКИНА . 

моргнув гпазом. утверждать . что 

якобw распоряжением ПреАседа
тепя Верховного Совета РСФСР 
Г. В . СтарОвойтов ... Ю. Ю . Боп
АЫрев и академик Ю . А . Рыжов 
БУАУТ работать в ВККС на пос
тоянной основе ? Зачем же при
АУМЫВ3ТЬ? 
О зарппате р .. БОТНИКОВ Испоп

нительного секретариата . окото ' 

РОЙ печется «ПраВАа) в той же 
реппике ... Ни эавеАУЮЩИЙ. ни 
его заместитепь . ни ОАИН из 

гnавных специалистов не попуча

ют вымышленные им oKnaдW. хо

тя эдесь . как правипо. работают 
к<'ндидаты наук. Чтобы удостове
риться в ТОМ. что есть на самом 

Аепе. Аостаточно быпо бw взгnя
нуть в бухгаптерские веАОМОСТИ 
и сравнить обозначенные там 
суммы . скажем. с анапогичнымм 

ведомостями в аппарате ЦК 
КПСС ипи компартии РСФСР . 
750. 800. 900 и бопее рублей 
там не предеп. 

И . наконец. об эффектной 
на первый ВЗГЛЯА цифре - 850 
тысяч руб пей . предусмотренных 
на расходы совета (в интерпре
тации В . Б . Исакова эта цифра 
достигnа 2 мпн . рублей) . Да. 850 
тысяч испрашивались АПЯ цеnе

направпенных научно - исспеАО

.атеnьских работ и MeToAonont
ческих мероприятий. Но ПОСУАIt
те семи: возможна пи без пос
тоянного привлечения науки эф
фективная Аеятельность высших 

органов ГОСУАарственной .nасти 

и упра8пения? Мапенькое срав
нение: для обеспечения интеn
пектуапьн"'х ресурсо •• конгрес
се США раСХОАуется окоnо 400 
МИnnИОН08 доnnаро. 8 ГОА, У 

Кро",е шуток 
Пассажиров автобуса N! 39 

НовосиБирска подстерегла неча
янная радость : в период с 1 ГЮ 
5 апрепя за безБИllетн ... Й про
еЗА им ничто не будвт грозит~ . 
Об зтом сообщиnи представите
пи Торгового Аома «ВОСТОО. 
оппативwего маршрут. Это но 
первоапреn.,скзя шутка . а cep~

езная бпаготворительная акция. 
которую Торговый АОМ ПРОВОАИТ 
накануне своей официальной 
преэентации. 

ВЩ"М"Р КОРНЕЕВ. 

Ты, я и Яя 
По сообщению Кемеровской 

тепепрorраммы «Пульс) . на 3-
5 тонн хпеба бопьше обычного 
СЬ8Аают житеllИ районного по
селка Rя Кемеровокой оБласти . 
По мнению РУКОВОАства района . 
это овязано с нехваткой АРУГИХ 

продуктов . Резко увеличит .. про
ИЗВОАСТ80 хпеба не попучается 
из-за отсутствия муки. Поэтому 

ежеАневно с утра в бупочнwх 
отдапенного райцентра выстраи

ваются бопьwие очереАИ. 

нас. в Союзе . среднее по своей 
сложности социопогическое ис

спеДОl8ние стоит 20-30 т ... сяч 
рубпей . а скромный симпозиум 
обходится при гаnoпирующ~ 
инфпяции в 100-150 тысяч руб' 
пей . 

После ОАНОЙ из пубпикаций 
мы преАЛОЖИПИ заместитепю 

гпавного редактора газеты ~Co
ветская Россияt А. Аковенко и 

завеАующей ОТАепом Н . Гари
фулпиноЙ. организо.а.шей . кста
ти . преАСЬ8ЗДовское интервью с 

В. Б . Исаковым. 8стретит~ся 
АПЯ уточнения сомнительных с.е

денИЙ . Но ответа нг. преАпоже

ние не послеД08апо . Не хот"т 
ясности? 
Хотепи на этом поставит .. точ

КУ. но оодоспели новые ирони

ческие строчки в «Прааде:. (26. 
03.91 г . ) . Вряд ли кто приоом
нит. что бw 8 ОАНОМ номере га
зет ... фигуриро.апи сразу именt, 

семи чпенов ВККС - Г. Арбато
ва . О. Богомопова. П . Бунича . 
Д. Волкогонова . Г . Попова. Г. 
СтаровоЙТОВ<lЙ. В . Тихонова . во 
гпгее. конечно. с преАседателем 

Б . ЕllЬЦИНЫМ. Снова обвинения. 
снова выдеРГИ8ание цктат И3 

прежних диссертаций (как БУАТО 
жизн~ ничему не учит!). снова 
саркастические ухмыnки ... 

ВlI,Qимо. сneАУЯ попитическо
му заказу. некоторые пишущие 

о Высшем КОНСУllыативно-коор
ДИНilЦИОННОМ совете автор'" 

большие любитепи saГПЯА",ват .. 
11 saмочную скважину . И · Эl1.ес~ 
им уже не АО БЛ8городст.аа. ( 

8011""_' КОРЕШКОВ . 
Н"II011811 ПОСТО80Й. 

Чl1ены КПСС. 
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ВТОРНИК , 2 АПРЕЛЯ 

ТРЕТИЙ, ВНЕОЧЕРЕАНОЙ СЬЕ3А НАРОАНЫХ АЕПУТАТОВ РСФСР 
ЗасеА8ние 
второе 

60nltwой Кремлев
ский д.орец, 29 мар
та 1991 года, 10 ча
са •• 

ПреАсеАатеnьствует 
первый заместитель 

ПреАсеАателя 
ховного 

РСФСР 

Вер

Совета 

Р, И, Хасбулатов 

ПptАС8А8тtllloCпующиА. Доб
рый день , уважаемые товарищи 

народные депутаты\ Прошу рас
саживатьс~ и при готовиться к 

регистрации . Электронную груп
пу прошу подготовиться к ре

гистрации . 

Товарищи . прошу всех расса
живатьс!! по местам . в том чис

ле и тех . кто стоит у микрофо

нов . . Товарищи депутаты . про
шу оставить микрофоны . тем бо
лее . что мне надо вас проин

формировать по двум вопросам 

достаточно подробно. Товари
щи депутаты . стоящие у микро

фонов . я еще раз призываю вас 

присесть на свои места . Поки-
нули микрофоны? Хорошо. У 
второго микрофона еще ждут. 

Прошу занять свои места и пре
кратить- хождения по залу . Про

шу регистрироваться. (Шум. 
t&II.). 

P'3YII~TaTЫ рIГИСТР'ЦИИ 
Зарегистрировано 844 народ

ных депутата РСФСР. 
Так . кворум есть . (ШУМ • зе-

11'). Не работает табло? Элек
тронную группу прошу прове

рить. ПО'4ему там большое таб-
110 не светится . Сейчас пере ре
гистрируемс!! . 

Товарищи депутаты . подго-

товьтесь к регистрации. Элек

тронную группу прошу прове

рить систему. Электронная груп
па . пожаllуЙста . доложите . в чем 

пробllема . Готовы вы или нет? 
Так . идет регистрация . (Шум. 
J8"е). Опять не работает? Пред
ставители электронной группы . я 

ПрОСИII вас доложить Сьезду . в 
'4ем там дело? Почему молчите? 
Пожалуйста. пройдите по рядам. 
посмотрите . в чем дело . 

ЧеIlИО_О. М . Б ., Измайлов-
ский территориальный избира
тельный округ, г. Москва. 
Уважаемые товарищи депута

ты\ Сейчас . во время регистра 
ции . раздаются возгласы . что си

стема не работает. Когда тыся
ча делегатов пытается сделать 

одно и то же одновременно . 

системе нужно определенное 

время . чтобы отреагировать . 
Просьба следующая : вста вьте 
карточку. через 3- 4 секунды у 
вас начнет мигать огонек. У тех 

депутатов. к которым я подо

шел. именно так и произошло . 

Просто подождите . 
ПР'АС8А8ТIII~ст.ующиА . Вста

вить карточку . начнет мигать . 

ПОДОждите 3-4 секунды . потом 
нажимайте . Понятно? Давайте 
попробуем. От микрОфонов . по
жалуйста . прошу присесть на 

места .. Идет процесс регис тра
ции . а вы уже захватили ми

крофоны. И трибуну тоже . То
варищи Депутаты . стоящие у 

трибун . прОйДите на свои ме
ста . Идет регистрация . 

Pl3YIIHaTbl РIгистрачии 
Зарегистрировано 973 народ

ных депутата РСФСР . 

. 973 человека . Кворум имеет
ся. Ну вот видите . теперь ре
зультаты гораздо лучше . 

Уважаемые товарищи\ ПО-
звольте мне дать вам информа

цию . Во-первых . по вопросу о 
концентрации ВОЙС к . Ка к вы 

видели . в центре Москвы их нет . 
И в этой части обещание Прези
дента выполнено. Есть опреде
ленные тонкости. нюансы. но , 

как видите . наши просьбы . об

ращения имели определенный 
зффект. 

Я вчера ве'4ером разговаривал 
с вице-президентом . Он от име

ни Президента заверил : все бу
дет в ПОрядке . мы с уважением 

относимся к решениям Сьезда. 

Более сложен вопрос. связан
ный с ГУВД. Естественно . что 
для его решения нужно опреде

ленное время . Но ясно одно -
что московская милици я будет 

МОСКОВСКОй милицией . и никаких 

посягательств на Советскую 

власть и его за конный орган мы 

с вами терпеть не можем. (Ап-
1l0А"СМ8НТЫ). 

Второй вопрос . Выполняя ва
ше поручение . я вчера проводил 

консультации с представителями 

всех ПОЛИТИ'4ес ких партий . дви

жений. многих групп по повест
ке дня в течение почти трех с 

ПОловиной часов . В ОСНовном 
мы ДОГОВОрились включить В нее 

та кие пун кты . 

Первый : доклад «О политиче
ском и социально-экономичес ком 

положении в РСФСР и мерах 
по . выходу из кризиса» . До
кладчик Председатель Верхов
ного Совета РСФСР Борис Ни
колаевич Ельцин . Содокладов 
не делать. Дать возможность 
выступить депутатам , в том чис

ле. естественно . членам Преэи

диума в соответствии с Регла

ментом . Если будет воля Сьезда . 
можно будет и продлить кому
то время. 

Второй вопрос : «а националь
но-государственном устрой

стве), то есть о Федеративном 
AoroBope. Здесь был~ такие 
предложения: в этом же пункте 

рассмотреть вопрос о ре ферен

думе и о реализации его реше

ний; и вторая точка зрен..1я-
ВЫ'4ленить ЗТОТ вопрос. Все это 

особенно большого зна'4ени!! не 
имеет. И все-таки зто -- два во
проса: Естественно. ч то коль 
скоро речь идет о реализации 

решений референдума . надо при
нять соответствующие поправки 

к Конституции или поручить 
сделать это к конкретному сро

ку Верховному Совету. 
Кстати . в первом вопросе --

о ПОЛИТИ'4еском и социально-

экономическом положении 

предлагалось вычленить вопрос 

об обращении к шахтерам. Бы
ло предложение об обращении к 
бастующим рабочим вообще . Но 
прежде всего к шахтерам . 

Учитывая то обстоятельство , 
что союзное правительство не 

справляется со всеми этими де

лами. было предложено нам в 
значительной степени взять от

ветственность на себя. Это на
кладывает на нас дополнитель

ные обязательства по ускорению 
переговоров с союзным прави

тельством с тем. чтобы мы мог
ли иметь соответствующие юри

дические. экономические и про

чие права ДЛЯ принятия реаль
ных мер. обеспечивающих реа
лизацию ПРИНRТЫХ в нашем 

обращении обязательств перед 
бастующими шахтерами. 
Следующий вопрос - о Со

юзном договоре . 

Таким образом. вся наша 
больша я комиссия после труд
нейших переговоров сочла не

обходимым вкл ючить в повест
ку дня вопрос о реэуль татах 

российского референдума и реа

лизации его решений с тем, что

бы обеспечить возможность 
утвердить институт главы госу

дарства в форме президентства . 

Очень сложны е были перего
воры . товарищи\ Вы помните. 
что вносил ось предложение и о 

Декрете о власти. и еще много 
предложений. Но в результате 
сложных . трудных и . на мой 

взгляд. конструктивных перего

воров нам удалось в целом до

стигнуть вот таких результатов. 

Правда. отдельные члены нашей 
согласительной комиссии хотели 

бы включить и иные вопросы. 
Но при этом ИСХОДили из сле
дующих обстоятельств: во-пер
вых . закончить все-таки Сьезд в 
течение пяти дней . начиная с 

сегодняшнего дня . Второе 
взять за основу вот именно эти 

три вопроса и . учитывая новую 

политическую си гуацию . воз

никшую после волеизьявления 

РОССИЙских народов . включить и 

этот вопрос . 

Здесь уже поступила записка 
за подписью целого ряда орга

низаций . что можно было бы 
зту повестку. если Сьезд согла
сvтся. поставить на голосование 

без обсуждения . Как вы счи
таете : могу я ставить на голо

сование? (ШУМ 1 38l1е, ,ыкри
ки). Ну что . товарищи . тогда 
немного обменяемся мнениями . 
коль скоро вы так воинственно 

настроены? Голосо вать? (Шум. 
зам). Хорошо . Тогда пройдем 
по каждому МИКРОфОН У один 

раз . Пожалуйста . первый микро
фон . Очень KopOT~O. 
ЧеnНОКОI М . Б. Прежде чем я . 

начну говорить . уважаемый Бо- . 
рис -Н\IIкЬnaевliN. уважаемый PYl:
лан Имранович , я прошу осво
бодить зал от посторонних . В 
зале могут присутствовать толь

ко народные депутаты России. 
Союза . Допущенная пресса и 
приглашенные. но в зале есть 

посторонние. 

Уважаемые коллеги\ Друзья\ 
Соотечественники\ Я обращаюсь 
и к своим единомышленникам . я 

обращаюсь и к своим полити
ческим оппонентам . Ситуация в 

стране. ситуация на нашем 

Сьезде выходит за всякие рам
ки . Я вчера вместе с другими 
народными депутатами присут

ствовал на митинге и видел ... 
(ШУМ • зеле, .ыкрики). Я ПО по
вестке. И видел. как союэное 
руководство отгородилось вой

сками от своего собственного 
народа ... Я по повестке. повто
ряю : я видел. как против безо

ружного народа были выставле
ны войска в бронежилетах. 

Председат_льст.ующ... Пер-
вый микрофон прошу ОТКЛЮчить. 

ЧеЛНОКОI М . Б. На такое спо
собны ... 

Председател~ст.ующиА. Все. 
Я прошу прощ~ния. Товарищи, 
мы договорил~сь С вами: эти 

в опросы мы завершили . 

Пожалуйста. 

Гриценко Н . п ., Первомай-
ский территориальный избира
тельный округ. Краснодарский 
край. 

Товарищи народные депутаты! 
Я не хочу продолжать мыслl. . 
начатую народным депутатом 

Челноковым , но поскольку я не 
москвич. я человек приезжиЙ. я 

принимал вчера участие в зтом 

митинге и просто хочу сказать 

то. что до сих пор волнует ду

шу. Дело. товарищи депутаты, 
заключается в том. что я про

сто хочу поблагодарить органи
заторов митинга . которые явно 

его провели с целью «про

мыть мозги!> всем тем , кто ини

циировал этот Сьезд. Но . ду
маю . на подавляющее '4исло де

путатов этот митинг произвел 

впечатление прямо противопо

ложное тому . которое. видимо , 

предполагали авторы сценария . 

И я бы просил . уважаемые то
варищи - и руководство Рос
сии , и мОСКВИЧИ, и представите

ли оппонирующих КПСС пар
тий. -- нам в будущем такие по
литические прессинги к Сьездам 
не готовить. ибо народ это все 
осуждает. (Шум • 38ле, IЫКрМ
ки) . И вчера я слышал ... Вчера 
среди участников митинга ... 

Председатеll~ст.ующиА. 
канчиваЙте . 

За-

Гриценко Н. п. Говорят, что 
кроме митингов ... 

Председател~ст.ующиА. За-
канчиваЙте . Отключите микро
фон. Все. Прошу присаживать
ся. Ваше выступление мало чем 
отличается от того , что хотел 

скаэать Челноков. Прошу поки
нуть трибуну . Я же Вам сказал : 
прошу покинуть трибуну. (ШУМ 
1 заne) . 

Пожалуйста. второй микрофон . 
А же Вас просил покинуть три
буну \ Второй микрофон. 
ХаРИТОНОI Н. М., Новосибир

ский сельский территориапь

ный избирательный округ. Но
восибирская область. 

(СТЕНОГРАФИЧЕСКИЙ ОТЧЕТ) 
я бы хотел сказать . Борис Ни

колаевич . Руслан Имранович , 
чтобы разговоры на зту тему не 
вепи - кто кому какие прессин

ги готовил . и найти время при

гласить первого заместитепя ми

нистра внутренних дел СССР 
Шилова . '4тобы он нам расска
зал. что произошло. 

По повестке. Вот сейчас 
мы приглашаем всех голосовать . 

Мы , группа депутатов . заявляем 

протест по вчерашнему голосо

ванию . При голосовании реше

ния Сьезда об отмене постанов
ления Кабинета министров 
СССР допущены грубые нару
шения закона и Регламента. В 
нарушение статьи 10 Закона 
РСФСР о статусе народного де
путата РСФСР народный депу
тат Малвй (территориальный 
избирательный округ N! 41) при
нял У'4астие в голосовании и го

лосовал «за), в то время как 

Верховный Совет РСФСР 22 
марта этого года принял реше

ние о прекращении его депутат

ских полномочий в связи с на
значением на должность , подот

четную Верховному Совету. 
(ШУМ • аР', Ibl_p.K.). 
Народный депутат Матросов 

(территориальный избиратель
ный округ N! 824) находится в 
Финляндии . а в списках голосо
вания он также про голосовал 

«за) . Я заявляю протест в свя
зи с нарушением процедуры го

лосования и адресую его С'4ет

ной комиссии. (An"ОАМСМIНТЫ). 
ПР'''С8Аат,,,~ст.ующиА. А 

предлагаю по зтому вопросу 

дать справку товарищу Басину 
Ефиму Владимировичу - руко
водителю Секретариата Сьезда. 
Пожалуйста . Ефим Владимиро
вич , пройдите на трибуну, дайте 
справку. Товарищи. прежде все
го прошу сохранять спокой
ствие. Пожалуйста . 

Бас.н Е. в., Прибайкальский 
национально - территориальный 
избирательный округ . Бурятская 
ССР . 
Уважаемые народные депута

ты . уважаемый президиум\ (ШУМ 
• заllе). Конечно. С08ершенно 
не понятна вот зта радость в 

зале и оживление . Это же наша 
с вами беда . если кто-то отсут
ствует и обманывает и сам се
бя . и всех . Должен сказать . что 
в Секретариат поступают пись
менные заявления народных де

путатов о том. что они либо за
были свои карточки (это я гово
рю о вчерашнем дне) . либо о 
ТОМ. что некоторые даже меня

ют свое мнение . Позтому мы 
считаем необходимым ознако
мить вас с процедурой голосо

вания . которая должна разре

шать все эти нюансы. 

В том случае . если депутат 
считаеr необходимым изменить 
свое мнение по вопросу. по ко

fdpOMY происходило ' поименное 
или количественное голосова-

ние . в Секретариат Сьезда от 
депутата должно быть представ
лено письменное заявление на 

депутатском бланке с указани
ем следующих позиций: дата. 

фамилия . имя . отчество. номер 

округа и обязательно - форму
лировка вопроса . по которому 

проходило голосование. Указы
ваются и причины изменения 

мнения . Такое заявление долж
но пройти соответствующую об
работку в группе контроля за 
результатами голосования, и ес

ли результат не влияет на ито

ги голосования. то с учетом мне

ния этой группы и Секретариа
та поступает в редакционно-иэ

дательский oTAell. Повторяю: ес
ли не влияет на общие итоги . В 
случае же . если такое измене

ние влияет на принятие реше

ния . по которому проводилось 

голосование . данный вопрос до

кnадывается Съезду. то есть вы 
будете pewaTb. учитывать мне
ние депутата . изменившего свое 

мнение. или нет. К распечатан
ным результатам поименного 

голосования будет готовиться 
дополнительный список . Вчера 
поступило 9 заявлений от депу
татов. которые забыли свои кар
точки в первый день Cbesдa . 
Все девять голосовали еза) . 
(ШУМ • 18"', .ыкрик.). 

ПР8АС8АаТ''' .. СТIУЮЩМ.. Подо
ждите . пусть познакомит хотя 

бы с фамилиями . 
Басин Е. В. Сегодня , кстати , 

Секретариат не делит депутатов 
на демократов и коммунистов. 

Все они народные депутаты . име
Ют равные права . Девять голосо
вали «эа~. Сегодня принеспи 
еще пять заявлений . Есть среди 
них и заяв"ения депутатов, ко

торые меняют мнение «за) на 

«против~. СеЙ'4ас мы этот воп
рос будем рассматривать . Но в 
любом случае, как видите, на об
щий результат итогов голосова

ния зти изменения не влияют . 

(ШУМ 8 38111, .ыкрикм). 

Пре,цС8АIТIJI~СТ.УЮЩИ.. Ефим 
Владимирови'4, вы не скрывайте 
фамилии . зачитайте их. 

Басин Е . В . Сейчас мы зачи
таем фамилии . Но я хочу ска
эать, что вы иЗбирали Секрета
риат в составе 44 человек, и 
он оказапся довольно сбаланси
рованным по политическим взгля

дам . Если вы доверяете Секре
тариату, так давайте доверять 
ему до конца . А мы вам гаранти
руем обьективность рассмотре
ния всех вопросов . 

Председа"II~СТlующиА. Ефим 
Владимирович , вот же у вас спи
сок. вы же его нам дали. А до
полнительный оставьте, зачитай
те то . что вы приготовили . 

Басин Е. В. Вот список народ
ных депутатов , принявших уча

стие в голосовании 28 марта 
при отсутствии карточек по воп

росам приостановления поста

новления Кабинета министров 
СССР : 
Саенко - 493-й округ - «про

тив), 

Засухин -- 44-й национально
территориальный - «за», 

Линькова - 82-й территори
альный - «за) . 
Югин - 13-й национально-

территориальный -- «за». 
Наумов - 3б2-й территориаль

ный - «за», 
Шахрай - 10-й национально

территориальный -- «за), 

Румянцев - 19->i территори
альный - «за) . 

Ну, это же поименное голосо

вание . (О ••• ".и., • 1811'). 
Пре,цсеАаТIII~ст.ующиА. Ефим 

Владимирович , продолжайте. Вы 
прочитайте и займите свое мес

то. 

Басмн Е. в. 
Хетагуров - 123-й территори

альный -- «за). 

Березников - 491-й - «про
тив» . 

Петренко -- 597-й - «за) . 

ПР!АСIA8Т'"~СТ.УЮЩМ.. Все. 
Спасибо. Третий микрофон . по

жалуйста . 

Па.IIОI Н. А., Тюменский на
ционально - территориальный из

бирательный округ . Тюменская 
область . 
Уважаемый Руслан Имрано

вич\ Уважаемые товарищи\ По 
повестке нашей работы . R вношу 
конкретное предложение : принять 

зту повестку, которая бым вы
работана согласительной комис
сией . Это во-первых . 

Во-вторых, вношу уточнение . Я 
предлагаю сразу избрать Редак
ционную комиссию по первому 

вопросу и еще до доклада Пред
седателя Верховного Совета по
РУ'4ить ей, то есть Редакционной 
комиссии, выработать обращение 
ко всем бастующим коллекти
вам . А может быть. и ко всем 
гражданам Российской Федера
ции . 

Я представляю Тюменскую об
ласть, где пока забастовок нет, 
где пока люди добывают нефть. 
И я хочу сказать. что такого ро
да обращение было бы очень 
мощным моральным фактором. 

Это первое . 
Второе. Тот вопрос , который 

мы обсуждали, я имею в виду 
об итогах референдума, две тре
ти членов согласительной комис

сии согласились вкnючить имен

но в ТОй интерпретации , кото

рую назвап Руслан Имранович. 
То есть о Федеративном догово
ре, об итогах рефендума и его 
реализации с поручением (я под
'4еркиваю зто) Верховному Со
вету. 

И последнее. По ведению. Вче
ра в отноwении группы «Рос
сио была совершена крупномас
штабная . абсолютно ничем не 
обоснованная провокационная 
вылазка, когда анонимнО , в на

рушение всех норм работы наше

го Сl.8зда, не через Секретари
ат, БЫllа распространена фаль
шивка. в КОТОроЙ в наш адрес 

выдвинуты всевозможные обви
нения . 

CeГOДH~ распространяются др- '. 
кументы, в 'Iастности . Декрет о 
власти, за подписью уважаемого 

депутата Варова . Это тоже на
рушение порядка нашей работы . 
И я бы хотел. чтобы мы отрегу
лировали ЭТОт вопрос. Почему? 
Потому что в ПРОТИВНОм случае 
такого рода AOKYMettTOB будет 
очень и очень много . 

И еще один момент. Не решен 
вопрос о трансляции . Его ре
wить необходимо. Потому что 
IСТI. уже очень большие и обос
нованные недовол~ства целorо 

ряда депутатов. в отноwении на

wей трансляции. Спасибо. 

ПР8АС8А8Т'''ЬСТ'УЮщме, Това
рищи, С учетом информации ру
ководителей Секретариата будем 
ли мы возвращаться к вчерашне

МУ голосованию? (в".рм.м •• 
a8118). 

Я предлагаю голосовать . Кто 
за то. '4тобы не возвращаться к 
зтому вопросу, npowy nporollo
совать. (О ••• ",н., • 18.11'). 
Товарищи депутаты, ~ npowy 

nporOlIocoBa~ . Кто за то, чтобы 
не возвращаться к зтому вопро

су? Все rOllocyeM. 
И. J8J18. Не работает машина . 

ПРIАС8А8Т'''~СТ.УЮЩМА . Что, 
опять не работает машина? Да 
что такое? Подождем, пока по
смотрят. (Ш)'м • _). 
Подождите. Подождем резуль

татов и будем обсуждать . Элек
тронная груооа . ЧТ9 у вас BblWI\8 
система из строя ИЛИ ВЫ нам 

специально «штуки) устраиваете? 
PtJY"~TaTbl гОIlОсО .. н .... 
Кворум для принятия реше-

ния 532. 
Проголосовало «за) 529. 
Проголосовапо «против) 219 
Воздержалось 14 
Всего проголосовало 7б2 
Не голосовало 1. 
Решение не принято . 
По процедуре? (ШУМ • 38111, 

.ыкр.к.). Товарищи. что-то с го
лосованием не получается. То

варищ Саенко, вы что-то хотите 
сказать? Пожалуйста . 
СаlНКО Г. В ., Советский тер

риториаЛЬНЫЙ избирательный ок-
руг . г. Курск. . 
Уважаемый Сьвзд, я ВНОВЬ вы

нужден констатировать, что у 

нас с системой электроннorо го
лосования явные нелады . Только 
сейчас прозвучаna информация 
руководителя Секретариата о 
ТОм. что я якобы написал заяв
ление засчитать мой голос «про
тив). Вот у меня распечатка ито

гов голосования, И под ЦИфрой 
801 У меня «против) . Мне нет 
смысла писать никакого заявле

ния, и я его не писал. (о ........ 
и., • 18"1), Я прошу провести 
специальное расследование . по

чему моя фамилия упоминается в 

связи с заявлением, которого я 

не писал . А ставлю под сомне
ние и те заявления, на которые 

ссылался здесь товарищ Басин. 
Когда я попросил у товарища 
Адрова дать мне распечатку ито
ГОВ голосования. то уже до раз

множения, в оригинале. были 

ИЗllожены заявления от отсутст

вующих , кто «за) . А ведь ЭТО 

должно быть сделано после того . 
как Сьезд примет реwение. 
Более того. в заllе распростра

няются итоги голосования, где 

блок «Коммунисты России) по
мечен звездочками . Я прошу, 
Русnaн Имранович . провести 
расследование, на каком основа-

нии делаются распечатки в нашем 

издательском бюро Сьезда и ко
му это выгодно пом ечать некото

рых депутатов . В каком парла
менте это позволено?! Хотя това
рищ Басин тут только что всех 

нас убеждал в том , ЧТО мы все 

равны . И прошу прекратить эту 

«деятельность!>. когда мы начи

наем делить на нормальных и дру

гих . 

ПР8АС8I\аТIII~ст.ующиА. я пол
ностью с вами согласен, но , по

жалуйста -- ваше заявление? 
СаlИКО Г, В. Я '4итаю : «Прошу 

пр'едоставить мне копию бюnле
теня итогов поименного голосо

вания). Да . я просил. но я ко

пию бюллетеня просил . 

Пре,цСII\IТI"ЬСТ8ующ.А. Това
рищ Басин, вы все-таки разбе
ритесь . (ШУМ 1 "111, см,х, IЫ

кр._м). 
Товарищи. прошу успокоиться , 

товарищ Басин . наверное . все
таки разберется . По работе ма
шины? Пожалуйста . по работе 
машины . 

Депутат (не представился) . 
Уважаемые коллеги\ Выступле
ние руководителя нашего Сек
ретариата мне показалось по 

меньшей мере странным . ОН ска
зал . что, когда числовое голосо
вание и поименное. можно по
дать заявление и результаты его 

будут изменены . Как же это мож
но при чиСловом голосовании 

знать, кто как голосовал преж

де? R голосовал против решения 
и напишу еще одно заявление, 

голосование «против). Или, на
против . голосовал -- «за!>. на
пишу еще одно заявление-

«за). Или в машине остается 

след, и тогда разговоры о тай
ном голосовании . (ШУМ 1 J8Л', 
• ыкрики) ... 
. Председатепь нашей комиссии 
сказал : числовое голосованив . 

Числовое голосование -- оно тай
ное ... (ШУМ • 38111). Ну ПО'4ему? 
R не врубился в дело. Есть по
именное голосование, есть чис
ловое голосование. Числовое го

лосование не должно оставлять 

сnед в машине.. . (Шум. "118, 

ГОIIОса). 
Пре,цседаТIII~ст.ующ.А. Това

рищи депутаты . давайте вот что .. . 
(ШУМ ПРОАО"."ТС8). Я прошу 
всех присесть .. , Если мы с вами 
намерены нормально . в течение 

пяти дней закОНЧИТь Сьезд . да
вайте обсуждать повестку дня . 
Я вам не давал слова , прошу 
присесть . Четвертый микрофон. 

пожалуйста . . 
АНМЩI. В . П., Лискинский на

ционально - территориальный из
бирательный округ, Воронеж
ская область. 
Уважаемый товарищ предсе

датель , уважаемые товарищи де

путаты\ Перед самым Сьездом я 
в сочтаве группы специалистов и 

ученых, знакомился с работо~ 
электронной системы нашего 

Сьезда . У меня есть документ, 
который свидетельствует о том, 

что данная злектронная система 

допускает очень многие погреш

ности, совершенно не защищена 

от вмешательства оператора. Во 
всяком случае так, как сегодня 

обслуживается электронная си
стема , она пригодна не более 
чем ДЛЯ подсчета капель пролив

ного дождя. За пультом обслу
живает систему сам автор прог

раммы, никто ее не КОНТРОлиру

ет. Она имеет возможности .сбоя, 
о чем свидетельствуют В'4ераш

ние результаты голосования . 

Поэтому предлагаю в особо 
ответственные моменты голосо

вания ЭIIВКТРОННУЮ систему либо 
не применять вовсе и найти дру

гие способы голосования , либо 
после голосования делать распе

чатку, делать перерыв для депу

татов . чтобы они раЗОбрались в 
итогах своего поименного голосо

вания. и только после этого обь
явnять результаты. (ШУМ • 38l1е). 
Всякое иэменение го лосования. 
как это было сегодня . должно 
про исходить по решению Сьезда. 

ПРIAСIA8ТI,,~ст.ующиА . Это 
совершенно правильно , товарищ 

Анищев . Мы ведь не случайно 
ввели вас в группу по контролю : 

вот и контролируйтeI (ШУМ • за-
11'), 
Ан"щ'. В. п. Так" не нашел 

помержки ни в комиссии . ни в 

Секретариате, поз тому обратился 
к Сьезду. 

ПР8АседаТ811~ст.ующмА. А по
чему ко мне не обратились? По
жалуйста, занимайте свое место 

и КОНТРОIlv.руЙте ... Пятый микро
фон. 

с..ЧIНКО И. С .. Первомайский 
территориальный избиратель ный 
округ, Мурманская область . 
Уважаемые товарищи , уважае

мый президиум. Сегодня мы об
суждаем повестку дня и, естест

венно. не можем вести это об

суждение в отрыве от того, что 

происходит в стране . Я . как и 

многие депутаты. был вчера на 
митинге и должен сказать : на

род в общем-то пришел туда с 
мирными намерениями . Было 

приятно смотреть на людей , ко

торые пришли поддержать блок 

«Демократическая Россия~. Од
нако что меня поразило? Прежде 
всего. жесткость выражений . Ес

ЛИ ссыпаться на Льва Пономаре

ва . народного депутата РСФСР . 
координатора «Демократической 
России), он ГОВОрил так : уважае
мые друзья . мы ... 

Пре,цсе,цаТ'''~СТ.УЮЩиА . Это не 
по теме... Откnюча йте, пожалуй
ста. микрофон. 

Са.чен_о И. С. ... закончили 
митинг, просим вас шествовать . 

ПР8Асе,ц.tlll~СТ'УЮЩИА . От-
I(JIЮ'4аЙте . пожалуйста . микро
фОн ... Я же сказал . (Шум 1 38-
11'). Товарищи. тогда буквально 
одну минуту . Я вам дам инфор
мацию по реЗультатам митинга 

с тем . чтобы больше к этому 
еопросу не возвращаться. Вот 

и товарищи из согласител ЬНОй 

комиссИt.l помнят мне туда 

звонили Лужков и Попов . Ми
тинг прошел успешно . без ка
ких-либо серьезных зксцессов . 
хотя определенные предпосыпки 

fjыли . Вы знаете Арбат - э то 
очень узкая улица. Пушкинская , 

и огромное скопление людей. 

правда . не миллион . как сообща
ли . а порядка . 150-200 тысяч 
'4еловек . И все-таки какие-то 
столкновенv.я в общем-то могли 
быть. Но серьезных столкнове
ний. серьезных зксцессов не бы 

ло. Правда . мне сообщил това
рищ Лужков . что была попытка 
одной непонятной г руппы бить 

витрvны . устраивать драки и так 

далее . Но зто было локализова
но самой милицией. которая. 
кстати , вела себя лояльно , очень 
корректно. Вот это официальное 
сообщение руководителей горо 
да Москвы . 
Думаю . что у нас есть все ос

нования поблагодарить наших 
народны>о: депутатов . которые 

приняли активн ое участие в ми

тинге v. управляли этим процес
сом . Э то. во-пе рвых. 
Во-вторых. со стороны город

с~их властей были предприняты 
очень серьезные 'Меры по недо

пущению возможных провока

циЙ . Мы допжны быть призна
тельны также самим работникам 
московской милиции, которая в 

целом деЙствv.тельно выполнила 
свой долг профеtсионально и 
не агрессивно . Вот Официаль

ные сведения . попученные мною 

от товарищей Попова и Лужко 
ва . Если вы хотите , мы с вами 
можем пригласить V:X, они вам 

подтвердят то . что я говорю . 

Прошу больше к этой теме не 
возвращаться . 

Так. Говорят -- электронная 
система заработала . Я бы хотел 
все-таки поставить на голосова

ние вопрос . решенный вчера и 

решенный правильно, чтобы не 
возвращаться к этому . Прошу 

голосовать . (ШУМ • 3811е). Голо
совать за то. чтобы не возвра
щаться к ВОПРОСУ. который ин

синуvруется сейчас. (ШУМ • 38-
118). H~ ставить? Ставить вопрос 
о повестке дня? Хорошо. откnю
чv.те . пожалуйста . систему. Хо
рошо . Давайте пойдем дальше. 
Пожалуйста. шестой микрофон . 
М,заll В. Д., Дзержинский 

территориальный избирательный 
окру г . Волгоградская область . 
Мы сеЙчас справедливо тре

буем распределения впасти от 
центра в Россию . но не менее 
важный вопрос о справедливом 

распредепении власти между 

субьектами РОССийской Федера
ции и центром России . Поэтому 
вопрос о национально-государ

ственном устройстве , важней

ший вопрос . должен стоять от
дельно. Что касается вопроса о 
результатах референдума . - это 
предполагает вопрос о формах 

правл ения . - он допжен стоять 

отдельно . и позтому я предла

гаю голосовать отдельно как эа 

то. -ак и за другое . Спасибо . 
ПРlдсеД'ТlIlЬСТ8ующ.а. А ду

маю . что все-таки надо голосо

вать за эти четыре ВОПРОС'а. Так 

ведь? Три вопроса , определ е'1-
ные Верховным Советом . и чет
вертый вопрос . каким бы он ни 

стоял - вторым . третьим. чет

вертым . он точен . я его СфОРМУ

лv.ровап: «О российском рефе
рендуме и реализации его реше

ний). Вот к такому выводу мы 
пришли . (ШУМ • заlll. Вы_ри_и). 
Как все-таки поступим? Может 
быть , поставлю на голосование 
этот вопрос? (ШУМ • 3811е). От
кровенно говоря. не хотелось бы 
возвращаться к тем решениям . 

которые мы В'4ера принимали . 

(ШУМ 1 заlll. Выкрмки). Тоеа
рищи. я ставлю вопрос - ктО 

за то. чтобы проголосовать за 
повестку . предложенную вчера 

согласительной комиссией? Про
шу ГО.l0совать . Товарищи депу
таты . идет гОлосование. 

С МIСТI. Я прошу по мотивам 
голосования . 

ПредСIДIтеJl~ст.ующ .. А: Да 
подождите. уже идет голосова

ние . Сейчас проведем голосова
ние . Я вижу. и справа, и слева , 
со всех сторон атакуют. Подо

ждем тогда хотя бы результатов . 
ГОРIЧII' С. П . Нельзя голосо

вать . Это нарушение Регламен
та . 

n Рlдсе,цатеJl~СТ.ующм". Подо 
ждите. Почему же нарушение? 
Вчера же мы согласились с по
весткой . Предложить именно та
кую повестку . (ШУМ • 38111). 

Р83УII~таты rOJlOco.aHMI. 
Кворум ДЛЯ приня тия 
решени я 532 

Проголосовал о 4:за» 581 
Прогол осовало «против» 255 
Воздержалось ЗА 
Все го проголосовало 8бб 
Не roл 0 00 вам 1 
Решение принv.мается. Това-

рищи депутаты. повестка прини

мается . (ШУМ • J8J1e). Хорошо. 
давайте пройдем тогда по очере
ди. П ервый микрофон . 
ДIНИСIНКО Б . А . , Новохузнец

кv.Й территориальный избl'.ра
тельный округ. Кемеровская об
ласть. 

В настоящее время в стране 
бастует полмиллиона шахтеров. 
Шvрится забастовочное движе
ние . и шахтеры ждут от нас ре

шения своей судьбы . Позтому я 
считаю. что предложеНI'.е об об
ращении к шахте рам должно 

СЫТЬ рассмотрено только после 
углубленного анализа ситуации . 
Я категорически настаиваю. как 
представитель Кузбасса . на 
включении вопроса о политиче

ских требованиях шахтеров. вы
ABI'raeMbIX бастующими коллек
тивами. в повестку дня на шег о 

Сьезда . Более того . я С'4итаю . 
что этот вопрос должен быть 
поставлен после доклада Бориса 

Николаевича ЕЛЬЦl'.на и после 
решения вопроса о президентст

ве в Росс ии. Шахтеры должны 
быть уверены , что правительётво 
и !3ерховный Совет возглавляют 
люди. которым они доверяют . 
и что наш Сьезд 8 состоянии 
решить кардинально и этот во

п\ос. вопрос о власти. Я настаи
вою на голосовании моего пред

лА'iCения. 

"то рое . Я считаю, что ни ре
ш· lния шахтеров . ни других кол
леllтивов . которые поддержали 
шахтерские требования . невоз
можны без обсуждения Декрета 
о власти . Позтому А настаиваю 
на включении в повестку дня 

вопроса Декрета о власти . Это 

тоже требую поставить на голо
сование. Я пользуюсь своим 
конституцv.онным правом на за

конодательную инициативу. Про
шу проголосовать мОИ предло

жения. 

ПptАС'АаТlII~СПУЮlllиА, Вто
рой микрофон . пожалуйста. 
Пак Н. В., Ленинский терри

ториальный избирательный ок
руг, Красноярекий край. 

Уважаемые народные депута
ты . уважаемый президиум\ Я 
не могу не согласиться с тем. 

'4ТО B'iepa сказал Борис Никола 
евич . когда обра;ился к Сьезду 
с предложением закончить рабо
ту нашего Сьвзда буквально в 
пя ть-семь дней . В связи с ЭТИм 
расширение повестки Сьезда не 
может быть рассмотрено, и я 
считаю это нецелесообразным. 
Учитывая такой цейтнот. у меня 
ест ь предложение приt1ять 

повестку , предложенную Вер

ховным Советом . Более того . 
по ключевым , Острым вопросам 

- по вопросу предоставления 

то ли coдoкnaдa. то ли выступ 

ления товарищей Исаева , Исако
ва . ГОpilчевой . Вешнякова и Сы
роватко - надо . чтобы по это
му вопросу Борис НИкОllаевич 
Ельцин сам лично определил 
свою позицию и, возможно . даже 

предложил товарищам выска

заться по этому положению . 

Второй момент . очень важный 
момент и спорный . как быть с 
президентством в России . Это 

может привести к тому . что при 

дальнейшем обсуждении вопро
са - включать в повестку или 

не включать мы придем к 

расколу Сьеэда . В этом отно
шении я тоже считаю О'4ень 

важным . ч;обы Борис Николае
вич высказал свое отношение. 

пользуясь своим авторитетом . а 
мы бы его предложение поддер
жали . включать или не включать 

вопрос в повестку дня . Спасибо . 

у меня все . 

По-ПРIAС'А.Т'''~СТ.УЮЩИА , 
жалуйста. третий микрофон . 

Б.l5урин с . Н .. Советский тер
риториальный избирательный ок
руг. Омская область. 
Уважаемый председатель . ува 

жаемые коллег и\ Прежде всего . 
Руслан ИмрановI'.Ч . я бы про 
сил. чтобы Вы не откnючали 
мv.крофон . если Вам не нравит
ся ТО. что говорят депутаты . К 

оожалению. сегодня уже не
сколько примеров тому было . 

Действительно. на вчерашнем 
заседании согласительной ко 

миссии две трети депутатских 

групп (а это группы «РоссиЯ). 
«Смена) . «Левый центр) . «Ком
мунисты России). депутаты во 
енные и аграрники) договори
лись. что В основу должна быть 
положена повестка дня. предло

женная Верховным Советом 
РСФСР , -- три вопроса . а во
прос о национально-государст
венном устройстве дополнить 

подведением итогов российско го 

референдума . Три вопроса . Без 
добавлений . В ЗТОм отношении 
меня удивляет деструктивная 

позиция тех. кто сегодня вновь 

пытается любой ценой сорвать 
Сьезд. под любыми благовидны
м,", предлогами . 

И еще. Руслан Имранови'4 . что 
бы мы ни говорили и какую бы 
ХОРО:!JУЮ мину мы ни делали 

при нашей сегодняшней ситуа

ции . результаты вчерашнего го

лосования ни в коей мере не 

обьясняются выступлением ру
ководителя Сек ретариата . Изме
нение мнений и подача пись
менных заявпенv.Й о том , что 

депутат голосует «за~ или «про

тив) . - это уже общественное 
мнение . Но когда по ",тогам го 
лосования решение принято 

большинством в один голос и 
выясняется . что голосовал не сам 

депутат . так как он находился 

в командировке за границей . мы 

не можем считать . что это реше

ни е состоял ось . чтобы МЫ ни го 
ворили . 

Прошу разобраться и най ти 
вин овных в том. что решение 

вчерашнего заседания Сьезда 

было попросту фальсифицирова
но . (AnIlOI\.CM'HТW). 

ПРIДСIД'ТIII~ст.ующ .. А. Во-
первых . я должен немедленно 

информvровать Сьез,А о том. что 
вы исказили вчерашнее реше

ние . Формулировка была совер
шенно четкая : «а российском 
референдуме и реализации его 
решений» . Не понимаю . на ка
ком основании вы пытаетесь ис

казить В'4ерашнюю нашу реко

мендацию . причем общую реко
мендацию Сьезду. 

Во ·вторых . вы сами избирали 
председателя комиссии , он дал 

здесь конкретное пояснение . Ес
ли вы считаетв. что депутатов . 

которые по kakv.m-то причинам 

забыли свои карточки и изложи
ли свое мнение в письменной 

форме . надо лишать права ГО.l0-
са . пожалуйста . лишайте. иного 
решен",я быть не может. Поэто
му не надо bce-такVi к этому во

просу возвращаться. Если хоти

те . то я поставлю это на голо

roвание . 

Пожалуйста . четвертый микро
фон . 

ЧlРНЫWI' А. А., СОРО'4v.нскиЙ 
территориал ьный иэбирательный 
округ . Оренбургская обпасть. 
Уважаемые народные депута

ты! Прежде всего , уважаемый 
председательствующиЙ . я npO'JJY 
в соответствии со статьей 17 
BpeMeHHoro регламенте повестку 
дня голосовать отдельно по каж

дому вопросу, а не в целом по 

предложению . Это во ·первых . 
(AnIlОАмем,нты). ВО-ВТОРЫХ. я 
хочу напомнить уважаемым де

путатам . что настоящий Сьезд 
созван по требованию группы 
депутато в в количестве 300 че
ловек. чтобы решить главный 80-
прос . который обозначен в по
вестке дня. предложенной Вер
ХОВНЫм Советом . Это первый во
прос повестки дня . и его надо 

записать так : «Отчет Председа
теля Верховного Совета РСФСР 
о социалыю-экономическом по

ложении " мерах выхода из кри
зиса). 

Что касается второго и ;реть
его вопросов . то я повторюсь и 

скажу . что нужно поддержать 

решение Верховного Совета . в 
обязательном порядке в повест
ку ДНЯ по первому вопросу ДО

бавить содоклад. Прошу прого-
лосовать мое предложение. 

ПР'I\СlДаТ'II~СТ.УЮЩ"", Так. 
пожалуйста . следующий микро
фон - пятый . 

БУIIЫГМН В. В.. Ракитянский 
теРР>lТОРИальный избирательный 
округ . Белгородская область . 
Уважаемые товарищ,", депута

ты . уважаемый президиум! Я бы 
хотел . чтобы мы рассмо; рел,", 
повестку дня . предложенную 

Верховным Советом . Второй 
день мы бесплодно толкуем о 
повестке дня и пока ни к каким 

результатам не пришли . 

Нас народ поймет . если мы не 
рассмотрим сегодня вопрос о 

президентс;ве . потому что мы 

К этому не готовы. Но народ нас 
не поймет . если мы не рассмот
рим вопрос о выходе из кризиса: 

пустые прилавки . угроза голода . 

обстановка сложнейшая . Нас. 
депутатов-аграрников . особенно 
возмущает то. что решение в;о

рого (внеочередного) Сьезда по 
аграрным вопросам не нашло 

отражения в повестке дня . а 

ведь зто решение не Lыполня
ется . И мы бы хотели в отчете 
Бориса Нv.колаевича услышать . 
какие меры принимаются по 

реализацl'.И решений второго 

Сьеэда . 
Я вношу предложение утвер

дить зту повестку дня . Что ка
сается референдума . то не надо 

употреблять слова «реализация 
референдума!>. Это значит . надо 
рассмотрет ь Конст итуцию. а 
подготовительную работу долж
на сделать Конституционная ко
миссия. Я хотел бы. чтобы был 
отчет . был содоклад и рассмот
рели повестку дня . предложен

ную Верховным Советом . Спас и
бо за внимание . 

ПР8Асе,цатеll~ст.ующиА. Ше-
стой микрофон . пожалуйста\ 

ЧаПКОIСКМ" Ю. К . , Тындин ский 
территориальн.ыЙ избирательный 
округ. Амурская область . 

R как член v.нициативной 
группы , потребовавшей созыва 
чрезвычайного Сьезда . настаи
ваю на ;ой фОРМУlIировке пове

стки ДНЯ , которая была внесена 
нами в инициативном порядке . 

И считаю . что нужно поддер
жать Председателя Верховного 
Совета в его стремлении и 
стремлении бопьшинства депу
татов закончить Сьезд в наи
кратчайший срок. Это первое . 
Второе . Вношу предлож 

результаты вчерашней фаr. 

фикации отразить в стеног рамме 

Сьезда и исключить из резуль
татов голосованv.я ;е 9 голосов . 
которые в сегодняшнем списке 

фИГУРИРУЮТ. То есть те 7 - по 
заявлениям . поскольку Сьезд их 
не обсуждал , и двое это 
Малей и Матросов . которые от
сутствую; на Сьезде . Благодарю 
за внимание . I 

Пре,цсеl\ll.тlllьст.ующмА. А вот 
он - Малей. присутствует\ По 
жалуйста, слева . 

Ха"рюзо. в . Н ., Октябрьский 
территориальный избирательный 

округ, Иркутская область . 
Уважаемые депутаты \ Я ПОД- . 

нялся на эту трибуну' для экст
ренного сообщения . После воз ' 
вращения Бориса Николаеви'4З 
Ельцина с Кавказа произошла 
эскалация насилия на земпе юж· 
ной Осетии. Горят селения. осе 

тинский народ изгоняется . \ 
своих земель, есть убитые ~ 
неные с той и другой CTOPto .. ..o . 

Предлагаю руководству рес 
публики немедленно связаться с 
грузинской стороной и добиться 
прек ращения кровопролития . 

Всем, кто сострадает осетин 
скому и грузинскому народам . 

кто против сговора за С'4ет ма 
лого народа , прошу выразить 

свое отношеНI'.е к происходяще

му и почтить невинные жертвы 

минутой молчания \ (Минута МОII-
"ани.). Спасибо. ' 

Пр."сеД.ТI"~СТlУЮЩМА. Вот 

представитель осетин пусть ска

жет по этому вопросу. 

ХеТ8ГУРО. С. В. , Советский 
национально - территориальный 

избирательный округ , Северо
Осетинская ССР . 
Уважаемые товарищи. , когда 

вчера я шел на Сьезд . -' мне по
казалось. что в стране существу

ет власть. поскольку те солда

ты, те омоновцы. которые окру

жили Кремль . красно речиво об 
этом нам напоминают . Но я 

имею основание и сомневаться 

в том . что власть есть в стране 

nO TO~:y, что многок ратно наши 

обращения к Пре зиденту стра
ны . его Указ. решение Верхов
ного Совета страны . его полное 
невыполнение . решение Кабине
та министров и также его нев ы

полнение дают мне основание 

говорить о том, что зто или по

литическая игра . или отсутствие 

власти в стране . В Южной Осе
ТИ!1 льется кровь уже т ри меся

ца. погибли сотни людей , сож
жены села. 15 тысяч беженцев 
на т ерритории Северной Осетии . 

Я сегодня справедливости ра
ди категориче ски протестую 

против выступления предыдущего 

оратора . который сказал. что 

зскалац ия связана с ВИЗИТОм Бо 

риса Николаевича Ельцина . (Ап
"оДмсменты). Он был у нас в ре
гионе . мы ЕГО приглашали . про

сили В r-'ешаться. поскольку пре

дотвратить этот конфликт не хо

чет ни кто. Я сегодня . товарищи 
демократы и товарищи комму

ни сты, обращаюсь к вам : в Гру
эии демократическое движение 

проливает кровь . г ибну т сОтни 
пюдей. я уже об этом говорил. я 
прошу вас поднять голос проте

ста так . как вы ПОДНЯI\И e.ro про

тив событий в Приб,lЛтике . Не 
может быть разной кровь осети
на и прибалта . мы l\ОЛЖНЫ защи
тить демократию в стране! 

f1 обращаюсь се годня к Сьезду 
с прос ьбой - вмешаться . обра
титься и к грузинскому и осе

тинскому народам , к боевикам 
- , положить оружvе , к людям 

- \ призвать их к разуму ' Я про-

(Продолженне на 3-й (·ТР.) 
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ТРЕТИЙ, ВНЕОЧЕРЕДНОЙ СЪЕЗД НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ РСФСР 
(ПРОАол.евие. 

Н.,anо в. 2-& с:тр.) . 

шу СЪезд принят" сеГОАНЯ по · 
станоеnение по атому .опросу, с 

тем, чтобы сегодня уже прекра' 
типас" nит"ся КРОВ", чтобы все 
конфnиктw. они еще преАСТОЯТ 

на Северном Кавказе, решапис" 
тоn"ко мирным путем. А прошу 
съеЗJI поддержат" мое обраще
ние. (AnIlOA"4:""МТW). 

ФМIIМППО. П. С., Московский 
территориалloНЫЙ избиратель' 
ный округ. г . Ленинград. 
Уважаемые наРОАные Аепута

ты, уважаемый предсеАатеnь! 
Мы собраnис" на 31от СЪеад, 
чтобы решать те вопросы, кото, 
рые ставит перед нами жизнь, 

вопросы, вызванные крайне не
компетентной политикой цент

раnьнОГО прввитеnьства . кото

рое привело Россию к кризису. 
Решать эти вопросы мы АОnЖНW 
через обсуждение доклада Пред' 
седателя Верховного Совета 
РСФСР Бориса Никоnаевича 
Ельцина. через прени", приня
тие решения . Мы доnжны также 
решить вопросы, связанные с 

мандатом, которwй предоставим 
нашей делегации на переговорах 
о заключении нового Союзного 
договора. Мы доnжнw в конце 
концоа научит .. ся парnаментской 
арактике. А парnаментская прак

тика цивилизованных стран пред

полагает, что разnичные полити

ческие группы. общественные 
даижения, дocТМfHya согnаше

ния. доnжны это согnawение не

укоснительно вwполнять . Вчера 
стоило огромного труда найти 
компромисс , связанный. в част
ности, с юридическим оформле

нием ре зул"тато в российского 
референдума, воnей народа . Ни 
Верховный Совет, ни СЪезд не 
вправе перечит .. народу. А пред
лагаю прекратитlo сейчас пре

ния. nporonocoBaTb. в соответ

ствии с pernaMeHToM, повестку 

дня по пунктам, отдав предпоч

тение тем пунктам, которые бы 
nи согnасованы общей комисси
ей . и перейти к конструктивной 

работе Съезда . Спасибо. (AnIlO
АМСМ'НТ")' 

ПреАС'А8Т8I1Ь4:nу1ОщмА. Това
рищи, здес.. фамиnию Маnея 
много раз называnи. Позвоnьте, 
я ему предоставnю сnово . 

M.II.A М. А., Первомайский 
территориаnьнwй избиратеnьный 
округ , г . Москва . 
Считаю необходимым дать 

справку и раз"яснение. Чnенам 
Верховного . Совета известно, 
что одним из наибоnее стойких 
ПРОТИ8НИКОВ I руководитеnей на 

шего Верховного Со,ета в тех 
сnучаях , когда они нарушают 

Регnамент. быn я . А подтеерж
даю. что в связи с назначением 

меня на пост председатеnя Ко

митета по управnению ГОСУАар

ственным имуществом я, согnас

но закону, должен сложИть де
путатские поnномочия. И я заяв

пение об этом написаn. Правда, 
в нашем законе не сказано , че

рез скоnько часов сnеАует сnо 

жить полномочия, и в зтом смы

сnе закон не нарушен . Вместе 
с тем, по требованию моих из
биратеnей я подаn апеnляцию на 
имя Председатеnя Верховного 
Совета - это было до Създа
в связи с тем, что при рассмот

рении моего заявления половина 

или по крайней мере самая его 
существенная часть не была за
читана . А связано это с тем , что 
еще не все ясно: есnи Комитет 
по управnению госимуществом 

не будет входит" в структуру 
СовеТ8 Министров Российско~ 
ФеАерации. закон не побуждает 
меня складывать ПОnНОМОчия 
депутата, а сnожить ТОnько пол

номочия члена Верховного Сове
та . За меня гоnoсовало 180 ты-
сяч человек, и люди потребо-

ваnи, ЧТОБЬК, и nюди потребо-
будет чтобы до тех пор, пока не 
будет Официаnьного постановnе
ния Верховного Совета, я не 
отказывался от испоnнения обя
занносте~ депутата. И я гоnосо
ваn вчера на законных основа

ниях , поскол"ку у меня нет до

кумента , эаставn"ющего меня 

отказаться от участия в работе 
СЪезда . А хочу, чтобы вы это 
знали. Благодарю вас. (Anllo,l\"4:
• внты). 

ПptAсв,qaТ8""4:nylOщмА. Това
рищи депутаты, приступим к 

формированию повестки дня. 

Еще раз хочу сказать : есnи вы 
думаете , что вчераwнее наше 

согnашение было легким, то 
ошибаетесь. В выработке его 
участвоваnи и коммунисты, и де

мократы , и не демократы . И мы 
в очень сnожной обстановке 
обсудиnи четwре вопроса , кото 
рые и предnожено включить в по

вестку дня, в том чисnе и во

прос о росси~ском референду
ме и реаnизации ero реwения . 

Мы исходиnи при этом из четко 
и ясно выраженной воли наших 
сограждан . И с этим согласились 
все присутствующие . И с тем, 
что надо вкnючит" сразу же во

прос о национаn"но - rOCYAap
ственном устройстве РСФСР, о 
Федеративном ДOГOBO~. Д так
же следующиА вопрос: <О рос
сийском референдуме и реали

зации его реwения:'. 

А вас доnжен проинформиро
вать , попагая, что вопрос об 
этом наверняка 80ЗНИКнет: мы 

еще недели две назад даnи зада

ние группе экспертов , специали

стов отработать определенны~ 
заКОI/ . А собираn Конституцион
ную комиссию дnя того, чтобы 
информироват.. об этом. И такой 
проект закона вам роздан . И по
этому. если вы в соответствии с 

воnей народа и рекомендациями 
нашей СОГllаситеn"ноА кОМИССИИ 
вкnючите этот вопроо в повестку 

дня, зтот небольwoй по обьему 
закон можно будет рассмотреть. 

Здес .. один .И3 AenyтaTolI на
помнил, что естlo у нас практика 

- мы ПРЮСОАИnИ к согnаwению 

по очен" трудным вопросам . 

Поэтому 11 проемn CtiIlТ" предло
жение о включении в ПОllестку 

ДНА вопроса о Декрете о власти, 
снят .. вопросы, возникающие в 

связи с nиквидациеА партийного 
имущества, CНIIТ" и дрyrие ВО-

просы , чтобы нам закончит" 
~зд в течение пяти дней. 
А просип бы уважать мнение 

всех поnитических течений и 
вкnючит" в повестку дня все че

тыре вопроса - в том чисnе и 

вопрос о шахтерах . Мы подго
товим специаnьное обращение в 
рамках первого вопроса, доклад 

по которому сделает Борис Ни
коnаевич сО поnитическом и 
социально - экономическом по

ложении РСФСР и мерах по 
выходу из криэиса~. Повторяю: 
специаnьное обращение по это
му вопросу примем , есnи так ре

шит СЪезд. 
Пожаnуйста , Шахрай - пред

седатвль Комитета по законода
теnьству. 

ШахраА С , М.. ЦeHTpanbHЫ~ 
национаn.,но - территориаnьный 
избиратеnьный округ, Москов
ская обnаст". 
Уважаемые народные депута

ты! Здесь прозвучаnо предло
жение со ссылкой на Регnамент. 
чтобы гоnосоват" каждый во
прос повестки дня отдеnьно . И 
можно б..,nо бы с зтим согnа
сит.,ся, еСЛI1 бы повестка дня не 
быna сформирована согласитеnь
ной комиссией . (Шум. Мllt, 
• ыкр"к,,). А прошу досnушать. 
К чему зто приведет? Это 

приведет к тому, что согnаси

теnьная комиссия очень долгие 

часы вырабатывает очень труд
ное решение. а здесь потом вы

дергивают вопросы и XOTIIТ пере
решать все . А предnзгаю не ра з
рушать согnасие и для того , что

б.., не нарушать Регnамент, про
вести два гоnoсования: кто эа 

то, чтобы голосовать повестку 
дня 8 пакете - первое голосова

ние . Есnи это предnожение про 
ходит , тогда можно гоnосовать 

повестку в целом . 

Давайте беречь крупицы со 
гласия . даваите работать конст
руктивно . (ШУМ • 31111). И еще 
хочу сказать : неnьэя рождать 

прецедент . Сегодня не нравится 
вчераwнее решение блоку 
<Коммунисты России) . Они ата
куют электронную систему. Зав
тра решение не понравится груп 

пе <Демократическая Росси,,). 
Они тоже будут атакоеать. Неnь
зя-,того дел~ть. 

t:сnи мы будем так атаковать 
электронную систему , то доnж

ны будем при знать . что и все 
решения Сьезда народных депу
татов СССР недеЙствитеnьны. 
поскоnьку у нас именно та тех

ника и та бригада обсnужива
ния . Не какая-то там (Демокра
тическая) или <коммунистичес

кая) техника . Давайте не заво
дить Съезд в тупик. Спасибо . 

И, 11111. Правиnьно! 
ПРIАСIАаТ.II .. СТ.УlOщ .. А. Това

рищи депутаты , хочу воспоn"эо

ваться рекомендацией председа

теля Комитета по законодатеnь
ству и предложить вам голосо

ван. 8 пакете все четыре вопро

са. которые мы вчера приняnи в 

очень трудных наших дискусси

ях . Согnасны вы на такое гоnо
сование? (ШУМ • lalll, .ыкрмк,,). 
Проwу гоnосовать , товарищи! 
Кто за то , чтобы голосовать за 
четыре вопроса? (ШУМ 1 1111')-

PI3YII .. TIT., ГОЛОСО""М. 
Кворум ДnА принятия 
решения 532 

Прогоnосоваnо (за) 537 
Проголоёоваnо <против) 423 
Воздержалось 16 
Всего проголосоваnо 16 
Не гоnосоваno 976 
Не голо~ паnо О 
Реwение принято . Большинст-

во де~ствительно жеnает присту

пить к конкрет"ой работе . 
Товарищи . кстати , по Кеме

рово. А даваn задание нашему 
Государственному арбитру. Го
судаРС1венный арбитр , согnаси
тесь , независимое лицо . Что 
там можно сделат" конкретно? 
Можно очень быстро решить 
проблему , nиwь выпоnнив 
РОсси~скиЙ закон, который тре

бует дать возможность коnnекти
ву испоnьэовать по своему соб
ственному усмотрению 10 про
центов всеЙ планово~ продук

ции . Вот и все . И есть еще це
nый ряд вопросов. которые мо
жно решить очень активно и 

очень эффективно. Конечно, 
есть и пол'итические требования . 
Все это мы учтем . Договори
ЛИСЬ? 

Рыб к,," И. П., Советский тер-
риториал"ный избиратеn"ны~ 
округ, Воnгоградская обnaсть. 
Уважаемый Рус па н Имрано

вич. мы работаnи вчера в согnа 
ситеnьно~ комиссии почти четы

ре часа . Из 20 вопросов сош
лись на трех. Мы говорили о 
ТОМ , что вопрос об итогах ре
ферендума должен быть внутри 
вопроса при обсуждении нацио
наnьно - государственного уст

ройства наwей респубnики . Мы 
сошлись на том, что по сути де

па доnжны будем повторить ре
шение второго (внеочередного) 
Сьеэда народных депутатов . где 
сказано: поручить Верховному 
Совету подготовить пакет зако
нов , которые сопровождают вве

дение президентства в республи
ке . 

И еще. Группа, которая обра
типась с требованием о созыве 
Сьезда , просила о том, чтобы был 
содокnад. А не понимаю наших 
демократов , которые выступаnи 

всегда в защиту прав меньwин

ства . почему они боятся аnь
тернативной точки зрения. А ду
маю, что nюбая точка зрения 
только обогатит наше обсужде
ние . И прошу поставить наше 
предложение на голосование , по 

тому что в Регnaменте содокnад 
предусмотрен . Это регnамент
ная норма . 

ПР'АСIА8Т'II"CnУIOЩ"., Това
рищи, напоминаю вчерашнюю 

формуnировку. Первое - АОКЛад 
Председатеnя, с этим согnаси
лись. Второе -- "икаких содо
кладов. Д в рамках этого докла
Аа принят .. специаnьное обраще
ние к шахтерам. Есnи СЪезд ре
шит, можно постановnвние. 

~лее - О нацмонал,,"o-rосу
дарственном устройстве РСФСР. 
И здесь же о референдуме 
РСФСР и реаnизации ero реше
ниЙ. Точная формуnироака. И 

прошу не искажать то. что мы с 

вами приняnи. 

Сnедующий вопрос - о Сою,
ном договоре . Есnи БУАет вопя 
СЪезда, можно обсудит., <р.,
ное), тем более, что среДИ пере
чисnенных есть вопрос о при

знании полномочий народных 

депутатов, избранных поспе вто
рого Съезда, в том чисnе во
прос, который подняn товарищ 

МаnеА, - об утверждении Гене
рального прокурора РСФСР. 
В рамках вопроса о нацио

нально - государственном уст

ройстве и сnеАУЮЩИЙ - о ре
ферендуме и реаnизации его ре
шений. Все равно это чет..,ре 
вопроса . Так ведь? 
Посnе длител"ного и всесто

роннего обсуждения мы приwnи 
к согnaсию . Многие сняnи свои 
требования по выдвижению , 
Ведь каждыА депутат имеет. 
право на законодател"ную ини

циативу. 

Есnи вы позвопите , я постав
nю эти четыре вопроса на ГоnО

сование . 

Исаев Борис Михайnович про
сит слова по мотивам голосова

ния . 

Ис ... Б. М" Ашинский терри
ториаnьный избиратеnьный ок
руг, Чеnябинская обnaсть , 
Уважаемые народные Аепута

ты! Второй день идет надруга
теn"ство над так называемой де
мократией. Второй день уводят 
от реwения тех вопросов. кото

рые поставили, Да, мы подписа
ли поnитическое заяв.ние , Мы 
потребовали созыва внеочеред
ного Съезда . чтобы рассмотреть 
вопросы того провальНОГО ооnо

жения, в каком оказаnaс.. наша 

Россия . об интересах которой 
так мы сегодня 'С вами печемся. 

Мы высказали свое мнение: из 
8 руководителеА Верховного Со
вета 6 чеnoвек подписали зая в
пение . ~вайте вернемся к пер
вому СЪезду народных депута
тов, когда Борис НИКOJ\аевич по
просил содоклада - мы ему 

даnи 80ЗМОЖНОСТь сдеnать содо

кnад. Есnи мы сегодня говорим 
о плюраnиэме мнениА . демокра
тии, то я настаиваю. чтобы от 
наше~ группы выступиn с содо
кладом Один иэ наших товари

щей . Прошу вопрос поставить на 
гол~сование. Спасибо 3э внима
ние. (AnIlOA .. 4:M.HTbl). 

ПреАСIАIТ8I1"СТ'УIOIIjIIА, Това
рищи депутаты! Если мы будем 
продолжать в том же духе , я вас 

увер"ю , у нас может безрезуnь
татно закончиться сегоДНяwний 

день . (ШУМ • Jalll)_ 

Мы с вами гоnосовать будем? 
Кто эа то , чтобы ПРИН"ть эти 
четыре аопроса? Проголосовать! 
Нет . не хотите? Хорошо , пожа
луй~а , первый микрофон. 
AlnyтaT (не представИI1СЯ) . 

Уважаемые депутаты! Уважаемый 
преАседатеnьствующий! А хочу 
выступить как участник СОГn8СИ

тельноА комиссии, которая вчера 
заседала боnее четырех часов . 

Во-первых , мы рассматривanи 
ПОАробно все вопросы , и каждо
му БЫIIО дано право нескоnько 
раз высказаться в пюбой группи
ровке . партии, где обсуждаnись 
те ИI1И иные вопросы . Быnо при
нято не 4, а 3 вопроса . Три во
проса повес~и ДНЯ , Во втором 
вопросе обьвдинены предnoже
ния о референдуме и о Прези
ния О 

денте. 

, ~nьше. Мы Г080РИl1И , что на
ходимся в тяжеnом поnожении , 

на грани гопода , fрзжданской 
войны. И гражданская война уже 
идет в Закавказье . Прибanтике . 
Неnьэя допустить, чтобы она на
чаnась в России. 

Мы просипи , чтобы 8 течение 
ПIlТИ дней без в..,ходных про во
ДИТ" наш СЪезд, чтобы все во
просы решать оперативно и УЙТИ 
оТ конфронтации. 

Мы просипи, и я еще раз про
шу , чтобы Борис Никоnаевич 
сдеnаn докпад. По докладу дать 
выступить депутатам . 

Мы ПРОСИl1И товарища Хасбу
nаТ08а выработать механизм дей
ствия закона о местном само

управnении , закон о Преэиденте 
и на внеочередном Съезде на
родных депутатов утвердить их 

как первоочередные законы , КО

торые необходимы нам . И мы 
приwnи к единому мнению 

согnасИl1ИСЬ и противники, и 

центристы, и радикалы . И мы 
разошnись в добром настроении. 
По:ному я предnагаю: мы уже 

прогоnосоваllИ по трем вопросам 

и постановиnи боnьwе в АИСКУС
сию не вступать, продолжать ра

боту Сloездз . За нами наблюда
ют наwи избираТIII1И , и они про
СИl1И , чтобы мы не вступаllИ 
в конфронтацию , а принимаnи 

решения , потому что находимся 

на грани холода, гопода и разру

хи . Поэтому я приэываю всех 
народных депутатов к бnагораэу
мию и предnагаю приступить 

к работе . Хватит Аемагогией за
ниматься! Спасибо. 

ПреАС'А8ТlIlIoCnУIOIII .. А. Пра
виnьно . Товарищи , вот так быn 
сформуnирован второй вопрос-
<О национаnьно - государствен
ном устройстве РСФСР и Феде
ративном договоре:. . И правиль
но здес" скаэan депутат Соко
/IOв . Д следующий вопрос эдесь 
же , в зтом пункте - (О рефе
рендуме и о реаnизации его ре

wения:, . Правиn"но? (Шу", • аа
"1, • ..,крмк .. ). НУ , так мы сфор
муnироваnи вопрос. А довожу 
его до вашего сведения . Пожа
nуйста . первый микрофон . 

А'Путат (не представиnся) , М.., 
говорили о президентстве , а не 

о реаnизации ... 
ПреАСIА8Т.II .. 4:Т.УIOIIIмА. Ну 

зачем же вы отказываетесь, уеа

жаемые товарищи? Нас же быno 
чеnовек сорок. Пусть товарищ 
Сокоnов здесь выступит и ска
жет_ Мы же так договоpиnис" . 
Если вы как-то хотите по-друго
му изменить все ... Как будем , 
товарищи, решать? ПожэnуЙста . 

COKOIIO. В. С . , Лесосибирский 
территориал,,"ый избиратеnь-
н..,й округ, Красноярский край. 
Уважвемые товарищи депута

ты/ По поводу вчерашнего засе
дания СОГllаситеll .. НС)Й комиссии. 

А поддерживаю ту точку зрения . 
которую 'десь выскаэаn това

рищ Рыбкин. А внес предnоже
ние вчера на согnаситеllЬНОЙ ко

миссии в пункте 2 добавить -
<Об итогах российского рефе
рендумо . Это МОII формуnиров
ка . Что касается сnoва <реаnи
звции:'. то такое предnожение 

.НОСИl10СЬ. и Я как представи

теnь группы сРоссия) на это со
гnасие не даваn. Поэтому я на
стаиваю на формулироеке <Об 
итогах россиАского референду

мО. И 8се. Спасибо за внима
ние. 

ПptAс",ет'JlЬCn'IOЩ ••• Но это 
свгоДНя '101 так говорите . Вчера 
на самом двnе мы достигли та

кого согnaСИII. ~вайте все-таки 
реwим , как будем гоnосовать -
с таким ДОбавnением иnи по 
каж,qому вопросу? Как вы хоти
те? (ШУМ • 88111, .ЫКРМI.). Вме
сте? (ШУМ • l1li1), 
Товарищи . мы ведь уже про

гоnосоваnи с вами за то, чтобы 
голосовать а цепом . Реwение 
ПРИНIIТО. Так ведь? И я согласен 
с тем (чтобы не было у нас спо
ров) , что у нас не четыре вопро
са , а , действитеnьно , три . Вот 
как говориn товарищ СОКОIIОВ. 
ВтороА вопрос - <О нацмонаnь
но-государственном устройстве 
РСФСР и Федеративном догово

ре) . ПРОАоnжение - так, как 
мы вчера реШИIIИ: <О россий
ском референдуме и реanизации 

его решени,,) . Все ведь согnаси
лись? (ШУМ • 88111). 
Товарищи , почему вы пугае

тесь слов (реanи,ации его реше

ний)? Ведь это же будет зави
сеть от с.е,да , от вас самих . 
(ШУ'" 1 1UI, • ..,KPМКIII). Товари
щи депутаты . я вас призываю 

к порядку! Попучается . что как 
буАТО и не было у нас согnаси
тельных реwенИЙ . (Шу", • 3811'). 
Товарищи депутаты , я прошу 
всех отойти от стола президиума 
и присесть. Мы будем обсуждать 
вопрос стоnько. скоnько хотите , 

но я призываю вас к порядку . 

Товарищи депутаты , " постав
nю все вопросы на голосование . 

ну поставnю , поставnю . Товари
щи депутаты , прошу вас успо

коиться. сесть на свои места . 

Все вопросы , на которых вы на

стаиваете , будут поставлены на 
гоnосование . 

Товарищи депутаты! Прошу 
всех прежде всего успокоиться . 

Поставим на голосование и то , 
что требует товарищ Исае,. 
Топько не бегайте сюда , в пре
зИДиум . Это "екрасиво . 8 самом 
деllе . 

Уважаемые товарищи! Призы
ваю всех все-таки успокоиться . 

Скоро перерыв , может быть , нам 
удастся опять собраться, догово 
риться . Поставим на голосование 
все . если вы хотите . и будем об
суждать стоnько . СКОn"О вы хо

тите. И все-таки мне казалось , 
что м.., вчера достигли kakoA-то 

базы , какой-то ОСНОIJЫ . ВОТ Be~b 
в чем депо . 

Пожanуйста , 
КУЧ Г, А. , Суоярвски!' нацио

наnьно-тврриториanьный изби
рательный округ . Кареnьская 
ДССР . 
Уважаемый президиум! А за 

, поnтора часа , стоя у этой трибу
ны , убедиnся в действитеnьных 
плодах наwей демократии . Меня 

упорно почему-то не замечают . 

А один ' из тех , кто подписал 
требование о созыве внеочереА
ного Съезда народных депута
тов. И я вправе потребовать , 
чтобы по основному вопросу 
gыли высказаны разные точки 
ыnИ В этом плане я требую, 

,ре~ИЯnоставиnи на гоnосование 
что ы о предоставnении со-
вопрос Т8В~РИЩУ Исаеву , как 
доклада т в I (AnIIОА"СМ'"ТЫ)' 
он требоваn . ' 
Это первое. ' 
Второе . Уважаемые народные 

депутаты! Мы не можем так 
вольно обращаться с теми зако
нами , какие мы с вами прини

маем . Вы посмотрите , вчера мы 
приняnи постановnение с переве

сом в один гопос . Сегодня 8101-
ясняется , что это оостановnение 

фактически фаnьсифицировано 

в прин"тии . (Шум • 38111, .ыкр'" 
1"). СеГОАНЯ в пять ГОnОСОВ мы 
приняnи (WYM • 38111, .ыкр"к,,) ... 
Не надо кричать! Не "адо! А не 
слабонервный! (ШУМ 1 IU', .... 
IIРМКМ). 
. Товарищи , сеГQAНЯ мы приняnи 
постановnение с преимуществом 

8 шесть гопосов, перечеркнув

шее Регnамент работы СЪезда , 
КОТОрый требует голосовать за 
каждый пункт повестки дня . 

(Шум • 11111). А призываю вас 
к благоразумию . Есnи мы при
нимаем законы, давайте уважать 
зти законы . И давайте все же 
СQОКОЙНО работать, а не давить 
на народных депутатов. 

Спасибо за внимание . 
Пр8А4:""Т811"СТ.УIOIII"А _ Това

рищи депутаты , может быть . мы 
примем вот такое решение : что

бы охпадить страсти и нам все
таки договориться в прежнем, 

вчерашнем составе , я бы оБЬя
вил пере рыв на один час. (Шу ... 
• 88111)_ Мы бы собрались и по
пробовanи договорить,,!. Хоро
шо? (Шум • 1UI, .ык,мКМ), 
Перерыв на ОАИН час. Проwу 

в том же эanе собраться тем же 
составом, что и вчера . (Шум • 
1811', ."IIРМII"). 

ПоCII. Пlре,..аа 

ПР"'4:",IТ8I1"cnуlOlII"l. Про-
шу рассаживаться . Как видите , 
мы домо отсутствовапи. СnОВО 
от согnаситеnьной комиссии име
ет Новиков Впадимир Иnьич. 
ПОЖ8JlуАста . по П08естке Аня . 

Но,,,ко. В. И . , Медведковский 
территориаnьныА избирательный 
округ. г . Москва . 
Уважаемые товарищи , согnаси

тельная комиссия вновь рассмот

репа вопросы , связанные с по

В8сткой дня. А таким образом 
изложу резуnьтаты зто го рас

смотрения . Сначаnа просто 
ознакомлю со всем материanом , 

который м", хотим вынести на 

ваше обсуждение. на ваше го
лосование . а потом пройдет вто

рой тур 31ОГО же самого огnаше

ния, но уже с гоnосованием. 

Итак , дnя того чтобы им'т" 
~ee представление о том, 

к чему мы приwnи , "сообщаю 
следующее . Пришли к заключе

нию , что три аопроса, предnо

женные нам Верховным Сове
том , принимаются . Но ecт~ 
нюансы в этих трех вопросах . 

Начну по порядку. 
В первом вопросе есть ра,но

чтение . Не разночтение. а ра,но
гnасие по поводу первого слова : 

АОКЛад иnи отчет? Этот 80ПРОС 
мы будем решать гоnосованием. 
Второй нюанс в первом вопро
се : делать содоклад или не де

nать? Есть два варианта: первый 
- СОАоклада не делать и второй 
вариант -- сдеnать Ава СОАокnа

да . И это вы тоже решите своим 
гоnосованием . Третий нюанс 
первого вопроса связан с вопро

сом о забастовочном движении : 
nибо мы включаем этот вопрос 
как составную часть всего докла

да Бориса Никоnаевича. nибо м.., 
выносим его отдеnьным вопро

сом . И зто тоже преАмет дnя 
нашего гоnосования . 

Второй вопрос . Формуnировку 
я 'повторять не буду, она вам 
известна . Но есть предnожение : 
внести в6 в,ороА вопрос допоn
нение . Причвм зто допоnнение 
имеется в двух вариантах . Ва
риант номер один дополнения во 

второй вопрос: <Об итогах рос
сийского референдума) . Второй 
вариант : (Об итогах РОССИй
ского референдума и реаnиэации 

его реwениЯ) . При этом имеется 
в виду, что возможно нескоnько 

вариантов решения этой реanи

зации . Первое - nибо ПРИНlIТь 
закон здесь , на СЪеэде. nибо 
ПРИНIIТЬ ооручение Верховному 
Совету иnи Конституционной ко
миссии дnя решения тех вопро

сов . которые необходимы дnя 
реаnизации итогов референдума. 
Третий вопрос , касающийся 

Союэного договора . Тут никаких 
80ПРОСОВ и допопнений нет. Со
гласительная комиссия быnа еди
нодушна , что он доnжен быть 
принят к рассмотрению в той 

формуnироеке , которая быnа 
предnожена Верховным Советом . 

Вот общие итоги нашего об
суждения. 

ПреА4:IА8Т8I1IоСТIУIOЩМ •. И еще 
вы не сказаnи, что мы рекомен

дуем Съезду не разворачиват" 
дискуссию и приступить к рабо
те по гоnосованию повестки дня . 

Но."ко. В . И . Не по повестке 
ДНЯ , а по порядку нашей рабо
ты . Не обсуждать , а принять то , 
что мы , так скажем , ваши пред

ставитеnи , обсудиnи и выносим 
на ваш СУА . 

ПреАСIДВТ8I1 .. CnУIOIIjIIА, То 
есть начать с гоnосования . (Шу", 
• 38111). 
НО •• КО. В . И_ Есть вопрос , 

который , может быть , вас инте
ресует: чьи содоклады? Первы~ 
содоклаА - товарища Исакова , 
а второй . содоклад - товарища 
ЗахаР08а . Захаров -- зто пред
CВAВfenb Комитета по , социаnь
ной защите . 

ПptAСв,qaТ8J1 .. Cnу1ОlII.... Ко-
миссии по социаnьной ООlIитике . 

Как , товарищи , принимаются ре
комендации согnаситеnьной ко

миссии? Тогда я ставnю на гоп 0-
сование первый вопрос в той 
формуnировке . как его записаn 
Верховный Совет: (ДоклаА Пред
седатеnя Верховного Совета ... :' 
и т . д . 

Кто за эту формуnировку в 
постановке Верховного Совета, 
прошу гоnосовать . (ШУМ • 88"1, 
.ЫКРМКМ). 

R8 содокладам отдеnьно . 
(Шу... 1 1111', .ЫКР"КМ). Зареги
стрироваться? Все, все. прошу 
прощения . Отмените, пожаnуй
ста , и начнем регистрацию . 

Подсказывает Светnaна Петров
на. (ВЫIlР"К")_ 
Товарищи , приготовитьс" к ре

гистрации . 

Прошу депутатов регистриро

ваться . Немножко выждите , три
четыре секунды . Вообще-то надо 
чаще регистрироваться . глядишь . 

и успокаиваются nюди . 

PIJYII"T"., регМ4:ТраЧММ. 
Заре гистрировано 993 народ

ных депутата РСФСР . 
Кворум есть . 
Уважаемые товарищи народ

ные депутаты . я ставnю на гоno

сование первый вопрос в редак

ции Верховного Совета РСФСР. 
Докnад Председателя . Прошу 

голосовать . 

Playll .. теты rOIlOCO .. " .. II . 
Кворум дnя принятия 

решения 532 
Пporоnосовало сзв:. 612 
Прогоnосоваnо <против) 341 
Воздержаnось 27 
Всего прогоnосоваllО 980 
Не голосоваnо О 
Решение принято. 
Владимир Иnьич . формуnируЙ

те подвопросы , то есть ПРОДОn

жение этого вопроса, то есть то , 

что связано с СОДОКllадами . 

Но."ко. В . И, Второй вопрос . 
который требует гonосования в 
первом вопросе , так скажем, 

это деnать nи нам содокnады ИI1И 

не Аеnать. (Шум • 1UI, .ыкр'" 
1М). 
Первый вопрос . Делать nи со

доклады? 
П"'АСIДВТ8I1"4:ТIУIOIЦIIА. Точ-

нее , здесь будет два вопроса . 
Первый -- не деnать содоклады . 

Д второй -- делать два содокла
да. (Шум • 88111). 
Подождите . Вла)\имир Иnьич , 

пожалуйста , сформуnируйте так , 
как быnо решено на комиссии . 
Но."ко. В_ И, Внимание. То

варищи , в таком шуме не тоn"о 

сформуnировать , но и услыwать

то любой произнесенный вопрос 
невозможно . (ВЫIII*К,,)_ 

Вопрос номер один . Деnать ли 
содоклад или не делать? 

ПреАсв,qaТIII .. СnУlOlIIмА. По-
жаnуАста. товарищи . понятен во

прос? (O.".III"MI • 1U1). 
Впадимир Иnьич, Вы непра

вильно сформуnировanи: делать 
иnи не делать? Товарищи . пер
выЙ вопрос: дenать .содокnад иnи 
не делать? ПОНIIТНО? (ШУМ • 
88111). 

ПожаnуЙста . ктр за то, чтобы 
делать содокnады? (Шум • . 38111). 
ПожаnуЙста. Два содоклада бу
дет. учтите . (Шум • 88111). 

Playll .. Teтw rOIlOCO .. " ... , 
Кворум дnя принятия 
решения 532 

ПporОПОСО8ЭnО «,а:. 
Прогonосо,anо <против) 
ВОlдержаnось 
Всего прогоnoсоваno 
Не голосовanо 
Реwение принято. 

615 
36З 
29 

1007 
О 

Деnаются два содоклада . 
Один? Нет . пуст" Впадимир 
Иnьич ПОЯCtiит . 
НOIМIО. В, И, Мы приwnи 

к заКllЮчению, что содокnаА иnи 

содоклады ДОIIЖНЫ быть . Теперь 
решим вопрос , скол"ко этих со

докладов? Мне задаваnи вопрос 
о том . кто внес предnожение по 

ПОВОАУ содокnадов . 

По поводу первого, я Аумаю , 
всем и,вестно, nOCKOllbKY нв раз 
поднимanся этот вопрос - зто 

инициатива тех nюде~ , которыв 

8несли предnожения об 310М 
Съезде . Д второй вынесен <Де
мократической Россией) , 

ПреАСIДВТ8I1 .. CnУlOlIIмА. 
варищи, понятно? 

То-

НО.МIIOI В. И. Вопрос доnжен 
звучать таким образом. КТО З8 
один докnад, ИI1И кто lа один

еда:. иnи <нет:. . И второй ва
риант ... 

ПреАс:8А8Т ...... 4:Т.УlOщм.. Вот 
председатеn.. Комитета по за 
КОНОАатеnьству что-то пытается 

уточнит ... Второй . (Шум • 88111) • 
Хорошо, не надо , не надо , 8 то 

мы внесем разnад . 

Так , товарищи . пон"тно . да? 
Кто за то , чтобы сдеnать ОАИН 
содоклад, прошу гопосовать . По 
мотивам , хорошо. Прмостано,и
те . пожалуйста . 
Что по мотивам , второй? Вто

рой , пожалуйста . 
Шахра. С . М " Центрanьный 

наЦИОН8nЬНО - территориanьный 

избирательный округ , Москов
ская обnасть . 
Уважаемые народные депута

ты, докnадчик вводит Сьвзд в 
заблуждение, позтому я проте
стую. Есть часть членов Прези
диума, знаменитые шестеро . ко

торые требуют содоклад , есть 
часть членов Преэидиума . 12 че
ловек. которые требуют другой 
содокnад . Никакая (Демократи
ческая Россия) к этому отноше
ния не имеет . Демократия так 

демократия. 

Пр8АС'ДIТlIlЬСТIУIOIIjIIА. Това
рищи , все , на зтом консультации 

закончены. Вот . я думаю . по
правка усnышана депутатами . 

Уважаемые товарищи народ
ные депутаты , я ставnю на ваше 

гоnосование вопрос. (ШУМ • М
"1), 

Пожаnуйста , прошу голосо
вать . Кто за то . чтобы был один 
содокnад? (Шум • 11111), Со
доклад , предnоженный , внесите , 
пожалуйста ... 

НО.М.О' В. И. Товарищи. про
гоnосовав. мы приняnи реwение 

по ТОllЬКО что вынесенному во

просу - как минимум . один со

AOlCl1aA уже будет . Поэтому мы 
доnжны сейчас вопрос сформу
лиро_вать слеАУЮЩИМ образом : 
кто за два содоклаАа? Есnи этот 
вопрос проходит , то деnается 

два содоклада . ЕсЛи вопрос нв 
проходит. деnaется один , как 

TOII"O что мы реwиnи . (Шум 
• 38111). 
НО."КOI В. И. Товарищи, ко

нечно , очень тонкая деталь , ко

торая сразу не пришла в гоnову 

всем нам: а есnи один. то чей? 
(СМI •• 38111), 

Пр.,.св,qaТIII .. СТ.УIOЩ"., Позто
му справеДnИВО дать два содо

клада . А ставnю вопрос так. Вла
АИМИР ИllЬИЧ , пожаnуйста, СфОР
муnируАте. 

НО."ItО. В . И . ЕСIIИ уж доско
наnьно , то кто за то, чтобы бы
ло два содоклада? Если этот во
прос Ije пройдет , потом поста
вим вопрос : чей cOAoкnaд будет 
единственным . (ШУМ • 1811', .ы
КР"КМ). 
ПР'АС8А8Т.II .. СТ.УIOЩ"., Това

рищи депутаты , ставлю на голо

сование: кто за то , чтобw быnо 
два coдoкnaдa, прошу rOllocoвaTb . 

Вставьте карточку, выждите три 
секунды . уnыбнитесь соседу, по
том нажимайте. (В.,кр .. к" 118 11-
111), Опять У вас система не ра
ботает? Топько начаnи нормаnь
но работать. .. Правиnьно - то
варищ Днищее... но неправИI1"
но . что он не помогает там кон

троnировать . Идет гопосование , 
электронная группа , почему моn

чите? (Шум 1 3811'). Не идет го
лосование? В чем дело? Тоnько 
начнем нормаnьно работать . 
эnектронная система подводит. 

БУАТО wпион туда заnожен . Нет , 
товарищи , эnектронная группа 

работает из рук вон плохо , а 
.группа по . наблюдению -- еще 
хуже. 

Уважаемые народные депута
ты . идет гопосование, кто за два 

coдoкnaдa? Пожалуйста . noaKKY
ратнее. точнее. 

p.,YII .. TaTЫ rOlloco.a"MI. 
Кворум для принятия 
решения 

Прогоnoсовanо (за) 
Прогоnосоваnо <против:. 
Воздержаnось 
Всего прогоnосоваnо 
Не гоnосоваnо 

532 
585 
401 

17 
1003 

О 
Решение принимается , два со

доклада . 

Пожалу~ста , сnедующее. 
Но."ко. В , И , Вопрос , кото

рый требует сnедующего нашего 
голосования. Включать nи во
прос о забастовочном движении 
в первый докnад , nибо эта тема 
доnжна стать самостоятеnьным 

вопросом . 

ПРIАСIА8Т8I1 .. СТ.УIOЩМ., Немно
го нечетко . 

Но."ко. В, И, Еще раз . Кто за 
то . чтобы вкnючить 80ПРОС о за
бастовочном движении в первый 
во·прос. Если (за) - в первый , 
если <нет:' - в самостоятеnьны~ 
вопрос. 

ПР.Ас:едат.II .. CnУlOщ.... Това
рищи , я се~час поясню. Вnади
мир Ильич немножко воnнуется , 

а мне уже кто-то сказan. что я 

напоминаю Васиnия Ивановича 
Казакова . помните, на первом 
Сьезде? Так что я немного хочу 
пояснить. Вот о чем идет речь . 
Рассматривать nи постановnение 
иnи обращение к шахтерам и во
обще к бастующим нашим тру
дящимся в рамках основного до

клада Бориса Николаевича . при
нимая специальное иnи обраще
ние, ИI1И постановnение? Или на
до включить этот вопрос в каче-

СТ88 caMOCTOIIТ8IIbHOГO . Но во 
ВСIХ случаях СОГnlситеn .. ная КО

миссия рекомендует Съезду вы
сnушать эдес.. одного оратора 

уважаемых бастующих рабочих
шахтеров. Понятн07 
Теперь . пожэnуйста , по про

цеАуре, уточните, Владимир Ил,,
ич .. . Минуточку ... То есть рас
сматривать nи этот вопрос в ка

честве самостоятеllЬНОГО. Асно? 
А ставлю на голосован ив : рас
сматривать ли зтот 80ПРОС 8 ка

честве самостоятеnьного. Прошу 
гоnосоват ... 

PIIYII .. TITbl rOIIOCO.I"MI 
Кворум дnя принятия 
реwения 532 
Прогоnосоваnо сза:. 456 
Прогоnосовэnо спротив) 509 
Воздержаnось 37 
Всего прогоnосовало 1002 
Н е гоnосоваnо О 
Решение не ПРИНАТО. Но во 

всех сnучаях, я надеюсь , что со

гnасительная комиссия просит 

выслушать представитenя забас
товочного комитета и ПI>ИНЯТЬ со

ответствующее р'еwениё в рам
ках общего дoкnaдa . Договори-

. nись по этому вопросу? Что? 
Что второй?! Что вы хотитв? 
ВlРОI В. К., Октябр"ски~ тер

риториальный избирательный ок
руг, г. Ленинград. 
Уважаемые коллеги! Русnан Им

ранович , вы же сами сформуnи

роеали зто как два вопроса : пер

выЙ не прошеn , жаль . конечно . 
Но аторой вопрос? Вы предnо
жиnи обсуждать его 8 рамках 
первого вопроса . 

ПР'АС'ДВТ'''''CnУlOщмА. Так го
лосовать наАО , как вы считаете? 
(Шум • 1811'). По-моему , мы до
говорились . консенсус ест" . 

Правильно? .. Хорошо. Пожаnуй
ста , следующий вопрос . 

HOI"KO. В. И., Медведковскии 
территориаnьный избирател"ны~ 
округ, г . Москва . 
Сnедующие пун~ты , требую

щие нашего гоnосования, отно

сятся КО второму вопросу повест

ки дня . Исходная формулировка 
вам известна . Есть два вариан
та добамения . Первый вари
ант - кто за то , чтобы этим до
поnнением явиnась следующая 

фраза : (Об итогах российского 
референдума) . Напомню , вто

рой вариант : (Об итогах россий
ского референдума и реаnизации 

его решения). 

А попа гаю , что сначала доn
жен быть рассмотрен пераый ва
риант ; есnи он прошеn -- при

нято , не прошеn - тогда второй 

вариант. (ШУМ • 11118). Понятно? 
Потому что вопрос о добавке 
Зтой уже на согnаситеnьной ко
миссии быn решен . Один из ва
риантов должен быть обязатель
но . (Шум • 31111), 

ПРIАс:8А8Т8I1 .. CnУIOЩ"._ Това
рищи депутаты . я прошу успо

коиться и выразить свое отно

шение гопосованием. Вот тако
вы рекомендации согnасител"ной 

кОМИССИИ. Ну вы уж сами решай
те. 

Значит, первый вариант - об 
итогах российского референду

ма. Второй вариант - об итогах 
российского референдума и его 
реапизации . (Шу •• 1811', .ы
кр".")... По порядку? Первый 
микрофон , пожаnуАста. 

К"СI"'. В. В _ , Металлургиче
ский территориаnьный избира
теnьный округ, Кемеровская об
пасть. 

Русnан Имранович . я думаю 
все-таки нам нужно при~ти к то

му выводу, что и по первому. и 

по второму вариантам я должен 

буду прогоnосовать. ВОТ ПО 
большинству голосов должен бу
дет пройти ил и тот, или другой. 
Ну нельзя же мне голосовать 
против того . что я согnасен и с 

тем, и с тем ... 10 есть мягкое го
лосование. 

ПРIА4:',..ТIII"CnУIOЩ". ' Хоро
шо, давайте. А согnасен поn
ностью. Хорошо! Начинаемl То
варищи . первый вариант . пожа
nуАста . прошу гоnосовать ... Мяг
кий вариант -- мы же договори

IIИСЬ ... Прошу прекратить! Вто
рой микрофон. Что вы хотите 
сказать? 

Но."ко. В. И. А хотеn ска
зать , что авторитарное ведение 

Съеэда уводит его от правиль
ных решени~. Уже были прого
посованы ... Вы пустили ПО кру
гу . И сейчас неправиnьно стави

те вопрос. Второй вопрос быn 
уже проголосован ранее. Д вы 
перевернули под давnением 

<Коммунистов России) все . 
(Шум • 18111, СМI.)_ 

ПР"'с:8А8ТIII"CnУIOЩ".. Все. 
Товарищи , все-таки вы знаете. мы 
еще много чего обсуждаnи. Да
вайте будем rOnOCOBaTI>. По мяг
кому варианту. Первый вариант 
- об итогах росси~ского рефе
рендума. Второй - об итогах 
российского референдума и его 

реаnизации . Вы знаете. мы вче
ра достигли одного результата , 

сегодня пришли к другому. Как 
сегодня Сформуnировано на со
гnаситеnьной комиссии , в том 
числе и по порядку , я вам и из

nагаю. 

Прошу голосовать первый ва-
рант. Мягкий вариант. 

P.IYIlIoT.T., fOIIOCOIIH". 
Кворум для принятия 
реwения 532 
Прогоnосоваnо <за:. 595 
Проголосовало <против) 359 
Воэдержэnось 34 
Всего проголосоваnо 988 
Не голосоаало О 
Реwение принято . Сnедующи~ . 

Вторая формуnировка . Товари
щи . будем голосовать: добавля
ется слово <реализация:.. Про
шу гопосовать . Выждите три се
кунды , начнет мигать , ГОnОСуАте 
сза:.. (СМIХ • 11"'). Иnи не <за:., 
естественно. Как хотите. 

PI3YllbTITbl rOIIOCOII" .. 1 
Кворум дnя принятия 
решения 532 
Прогопосовало ~за:. 508 
Проголосовало спротив) 420 
Воздержалось 41 
Всего прогоnосоваnо 969 
Не гоnосоваnо О 
Решение не принято . Прохо-

дит первое решение . В принци
пе наши рекомендации и наwи 

решения доnжны быть очень 
бnизки и идентичны, так что осо

бенно тут борьбы могло и не 

бwт" . Так, Пожалуйста , сnедую
щи~. 

Но."ко. В. И. Следующи~. 
третий вопрос , который еАИНО
душно согласител"ной комиссией 

принят - о Союзном договоре . 
Он не требует гоnосования , на-
верное. • 

ПРIАсв,qaТIл .. ст.ующмА[ Поче
му не требует? Требует .. Прошу 
голосовать. Коль скоро отдеnь
но гопосуем , все требует. 

PllYII .. TITbl ГОЛОСО.'НМЯ 
Кворум дnя принятия 
решения 532 
Проголосоваnо сза:. 884 
Прогоnосоваnо <против:. 68 
Воздержалось I 26 
Всего прогоnoсоваnо 978 
Не гоnосовало О 
Решение принято . 
Теперь о назначении Гене

раnьного прокурора . Товарищи , 
прошу гоnосовать . Это много 
времени у нас не эаЙмет. (Шум 
• 1111'). Об утверждении Ген е
рального прокурора в раздеnе 

<Разное:.. 

Р"УЛIoТIТЫ ГОЛОСОI,НМII 

Кворум дnя принятия 
реwения 532 
Прогоnосоваnо <за:t 826 
Проголосовало <проти&) 111 
Воздержаnось 35 
Всего прогоnосовало 972 
Не гоnосоваnо О 
Принимается . Товарищи , по 

составу Редакционной комиссии 
гопосуем? По Редакционной ко
миссии? Первый микрофон . по
жалуйста . 

ГР"ЧIНIIО Н. П " Первомайский 
территорvальный избирательный 
округ. Краснодарский край . 

А топько заранее прошу . Рус
пан Имранович, есnи что-нибудь 
не понравится из то го, что я 

скажу , вы не откnючайте микро

фон. А то вчера мне не даnи ... 
ПР"'С'А8т,"~ст.ующмА . Тоnь

ко по Реда кционной комиссии . 
ГР"Ч'НКО Н . П . Вчера мне не 

дали выступить на митинге , это 

дnя меня понятно . Но почему на 
Съезде мне не дают выступать , 
это непонятно. 

По Редакционной комиссии . 
Ееь предnожение включить в 

ее Еостав содокладчиков. Это 

первое . 

Второе . }ЛЫ сейчас проголосо
ваnи за решение вопроса о ПР') 

куроре , и вы оговориnись , с ка

зав, что в <Разном). За еРаз
ное) в повестку дня м.., ' еще не 
гоnо.соваnи . 

ПР"'С'ДВТ'II"4:Т.ующмА . Подо
ждите , что значит содокладчи к в 

Редакционную комиссию? Пожа
nyйста , уточните , что имеется В 
виду? У вас есть состав Редак
ционной комиссии? А ста8nЮ на 
гоnосование. Или у вас вопрос? 
Пожаnуйста , ВТОРОй микрофон . 
Варо. В , К " Октябрьски~ тер

риториальный иэбиратеnьный ок
руг , г. Ленин град . 

Уважаемые коnnеги , Русnан 
Имранович! А . не оче'НI> пони
маю , почему се~час происходит 

грубейшее - наруwение закона , 
лишение депутатов права зако

нодатеnьной инициативы? По 

первым вопросам прогоnосоваnи. 

Съезд приняn решение. Хорошо 
и прекрасно . Кроме того , посту
пил ряд других вопросов . По 

НИМ . в сnучае. когда депутат на

стаивает, Съезд , по закону . обя
зан проголосовать . А на этом 

настаиваю. Это касается вопро
са о Президенте, о Декрете, о 
масти , ну и других вопросов . на 

которых , допустим , депутаты бу

дут настаивать . По первым двум 
вопросам я настаиваю на голосо

вании. 

ПР8АС'АIТIЛl>ст.ующмА . Да . 
вы правы , и в комиссии мы о 

том же говориnи . Но мы обсуди
nи только тот круг пробnем , ко
торые мы вам рекомендоваnи. 

Естественно. что никто не впра 
ве лишить депутатов возможнос

ТИ на законодательную инициа

тиву. Так что по мере поступnе
ния Я буду ставить на гоnосова
ние . 

BlPOI В . К . А же сказал : про
шу голосовать по зтим двум во 

просам . По вопросу о Президен
те - раз , о включении этого во

проса в повестку дня цеnевым 

порядком . И второй вопрос -- о 
Декрете о вnaсти. Отдеnьно го
посовать о внесении зтих вопро

сов В повестку дня . 
ПР'АС'А8ТIII"СТ8ующ .. l . Хоро

шо. В повестку дня . Уважаемые 
товарищи народные депутаты! В 
повестку дня предnагается вкnю

чить вопрос о Президенте 
РСФСР. Прошу гоnосовать . 

Р.IУЛIoТIТЫ ГОЛОСО"" •• 
Кворум дnя принятия 
решения 532 
Прогоnосовало <за:. 456 
Прогоnосоваnо <против~ 447 
Воздержалось 51 
Всего прогоnосоваnо 954 
Не гоnосоваnо О 
Реwение не принято . Второй 

вопрос , предnоженный депута
том . - о Декрете о власти . пр и

нятом за основу на первом Съез
де, кстати . Проwу голосовать . 

P'IYII~T'TW голосо"н". 
Кворум для принятия 
решения 532 
Прогоnосовало (за:t 373 
Прогоnосовало <против) 515 
Воздержаnось 68 
Всего прогоnосовало 956 
Не голосоваnо 2 
Реwение не принято . 
Товарищи, вы все по повестке 

дня? Кто за то , чтобы ограни 
чить . подвести черту под воп

росами . вкnюченными в повест

ку дня . (ШУМ 1 заllе). Что за 
шум? 
Ч то вы хотите сказать? По 

повестке дня? Пожаnуйста , пер
вый микрофон . 

А.пут" (не представиnся). Ру
сnан Имранович , у меня не по 
повестке дня , просто, чтобы 
даnьше не забыnи прогоnосо
вать . Есть предnожение про 

гопосовать повестку дня сейчас . 
ИI 1111', Есть предnоженивl 

ПР'А4:8Д.1.II.,ст.УЮЩМА, Това 
рищи! Хочу поставить на голо

сование . Кто за то , чтобы ут вер
Alhb повестку дня с включен

н..,ми в нее вопросами? Прошу 
гоnосовать . 

(Продолжение на 4-1\ стр .) • 
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ВТОРНИК, 2 АПРЕЛЯ 

ТРЕТИЙ, ВНЕОЧЕРЕДНОЙ СЪЕЗД НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ РСФС,Р 
(ПРОДОJlжение. 

H8'18J10 Н8 2-З-й стр.) 

P'JY~~T'Tbl ГO~OCO"HM. 
Кворум АЛЯ принятии 
решении. 532 
Пр'оголосовало «за:. В42 
Проголосовало «против:. 03 
Воздержалось 25 
Всего проголосовало 960 
Не голосовало 1 
Принимается. 
Товарищи . по Редакционной 

комиссии, повестку АНЯ мы 

сформулировали . У вас замеча
ние по РеАакционной комиссии? 
Пожалуйста. второй микрофон . 
Д,пут,т (не преАставился) . 

Предлагается ввести в состав Ре
Аакционной комиссии Аепутата 

Бречалова Альбиона Василыви
ча . Таймырский (Долгано-Не
нецкий) автономный округ. 

ПР'АС'А*Т'.W:Т'УIOЩIIII. Еще 
ecT~ предложении по Редакцион
ной комиссии? Третий микро
фон . 
Сысо .. А. В. . Краснотурьин

ский территориальный избира
тельный округ. Свердловскзя 
область . 
Мы ПОАрабатывали проект ре

шения по шахтерским вопросам 

и предлагаем от группы промыш

ленников включить двух депута

тов - Лазченко Константина Ни
китовича. 6О6-й территориаl1Ь
ный избирательный округ. и Кир
пичникова Валерии АлексаНА
роеича. 143-й территориальный 
избиратеl1ЬНЫЙ округ. 

ПР'I\С:'А*"~W:Т.УIOЩIIII. Это 
вы имеете в виду специально 

для подготовки. документа по 

рабочему движению? 
Сысо.. А. в. Аа. по шахтер

СКОМl BOnpocr: 

ПР'АС'А*Т'~~СТ'УIOЩмlI. Чет-
вертый микрофон. пожалуйста. 

АнIlЧК .. " И. С .. Октябрьский 
территориальный избиратеl1ЬНЫЙ 
округ. Новосибирская обмсть . 
. Вношу npeДl10жение ВКI1ЮЧИТЬ 
в состав РеАакционной комиссии 
Абрамова Вl1аАимира Ивановича 
-5З2-й территориаl1ЬНЫЙ изби
ратеl1ЬНЫЙ округ, Чl1ен Верхов
ного Совета РСФСР . Аиректор 
совхоза . 

ПР'АС'А'ТI"IoСТ'УIOЩМА. Абра
мов Вl1адимир Иванович . Мо
жет быть, хватит? Там уже ог
ромная комиссия. Пятый микро
фОн , пожалуйста. 

Стручко. В. В., Ленинский 
теРРИТОРИ311ЬНЫЙ избиратеl1ЬНЫЙ 
округ, Челябинская обl1асть . 
Я поддерживаю предложение о 

внесении в состав РеАакцион
ной комиссии народных Аепу

татов Исакова и Захарова и АО
полнитеl1ЬНО вношу каНАидатуру 

Черепкова Николая АнАреевича , 
генерального Аиректора Троиц
кого кожевенно - галантерейно
го комбината , Троицкий терри
ториальный избирательный ок
руг. 

ПР'АС'А'Т'~~С"УlOщ .. lI. Хва-
тит. товарищи ! Пожаl1уйста , ше
стой микрОфОн . .' 

письмами граждан - Виногра
дова Ирина Викторовна. Рабо
та по регистрации депутатских 

групп . распространение и раз

множение материалов - Маточ
кин Юрий Семенович . Работа с 
прессой и телевиденивм - Шин
карецкий Виктор Иванович . 
Кстати. товарищ Шинкарецкий 
просит членов группы по конт

РОлЮ за освещением нашего 

Съезда по телевидению - во
семь человек. собраться здесь , 
у трибуны, перед первым пере
рывом. Выдача пропусков и ак
кредитация - Царев Алексей 
Юрывич. Процедурные вопросы 
- Грачев Вl1аАИМИР Александ
рович . 

Наиболее уязвимым местом , 

как покаэала практика прошед

ших двух Съездов , является по
рядок записи выступающих. Мы 
с вами сейчас утвердили пове
стку АНЯ, и нужно опреАеnиться 

с порядком записи. Секретари-
ат предлагает Сl1едующий по
рядок. Аепутатам от групп пре
доставлять сnово согласно заяв

ке, ПОАписанной КООРАинатором 

этой группы и депутацией и по
данной сюда , в Секретариат. 
Запись на индивидуальные вы
ступления преАnагается осуще

СТВI1ЯТЬ через Эl1ектронную си

стему. желательно этот воп

рос проголосовап. . Огромная 
просьба к депутатам , выступаю
щим от микрофонов , представ
ляться , для стенограммы. 

Есть много просьб со сторо
ны Аепутатов по поводу раз

множения реЗУl1ыатов поимен

ного голосования . Отввчаю на 
зтот вопрос. Сразу nocl1e голо
сования будут раздаваться 250 
экземпляров. для каждой депу
тации, а на следующий день все 
зти реЗУl1ьтаты вы будете полу
чать R бюллетенях , которые раз
даются каждому депутату 

это из УСловий возможности 

наших машин . 

И посnеднее. Многие Аепу
таты высказываl1И сомнение в 

отношении надежности работы 
электронной системы. АОl1жен 
вам сказать, что мы сейчас вме
сте с электронной ГРУППОй вни
мательно проанализировали по-

110жение . Все-таки чаще оши
баются люди , а не машины . Я 
приношу извинение Секретариа
та уважаемому Аепутату за то. 

что его заявление попало не 

в тот список, но тем не менее 
это совершенно не влияет на 

реЭУl1ьтат голосования вчераш

него дня . Мы ПОI1УЧИЛИ 20 та
ких заявок с просьбой изме
нить результаты ГОl10сования . 

Из числа подавших заявки 

пять человек забыли карточ
ки , некоторые депутаты r0110-
совали старыми , не ПРИГОАНЫМИ 

карточками , от первого Сызда . 
некоторые просто ошибl1ИСЬ . В 
тринаАцати Сl1учаях ошибки про
изошли по техническим причи

нам. когда БЫl10 показано , что 
депутат OTCYTcTBoBal1. Эти ре
зультаты рассмотрены . Из 20 

По решению окружных изби
рательных комиссий в избира
тельных округах Москвы , Ле
нин града. Камчатской области, 
Татарской ССР выБОры были 
признаны недействительными , 
так как в них приняло участие 

менее половины избирателей . 
включенных в списки. 

. В трех избиратеl1ЬНЫХ округах 

- Сыэранском N! 479 Самар
ской области , Аимитровградском 
N! 737 Уnьяновской области и 
В:JЛЖСКОМ N! 633 Саратовской 
области - выборы СОСТОЯЛИСЬ . 
Однако ни ОДИН из баллотиро
вавшихся кандидатов не набрал 
необходимого числа голОСОВ из
бирателей . 

При повторном голосовании, 

проведенном в зтих округах 

9 Аекабря 1990 rOAa и 6 янва
ря 1991 года. наРОАНЫМИ Аепу
татами РСФСР избраны : 

от Сызранского территориаль

ного избирателыного округа 
N! 479 самарской области База
ров Алексей QPеДОР08ИЧ -- гене
рал-майор авиации. начальник 

Сыэранского высшего военного 
авиационного училища 118ТЧИКОВ, 

1945 года рождения. член 

КПСС: 
от АимитрОВГРадского терри

ториального избирател"ного ок
руга N! 737 Ульяновской обла
сти Кузин Александр Викторо
вич - заведующий отделом на
родного образования исполкома 
Димитровградского городского 

Соеета наРОАНЫХ депутатов , 

1952 rOAa рождения , члвн 

КПСС; 

от Волжского территориально

го избирательного округа N! 633 
Саратовской области - Пота
пов ВадИМ Виктороеич . замвсти
тель начальника наУЧНО-ИССl1е

Аовательского теХН0I10гического 

и нститута, 1938 года рождения , 
член КПСС. 

МаНАатная комиссия . рассмот

рев на своем заседании пред

стаВl1енную Центральной изби
рательной комиссией по выбо
рам наРОАНЫХ депутатов РСФСР 
документацию , необходимую для 
проверки ПО/IНомочий избран
н ых народных депутатов , уста 

новила. что Центризбl4рком , ок
ружные, участковые избиlfатель
ные комисоии обеспечили прове
дение повторных выборов вме
сто выбывших депутатов. а так
же повторного голосования в со

отв етствии с требованиями Кон
ституции РСФСР и Закона о 
!Jыборах . 

MopolO. К. А.. Вязниковский 
территориальный избиратеl1ЬНЫЙ 
округ, Владимирская обl1асть . 

Я , во-первых , не совсем пони
маю группу промышленников , 

они включили в список тех де

путатов , которые НИКОГАа не 

были связаны с угольной про 
мышленностью . Поэт.ому Я преА
лагаю от групп «Левый центр) и 
«Смена) включить в РеАакцион
ную кqмиссию Аенисенко Бэ
I1У AнaTol1beBHY и Кузнецова 
Евгения Степановича. 

' человек 14 проголосовало (за) 
и только 6 - (против). Так что 
на итоги ГОl10сования все эти 

помехи не повлияли . Спасибо за 
внимание . 

В порядке информации ко

миссия сообщает , что 17 марта 
1991 ГОАа состоялись выборы 
народного депутата РСФСР от 
Эжвинского территориаl1ЬНОГО 

избиратеl\ЬНОГО округа N! 828 
Коми ССР вместо скончавшего
ся наРОАНОГО Аепутата Пимено
ва PeBOl1bТa Ивановича . Никто 
из кандидатов в депутаты не на
брал неОб)(ОДИМОГО для избрания 
количества голосов и по реше 

нию окружной избиратвльной 
комиссии в этом округе 31 мар
та текущего года будет проведе
но повторное голосованив по 

двум каНАидатурам . набравшим 
наиБОl1ьшее число голосов изби
рателей . 

ПР'АС'А'Т'~~СТ'УlOщ .. А. Так . 
записали . Ну. товарищи . у нас 
БУАет ПОl10вина Сызда в комис
сии! Так и документ не отрабо
таем НИКОГАа. Хватит? Ну вот 
второй еще? Пожалуйста! 
М.ст.фо. В. Ж., Ленин-

ский территориальный избира
тельный округ. КабаРАИНО - Бал
карская АССР . 
Вношу предложение ввести в 

состав Редакционной комиссии 
в качестве члена комиссии ПреА
седателя Верховного Совета Ка
баРАИНО - Балкарской республи
ки Кокова . 

ПР'АС'А*Т'~~СТ'УIOЩМII. Това 
рищи, я ставлю на ГОl10сование. 

Хватит, даже боnьше , чем хватит 
в зто м составе. Хорошо? Став
лю на ГОl10сование . Кто за то , 
чтобы утвеРдИТЬ состав Редак
цИОННОй комиссии с теми фами
I1ИЯМИ наших КОl1llег. которые 

здесь назывались? 

P.aY~~T'TЫ rO~OCO"HM. 
Кворум для принятия 
решения 

Проголосовало с за~ 
Проголосовало спротио 

ВоздеРЖЭl10СЬ 
Все го проголосовало 
Не голосоваl10 
Принимается. 

532 
854 

46 
25 

925 
О 

Вот сейчас, АО перерыва . я 
хотел бы дать слево Мандатной 
комиссии. ее преАседатеl1Ю. Где 
у нас МаНАатная комиссия? Нет. 
Тогда руководителю нашего Се
кретариата товарищу Басину 
Ефиму ВлС!ДИМИРОВИЧУ. По-ви
димому, Мандатная комиссия не 
ждала такого неожиданного ре

шения. 

Б,смн Е. В. . Прибайкальский 
национально - территориальный 
избирательный округ. Бурятская 
ССР. · -

Уважаемый Сызд! Главная за
дача Секретариата - обеспечить 
четкую и конструктивную ра

боту нашего Сызда и . безуслов
но . максимально разгрузить пре

зидиум . Дnя этого В Секретари
ате. для вашего сведения. обра
зовано 10 рабочих групп . Я на
зываю группы и сразу фамилии 
ответственных за работу этих 
групп. Регистрация заявок на 
выступления , формирование спи

ска выступающих. ответственный 
-т' Витебский Витаl1ИЙ Аковле 
виЧ. Регистрация передачи в 
Редакционную комиссию пред

ложений и проектов решений -
Мишустина Лариса Павловна . 
Сбор и анализ предложений , 
критических замечаний депута
тов Пономарев Алексей 
Алексеевич. ГруrJПа. ответствен
ная за веАение стенограммы 

протокола заседаний СьеЗАа ,
Залевская Ирина Федоровна . 
.Работа с депута1СКИМИ запро
сами - Андронов Иона Ионо
вичt Работа 'с обращениями . и 

ПР'АсеДlТ'~"СТIУIOЩиll. Вто-
рой микрофон, пожалуйста. 
ИС.КОI В. Б .• Кировский . тер-

риториальный избиратеl1ЬНЫЙ 
округ, СвеРДl10вская область . 

А прошу извинения. уважае

мый Съезд, но я хотел бы вер
нуться к первому вопросу по 

вестки Аня и уточнить одну не

большую деталь . 
С .... Ст. . Мы проголосовали. 

ИС'КО' В. Б. Мы проголосо
вали с вами за Ава СОАоклада. но 

не опреАелились , в каком' по
рядке они будут слеАовать. Аело 
в том, что я с Михаилом Льво
вичем Захаровым нахожус'ь в 
неодинаковом ПОl10жении . Миха-
10111 Львович - член рабочей 
группы по подготовке основно

го доклада . Я с этим докладом 
даже не знаком . Я прошу по
ставить cOAoKl1aA МихаИl1а Льво
вича первым . а мне дать 20 ми
нут ДI1Я подготовки. Прошу 
проголосовать. (ШУ'" • II~'). 

ПреАсеl\.те""СТ'УlOщ .. А. Я так 
думаю, что доклаА у Михаила 
Львовича еще не готов. в то вре

мя , как вы уже давно готовы . 

(шУ .... IIII.). 
Товарищи, я не Аумао;о, что 

это вопрос . вокруг которого на

до разворачивать битву . Если 
вы готовы к тому, чтобы что-то 
сказать, значит, вы скажете. Так 
ведь? Причем тут COAOKl1aд Ми
хаила Львовича? (ШУ'" • 1111'), 
Уважаемые товарищи. где У 

нас npeACeAaTel1b Мандатной 
комиссии? (Шу... 1 зм.). 
Подождите. товарищи, с воп

росами. Вы готовы? Пожалуй
ста , прошу вас . Прошу вни
мания . 

В.ткин Г. П. . Центральный 
территориальный изБиратель-
ный округ, ЧеляБИ)iская об
пасть . 

Уважаемые народные Аепу
таты! На втором (внеочереАНОМ) 
СъеЗАе наРОАНЫХ Аепутатов 
РСФСР дополнительно к 1060 
наРОАНЫМ депутатам . полномо

чия которых при знал первый 
СЬезд наРОАНЫХ депутатов . бы
ли утверждены полномочия 

еще трех депутатов. 

В соответствии с постанов

лением Верховного Совета 
РСФСР (О проведении повтор

ных выБОров народных депута

тов РСФСР и местных Советов 
наРОАНЫХ Аепутатов РСФСР:. 
от 15 июня 1990 года и Законом 
РСФСР (О выборах 'народных 
депутатов РСФСР) от 25 нояб
ря 1990 года были провеАены по
вторные выборы в пяти терри
ториальных избирательных ок
ругах : в Печатниковском N! 43, 
г. Москва; в Полюстровском 
N! 125, г. Ленинград; Севврном 
N! 425, Камчатская область : Аи
митровградском N! 737, УI1ЬЯНОВ
ская область. и ПРИВОI1ЖСКОМ 
N! 853, Татарская ССР . 
Кроме того, В ДВУХ территори

альных избиратеl1ЬНЫХ округах 
состоялись выборы народных 
депутатов РСФСР вместо выбыВ
ших: 25 ноября - в СызраНСКОМ 
округе N! 479 Самарской обла-
сти и 24 Д8кабря-в Волжском 
округв N! 633. Саратовской об
l1асти . 

21 марта текущего года Вер

)(овный Совет РСФСР принял 

решение о · прекращении полно

мочий народного депутата 
РСФСР от Первомайского твр

риториалыного избирательного 
округа N! 41 г . Москвы Малея 
Михаила Амитриевича на осно

вании его заявления , поданного 

в 08ЯЗИ с утверждением его в 
должности заместителя предсе
дателя Совета Министров 
РСФСР, предсеАателя Комите
та РСФСР по управлению госу
Аарственным имуществом. Аата 
выборов по округу и по четы

рем указанным выше округам 

ещв не определена. -
Таким образом , в настоящее 

время в составе российского 
парламента 1062 народных де

путата. 

Мандатная комиссия обраща
ется к Съезду народных депута

тов с предложением при знать 

полномочия народных депутатов 

PCQPCP Базарова Алексея Фе
Аоровича. Кузина Александра 
Викторовича. Потапова Вадима 
Викторовича и предлагает на 
утверждение проект постанов

ления третыго (внеочередного) 
СЬе3да народных депутатов Рос
сийской Советской ФеАератив

ной Социалистической Респуб
I1ИКИ . 

«Сызд народных депутатов 

РСФСР, рассмотрев представ

ление Мандатной комиссии . в 
соответствии со статый 106 
Конституции (Основного Закона) 
РСФСР постановляет : признать 

полномочия народных Аепутатов 

РСФСР Базарова Алексея Фе
доровича , избранного 9 декабря 
1990 г . повторным голосованием 

от Сызранского территориаль

ного избирательного округа 
N! 479 Самарской области. Ку
зина АлексаНАра Викторовича, 
избраннorо 9 декабря 1990 г. 
при повторном ГОl10совании от 

Димитровградского территори

алыного избирательного округа 
N! 737 У I1ЬЯНОВСКОЙ области. ПО
тапова Вадима викторовича, из

бранного 6 января 1991 г . при 
повторном голосовании от Вол
жского территориального изби 
ратвлыного округа N! 633 Сара
Т08СКОЙ обl1асти) . 

ПР"'С'А*Т.~~СТ'УlOщмlI. Ува-
жаемые товарищи , этот AOKl1aд , 

видимо, нам надо утвердит ... 
Только я хочу напомнить вот о 

чем . По~видимому, будет пра
вильно. если мы согласимся с 

решением Верховного Совета о 
выводе Михаила Дмитриевича 
Малея из состаеа Верховного 
Соввта, но до реорганизации 

правительства оставить его на

РОАНЫМ двпутатом РСФСР. По 
этому вопросу у него было дос
таточно мотивированное эаявле

·ние. На следующем Съезде мы и 
решим этот вопрос. 

В.ткмн Г. П . Мандатная комис
сия рассматрмвала этот вопрос 

на 08оем засеАании и приняла 

рвшение - СОГl1аситься с реше-

нием Верховного Совета . Это 
для информации . 

ПР'АС'А'Т'~"СТ'УIOЩМII. Се-
годня была апелляция к Съезду. 
И такая ситуация может слу
читься со многими депутатами. 

Куда нам тороnит_ся? На cl1e
дующем Сызде и рассмотрим. 
Кто за утверждение доклада 
Мандатной комиссии. прошу го-
110совать. 

P.JY~~T'TW. ГO~OCO""M. 

Кворум для ПРИНЯТИЯ рвшения 

ПРОГОl10соваl10 «за~ 
Проголосовало «протИ,в:. 
Воэд&ржалось 
Всего проголосовало 
Не голосовало 
Решение принято. 
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Югм" В. А., Западный нацио
нально - территориальный изби
рательный округ, г. Ленинград. 
Уважаемый Съвэд! Уважавмый 

председатвль! От народных де
путатов поступало преДl10жение 

npor0l10CoвaTb о транСI1ЯЦИИ се

годняшнего нашего заседания . 

Поэтому я вношу предложение 

-- дo~ и содоклады траНСI1И
ровать nOl1НОСТЬЮ по Центраl1Ь
ному телевид'НИЮ и прошу этот 

вопрос поставить на голосова

чив. 

ПР.АС8А'Т'~~СТ'УIOЩМ.. Став
I1Ю на голосование. Уважавмые 
товарищи народные Аепутаты! 
Кто за то. чтобы доклаА Предсе
дателя и содокnзды трансnиро

вались полностью по телевиде

нию , прошу голосовать. ' 

PeJY~~T'Tbl ГO~OCO"HM. 
Кворум ДЛЯ принятия решвния 

Проголосоеало с:за) 
Проголосоваl10 «против) 
Воздержалось 
Всего npoголосоваl10 

Не го/ЮСовало . 
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Решение принимается . Если 
хотите по/IНОСТЬЮ - пожалуй

ста . 

Ис,ко, В. Б. Уважаемый Рус
лан Имранович . нельзя так рабо
тать . У нас есть Регламент и 
КOtiСТИТУЦИЯ. Ведь утром из-за 

ЭТOI'О чуть до рукопаwной не до
шло . Из-за нарушения Регла
мента . На СОГl1асителыной ко

миссии еле-еле о чем-то догово

РИI1ИСЬ, и ВЫ опять идете по то

му же пути . Нельзя так раБо
тать . Будьте любезны. как я по
нял , у депутатов есть преД110ЖВ

ние транСl1ировать все обсужде
ние. Почему его нельзя ПРОГОI1О
совать? 

Следующий мюмент . Я анес 
предложение обратился к 
СЫЗДУ с просьбой как СОАОК
ладчик И аргументировал свою 

просьбу . почему 1IЫ от предло
жения HapoAHoro депутата, из

вините, как от назойливой мухи 
отмахиваетесь? наверное. надо 

проголосовать это преАложение . 

ПР'АС""Т."~СТ'УlOщ"., Хоро
шо . Сейчас проголосуем . TOl1b
ко я прошу евс не оскорблять , 
Никто ни ОТ кого как от назой

ливОй. M'{J9\ не отмаJQIвается . Я 
хочу напомнить уважаемым на

РОАНЫМ депутатам , что второй 
содоклад возник в связи с тем, 

что возник первый coдoкnaд. 
Правильно? Ставлю на голосо
вание. Кто за то. чтобы первым 
Cl10BO дЛЯ доклаАа предоставить 
товарищу Исакову , прошу ГОIlO
совать . Товарищи. я ставлю воп
рос в полном соответствии с 

Регламентом . 

P.aYJI~T'TW го"осо"нм. 
Кворум для принятия решения 

Прогоnoсовало «за) 

проголосовало «против) 

ВОЗАержалось 
Всего проголосовало 

Не голосоваl10 
Не принимается. 

532 
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Я ставлю на голосование . Кто 
за то, чтобы транслировать пре
ния по докладу полностью , про

шу голосовать . 

Заседание 
третье 

Большой Кремлев
ский дворец. 29 мар
та 1991 года, 18 часов. 

n редседательствует 
первый заместитель 

ПредседатеЛJl Вер· 
Х9ВНОГО 

РСФСР 
Совета 

Р. И. Хасбулатов 

ПР8АС.А'Т'~~СТ'УIOЩII.. Ува-
жаемые товарищи народные де

путаты! Прошу рассаживаться. 
Приroтовиться к регистрации . 
Прошу зарегистрироваться . 
P.IY~~T'TW рlrllСТр.умм 
Зарегистрировано 852 народ

ных Аепутата ·РСФСР. 
Кворум есть . Начинаем рабо

тать . По ведению? Пожалуйста . 
ГYp8'lI~ Л. Б., Мурманский 

национально - территориальный 

избирательный округ, Мурман
ская область . 
Уважаемый СЬезд! Уважаемый 

преэидиум! Уважаемый предсе
дательстаующий! Я хочу конста
тировать . что сегодня в течение 

нашего ~epвoro дневного заседа

ния председательствующим был 
.нарушен рЯrA статей РеГl1змента 
Сызда . Это статья 5 (откройте , 
nожаl1уйста , Регпамент), статьи 
17. 26 и так Aal1ee. (ШУ'" I а.
~.). В соответствии со статьей 
5 я, как и каждый из нас, имею 
право (IIХ~ОПЫ'8НИ') выступать 
по любому вопросу (IIXIIOnWII
НII'), я имею право мотивиро 
вать свою позицию и так далее . 

В этом мне и многим другим 
депутатам сегодня быllO отказа 
но . В результате этот простой 
процедурный BOhpoc ВЫЛИI1СЯ в 

ТО. ЧТО МЫ, можно считать . ОICЗ

эываемся неПОСllедовательными. 

(ШУ'" • 'М.. КРIIК!,). 
ПР'АС'А'Т'~~СТ'УIOЩIIА. Това

рищи. >прошу успокоиться . 

ГУР"IIЧ Л. Б. Приняв вчера 
постановление , мы его не реа

лизовали . (Шу ... 1 ,,~.). И поэто
му я требую вернуться к зтому 
постаНОВl1ению . Тем БОl1ее, что 
уважаемый Руслан ИмраНОВИЧ 
сообщил нам сегодня информа

цию , которую ему Аали в ГУВД . 
Я вчера был на митинге вмес

те со многими депутатами (ШУ'" 
I 1111'. КРМКМ) и видел совершен
но АРУГое . Я видел , сколь опас
ной была вчера ситуация, кото
>рая была спасена только блarо
даря тому, что десlirки народ
ных· депутатов РСФСР. депута
тов Моссовета (ШУМ • 11 •• ) . Ае
путатов райсоветов Москвы 
встали между той силой, которая 
пыталась провоцировать беспо
рядки в Москве, и гражданами 
MOCI<Bbl. (Шу... • lI~е) . 

Я требую, чтобы мы (крмкм • 
•• л.)". ., 

ПредС'А*Т'~"СТJуIOЩIIII. Това
рищи. я прошу внимания . 

ГУр .... ч 1\. Б .... Выполнили во
лю москвичей, которыв вчера на 
Сызде в большинстве своем 
(ШУ'" 1 18".. крМКII) заявили о 
том . что они настаивают на вы

полнении воли большинства на
родов России - ввести институт 
президентства. (ШУ'" I 11" •• крм
КII) . ОНИ требуют принятия зако
на об отзыве Аепутатов , кото
рый сегодня Ааже не вошеl1 в 

повестку Аня . Это все результат 
того . о чем говорилось МНОй вна
чаl1е . Я требую, чтобы Съезд шел 
согласно Perl1aмeнTY. который 
мы приняли . Требую возвратить
ся к вопросам о принятом вче 

ра постановле нии, о прошедшем 

в Москвв митинге и о ДОПОI1НИО
телWiЫХ вопросах, которые не 

быпи включены в ,повестку Аня 
из-за нарушения процедуры. Спа
сибо за внимание . (BOJrMCbl .. 
IIIУ'" • 11М). 

ПР'АС'I\'Т'~~СТ'УIOЩIIII. Това
рищи. я прошу внимания . 

l1еэнодорожники и так далее. 

Ааеайте этот КОНфl1ИКТ разре
шим сегодня, чтобы завтра или 
послезаа.тра шахтеры могли при

ступить к работе. Прошу поста
аить на голосование . Спасибо . 
(An.OI\МСМ.НТW). 

ПР'АС'А*Т'.~С:Т'УIOЩII". Тре-
тий микрофон, пожалуйста. 
М.ШКО. В. В., КировоградСlU1й 

территориалыный избирательный 
округ. СвеРАловская область . 

Я поддерживаю преАЫДУЩИХ 
вwcтynающих. Пора переходить 
к ЭКОНОМИI<е . f1peдлагаю предо
ставить слово предстаеитеl1ЯМ 

трудовых коллективов . Их выс
тумения цеl1есообразно заслу
шать ,"еред AoкnaдOM ПреАсеАа
теl1Я Верховного Совета РСФСР, 
чтобы Аать возможность ПреАсе
АаТВI1Ю Верховного Совета в сво
ем дoкnaдe 01'8етить на их кри

тику. (An~ОАИС:"""ТЫ). 
ПР'АС'А'Т'~~СТ'УlOщмА. Чет-

ве ртый микрофон . прошу. 

Гус"ко, Ю. А.. Новодвинский 
территориальный избирательный 
округ, Архангеl1ьская область. 
Уважаемый Руслан Имранович, 

хочу выразить вам приэнатель

НОСТЬ от БОльшой группы депута
тов за то, что вы сумели в пер

вой nОl10вине дня провести боль
шую работу по ..с ближению по
зиций . Мы выработаl1И повестку 
дня. которая всех удовлетворя

ет. ХОАа назад нет . Аавайте АВИ
гаться вперед . Заслушаем док
лад. rnослушаем содоклады. вы

скажем 1с ним свое отношение , 

выработаем l1рограмму . Аvмаю. 
что , е конце концов. наш Сызд 
будет способствовать тому, что
бы Аела в России пошли нако
нец-то лучше . 

ПР'АС'А*Т.~"СТ'УIOЩМII. Пятый 
МИКРОфOti. пожалуйста. 

Ро .... Но. Ф. Ф ., Рязанский 
территориальный избирательный 
округ , Рязанская обl1асть . 
. Уважаемые товарищи депутаты. 
мы отходим от повестки дня . Я 
бы попросил: хватит митинго
вать у микрофонов. Мы ПРОСI1У
шаl1И этот митинг вчера. Безре
зультатно. Тех, кто хочет сор
вать Сызд. давайте встретим 
трезвой силой . Хватит митин
говать . Мы добились доклада . 
Аавайте слушать его . После док
лада предl1агаю перейти к отве
там на вопросы или к «Разно
му), а coдoкnaAЫ послушать 
завтра. 

ПреАсеI\8Т."ЬСТIУlOщ .. lI. Шес
той микрофон. пожалуйста. 
В.Р .... чУК В. Р.. Первомай-

екий территориалыный избира
тельный округ . Приморский 
край . 
Уважаемые народные депута

ты . посмотрите на свои наГРУА

ные значки. На них написано , 

что вы - народные депутаты . 

Спросите у наРОАа. что нужно 

САелать сейчас . В первую оче
редь tiapoA выразил свое мнение 

на референдуме . Мы должны 
были это отразить в повестке 

дня (шум • ""'. 'WKPMKM) и ре
шить вопрос о президентстве . 

Аалее . На се годняшний день у 
нас уже имеется законодатель

ная база. Только Gызд может 
прин !fТЬ решение по тем или 

ИНЫМ вопросам . (шУ.... a.~.). 
Народ давно требует закона об 
отзыве народных Аепутатов. Счи
таю, что не · нужно было сегодня 
подводить черту ПОА повесткой 
дня . Эти вопросы должны быть 
рассмотрены на Сызде. потому 
что их мож"т решить TOI\bKO 
Сызд . 
На сегодняшний день имеется 

мощное противостояние двух по

зиций. Считаю, что всем демо
кратическим силам нужно объе
АИНИТЬСЯ и начать собирать под
писи Аля Hoвoro рефереНАума. 
На референдуме поставить воп

рос о ПреЗИАенте . чтобы не 
СЫЗА реша". а народ, и второй 
вопрос - о национализации пар

ТИЙНОГО имущества. (AnlloAIIC
.... нты). 

ПР'АС'I\'Т'~~СТlУIOЩII.. Ува-

P'3YJI~T'TЫ ГO~OCO"HIII 

Кворум для принятия решения 

532 
Проголосовало «за:. 659 

Ос",мн,," С. А.. Мурашинский 
территориаl1ЬНЫЙ избирательный 

. округ, Кировская область . 

жаемые товарищи народные де

путаты. в цеl1ЯХ стабилизации со
циально - политической обста
новки в Куэбассе , в России на
родный депутат от Кемеровской 
области просит Аать слово пред

teАателю совета забастовочных 
комитетов kузбасса Голикову . 
(ШУ'" • I.~ ••• ыкр"км). 

проголосовало «против) 80 
Воздержалось 17 
Всего проголосовало 756 
Не ГОl10совало 1 
Решение принимается. Обьяе-

ления . Первый микрофон , пожа

луйста. 
А'ПУТ'Т (не преАставился) . Ае

путатская группа «Россия) со
бирается сразу же У шестого 

микрофона. 

Аепут.т (не предстаВИI1СЯ). 
Группа «Смена) собиравтся в 
15 часов. комната 5-()27. гости
ница «Россия) . 

Аепут'Т (не преАставился) . 
Руководитеnи Аепутатской груп
пы «Коммунисты России) 
просьба сейчас собраться 8 кон
це зала . 

А'ПУТ'Т (не преАставился) . 
Уважаемые наРОАные депутаты. 

у вас имеются незanО/IНенные 
социо.погические анкеты . ПрОСЬ
ба их заnOl1НЯТЬ и cдaBaT~ со

циологической Сl1ужБР- . 
ПреАсеА·те" .. СТIУlOщмlI . Да , 

зто очень важно. Пожалуйста, 
первый микрофоН . 

А'ПУТ'Т (не представился). 
Аепутатская группа «Аемокра
тическая Россия) собирается 
сеГОАНЯ в 1В часОА на балконе . 

преАсеl\'Т'~"СТ'УlOщ .. lI. Еще 
есть обьявления? пожалуйста , 
первый микрофон . 

Аепут'Т (не представился) . 
У меня не обьявлени8 , а предло
жение к председательствующе

му . Было давно уже передано 

предложение шахтеров создать 

комитет по снабжению Yfl1eM 
при правительстве России. Мне 
кажется. этот вопрос надо сего

дня пор учить обсудить Ивану 
Степановичу. он в 19 часов со
бирается ... 

ПР'АС'А.Т.~_СТIУIOЩIIII. Не в 
перерыве же. пожалуйста . пер
вый микрофон . 

А'"ут.т (нв представился) . 
Группа «Левый центр) и все, 
кто ее поддврживает, собирают
ся завтра а 9 утра в ' Георгиев
ском зале. 

ПрlI\C",.Т •• W:ТlУIOЩIIII . Эl1ект
роиная группа. проверые ми"

рофОНЫ в конце sала . Аепутаты 
жалуются, что там НИЧ8ГО не 

слыWtiО. 

Уважаемый Сызд! В обеден
ный ·neрерыв я получил пачку те

леграмм избиратеl1ей , в которых 
они говорят: с шести часов сто

им у магазинов за хлебом, нет 
топлива. позтому обсуждайте на 
Сызде насущные вопросы . Про
блемы Москвы - это не пробле
мы всей России . Аавайте ДВИ
гаться по повестке дня. (Ап",о
I\IIC .... HTW). 

ПР'АС'А,теll~ст.уlOщмlI . Мы 
повестку дня Сформировали. Да
вайте • немножко УСПОКОИМСQ. 

Пожалуйста, первый микрофон. 
Г'Р'С"МОI В. П .• Шумихинский 

территориальный избирательный 
округ. Курганская область . 

Уважаемые депутаты. все со
бытия развиваются по спирали. 

С больWtiм труаом, за полтора 
дня работы мы. наконец. выра

ботаl1И повестку дня. Я чувствую , 
что начинается блокирование 
работы СЬезда . Как вырабатыва
l1ась повестка , всем ПОНЯТНО . 

Спасибо председательствующе
му за найденный определенный 
компромисс. Я еще раз призы
ваю начать работу по повестке. 
Ведь на нас смотрит IIСЯ' Россия . 
Разве можно допускать такие 

вещи. как говорил предыдущий 
выступающий, предлагая рас

сматривать проблемы митингов
щины? Сколько можно об этом 
говорить? Сколько можно здесь 
политикой заниматься? Давайте 
заспушаем доклад Бориса Нико
лаевича и перейдем «обсужде
нию. (An~OI\MC""НТЫ)' 

ПР'АС'А,т,~"СТ'УIOЩIIII. Вщ-
рой микрофон. пожалуйста. 
ШМХ'Р.' Ю. И .• Междуречен

ский терр.иториальныЙ иэбира
теl1l;НЫЙ округ , Кемеровская об
ласть . 

Уважаемые народные депута

ты! Сейчас выступивший това
рищ говорил : кончайте занимать
ся 'политикой. Но мы не ·приня
ли то. что должны принять 

решенив о забастоеочном ДJlиже
нии. Если мы знавм , что у нас 
могут остановиться доменные 

печи . то АОЛжt1ы nePВbll>l делом 
решить этот вonpoc так, чтобw 
уголь шеll во все концы России. 
Этот вопрос. я счиггаю. надо рас
смотреть в neptlую очередь. Ина
че забастуют метаnnурги. же-

Товарищи депутаты , я вынуж

ден зто поставить на голосова

ние и 'прошу прогоnoсовать . (Вы
КРIIКМ). Пожалуйста , f1рОШУ f1PO 
голосовать за то, чтобы преАста
вителю забастовочных комитетов 

Кузбасса Голикову j\aTb слово . 
(ШУ'" • 38Л'. 'ЫКРМКII). 

P.3Y.~T'TЫ rO~OCOIIHM. 

Кворум для принят ия 
решения 

Проголосовало «з» 

Проголосовало «П'ротив) 
Воздержалось 
Всего прогоnoсовало 

Не голосовало 
Решение принято. 

415 
461 
327 

. 39 
827 

1 

Товарищи. это процедурный 
вопрос. Товарищ ГОI1ИКОВ, пожа
l1уйста. Только нв больше 10 ми
нут. 

ГO~MKOI В. М.. председатель 
совета забастовочных комитетов 
Кузбасса. 
Уважаемые народные депу

таты, я не считаю необходимым 
докладывать вам, какая обста
новка Сl10жиnась в yrOl1bHblX ре
гионах России, да и 'не TOl1bKO 
России. Ael10 в том, что на се

годt:lяшний день шахтеры Кузбас
са, Чеl1ябинска, Сахалина (к нам 
присоеАиняется .101 НОРИI1ЬСК) об
ращаются к наРОАНЫМ избранни
кам России с одним - единствен

ным преДl10жением : мы хотеl1И 

бы , чтобы Россия не на словах, 
а на Аеле стала государством , 

имеющим определенную законо

датеl1ЬНУЮ и исполнительную 

власть . Все наши предыдущие 
пвреговоры с союзным прави

теЛЬСТ80М , к сожалению, не да

ли никакого результата . Более 
ТOI'О . двухлетнии период этих пе 
реговоров приеел нас к ОАНОЙ. 
очевидной для нас истине. что 
это правитеl1ЬСТВО и этот парла

мент не способны вывести стра
ну из кризиса. Поэтому теперь 
зто необходимо делать республи
кам. 
Мы прекрасно понимаем . что 

российское <правительство и рос

сийский napl1aMet1T, провозгла

сИе Аекnарацию о суверенитете 

России , пока не имеют возмож
ности наполнить зто т сувервни

тет настоящим содержанием. 

Сейчас наступил тот момент. 
когда необ)(одимо выполнить эту 
историческую миссию и России 
- стать настоящим ГОСУАарст

вом. Опираясь -на мощную под
держку трудящихся , бастую
щих, вы можете сделать зто . Нв 
упустите этот момент. И , если 
у нас есть опреАеленная под

Аержка российского парламвнта. 

его доверие. то. к сожалению. 

возникает очень серы зное сом

нение В Аеятельности (большо
гo~ парламента, то есть Съезда . 
Искnючив из повестки дня воп
рос о президентстве. вы игнори

ровали не TOl1bKO ВОI1Ю народа. 

ска завшего свое мнение на ре

ферендуме (ШУ'" 1 1111'. a.x~o
nWI'HM'). но и игнорируете до
вольно Ч8ТКО высказанную волю 

бастующих. М ы поддерживаем 
не только правительство и. пар

ламент России в общем . но и 
определенную линию . которую 

здесь пытается провести часть 

Аепутатов . ЕСI1И вы не учтете 
этих наших предложений и не 

опраВАаете наших чаяний. то мо

жете ПОI1УЧИТЬ ту же самую си

туацию, что сейчас получает со
юзное правительство. Вы може
те загнать себя в тупиковую 
ситуацию, из которой вам очень 
трудно 'будег выбираться. (Шу ... 
1 11"', ар"ки). Я могу сказать. 
почему мы пришли к такому мне

нию. Все tiаши попытки добить
ся самостояте льности. предпgия

тий, того , чего сейчас пытается 
добиться парламент России -
самостоятельности России . - ни 
к чему не привели , потому что 

союзный парламент, избранный 

неАемократическим путем, не 

способен решить этих проблем . 
Поэтому я обращаюсь к вам: 
станьте Россией. станые npааи.
тельством , и ТОГАа вы еЫПОl1ните 

волю нарОАа . (AnЛОАмс ... енты). 
ПР'АС'Alте."СТ'УlOщ .. А. Пер

вый микрофон , пожалуйста. 

(ШУ'" I "~'. КРМК") . Хватит? 
Что хотите? Опять стоят у мик
рОфона. Пожалуйста, первый 
микрофон . 

Кмбмр" Б. Г., Лабинский тер
риториальный избирательный ок
руг . Краснодарский край . 

Уважаемый Борис Николаевич! 
Я хочу обратиться к Вам . к Ва 
шему авторитету . В ы много раз 
повторяете фразу: есть у нас 
власть 10111101 н ет? Но Вы же у нас 
власть. Почему Вы спокойно 
смотрите, что нарушается наш 

Регламент, нарушается демок
ратически установленый поря 
док? Мы утвердили трудную по 
вестку АНЯ . Я прошу Вас, надо 
начинать работать , поднимай
тесь на трибуну и деl1айте док 
лад. Мы БУАем слушать Вас и 
обсуждать . (ШУ'" I 11"'. IWКРИ
км, 8ПJlОА"СМ'"ТЫ). 

ПРВАС'AlТ'JI~ст.УlOщмА. Хоро
шо. Товарищи , уопо~ойтесь, сей
.час начнем. Пожаl1уйста, второй 
микрофон. 

ММШУСТ"". Л. П . . Верх-Исет
ский территориальный избира
тельный округ, СвеРДl10вская об
l1асть. 

(ШУ'" • З'JI', 3'XJlОПWII""'). 
ПР'АС'А,те""СТIУIOЩмll. Това-

рищи . одну минуту. успокой-
тесь немного , сейчас начнем ра- ' 
ботать. (З,х~опы"ние). Това
рищи . Аадим женщине-депута,ту 

noсneАнее слово и начнем. 

Товарищи депутаты! Успокой
тесь . (Шу... 1 "~', "х~опЫ.'
н ... ). Аайте мне возможность ве
сти заседание . Товарищи , тог
Аа давайте по nop~j(Y . 
С .... Ст •. По процедуре есть 

вопрос . (Шум. IIlIe). 
ПреllсеА'Т'~"СТ'УlOщ .. А . Това

рищи , не надо. Вот видите . я хр
тел еще Аать выступить , а У нас 

не очень получается . Хорошо. 
товарищи. во-первых, нам надо, 

как мы с вами обговаривали, за
кончить работу 2 аnpenя. Сог
ласны? 
Иа 11111. Согласны. 

ПР'АсеА'Т'JI .. ст.УlOщ .. lI . Я став
I1Ю этот вопрос на голосование. 

(ШУМ • 3811', крмки). Аавайте 
закончим Съезд 2 апреля . Про
шу голосовать . (шУ.... "~', 
крик .. ). Чем недовольны опя ть? 
Мы же говорили об этом . Това
рищи, успокойтесь. давайте о по 
рядке поговорим. примем реше

ние о порядке и дадим слово 

ДОКl1адчику . (Шу ... 1 а'1I8. крм
ки) . Товарищи. я ставлю на го 
лосование: кто за то. чтобы 
СЫЗА закон чить 2 апреля, про
шу голосовать . (ШУ'" • "~', .ы
КРИК"). 
Минутку, минутку. Товарищи, 

Аействительно , довольно митин

говать! Мы же договорились -
до 2 аnрепя . (ШУ'" ПРОI\О~Ж'
.тс.). Товарищи! Ну ПОРЯДОК-ТО 
нам наАО утвердить! .. Хорошо . 
оставим 2 апреля в покое. 

Итак , докладчику поптора ча
са ~ раз, СОДОКЛ<чlчж<ам - по 

20 минут . Согласны? 
И3 1111'. Д;I! • 
ПреАсеl\'Т'''~СТ'УlOщмА , Будем 

голосовать вместе? 
ИJ 1111'. Вместе ! 

ПРВАсед,теllьст.УlOщмА. Прошу 
голосовать за такой Perl1aM eHT: 
полтора часа Аокладчику , по 20 
минут СОАОКl1адчикам. 

P83Y"~T'TW rOJ\OCOIIHM. 
Кворум Ал" принятия 
решения 

Проголосовало (за) 

Прогоnoсовало (против) 

Воздержаl1ОСЬ 
Всего проголосовало 

Не голосовало 
Решение прW1ЯТО . 

450 
865 

15 
19 

899 
О 

Теперь. все вопросы к дoкnaд 

чику прошу подавать в письмен 

ном виде. (ШУ'" I ,,~.) . По мо
тивам? Пожалуйста . второй мик

рофон . 
СУРКО' А. П.. Панфиловский 

территориальный избирательный 
о крут, г. Москва . 
Уважаемые КОl1леги! Во-пер

вых. я категорически протестую 

против той схемы, которую Вы. 
Руслан Имранович, пытаетесь 

нам сейчас навязать . А именно: 
как известно. этот Сызд навязан 
<Коммунистами России). ОНИ 
П03ВОl1Иl1И себе уже месяцами 
готовиться к этому Сызду (ШУМ 
I lI~е). и вдруг сейчас нам за
являют о том . ЧТО Ис3ICОВ не го
тов выступать первым. и мы про

голосоваl1И. чтобы он не был пер-

вым . Mw настаиваем на том , что
бы поставить в , равные УСЛО8ИЯ 
второго Аокладчика. пррголосо

BaT~ : кто аа то , чтобы он был 
первым , или, наоборот , против . 
(O .... ~.HII. I II~.). Все выступ
ления должны б,!,ТЬ .в один день. 
Все 8ыстуnленияl Завтра дoкnaд 
и coдoкnaд. Что KacaeTclil сегод
няшнвго дня. то. как вы знаете , 

на сегодняшний день у нас на ко
пились вопросы, которые МЫ 

ДОI1ЖНЫ оБСУАИТЬ В «Разном). а 
имеНt10 ; не все здесь энают о 

том, что вчера омоновцы избива-

11101 мирную демонстрацию . (ШУ'" 
• 3'11', .ыармк,,). Мы АОЛЖНЫ 
Обсудить эти явления здесь , се
г-одня . ,Россия ждет ответа на 
этот диктат центра. А настаиваю 

на том , чтобы все доклады пере
нести на завтра , а сегодня нужно 

обсудит .. , пре~ всего. вопрос 
по шахтерам в «Разном) , а док
l1ады снять И перенести на завт

ра . Onасибо. (ШУ'" • a.~ •• 'ЫК
РIIКII). 

ПР'I\С'АIТ.~~СТ'УlOщ .. lI. Това
рищи , товарищи, прошу саАИТЬ

ся. прошу успокоиться . Товари 

щи депутаты , ради справедливо

сти Аавайте вот что сделаем. По 
предложению Исакова за ero 
преАложение «ак содоклаАчика 

/о1Ы проголосовали. Что хотел 
бы предложить нам Михаил 
Львович Захаров? Пожаl1уЙста . 
товарищ Захаров , Ваша форму
лировка . Я 'ПРОГОI1ОСУЮ , и ТОГАа 
все будут в равных условиях . 
(ШУМ I a.~.). Товарищи . давай
те прогоnосуем . Пожалуйста. Ми
хаил Львович , Ваши преАложе
ния . 

З.про. М. л.. ЖелеЗНОАОРОЖ-
ный территориаl1ЬНЫЙ избира -
тельный округ, г. Москва . 
Уважаемые народные депута

ты! Я бы 'преА110ЖИI1 на эавтра 
слеАУЮЩИЙ порядок работы . 
(Шу... • "~.. IWKpMKM) • 

ПР'АC8AIТ'~~СТ'УlOщМII . Това
рищи , давайте по спокойнее. 

38Х'РО' М. л.. Ну, выслушайте 
меня . 

ПР'АС'А'Т'II~СТ'УlOщ .. А . Надо 
выслушать содокnадчика. 

З.х.ро. М . 1\. Я сейчас про
сматривал некоторую меня инте

ресующую литературу, поэтому , 

может быть , не вошел в русло 
нашего Сызда , но я хочу сказать 
сnеАующее : заслушивать сеГОА

ня АоклаА Бориса Николаевича 
неразумно. (ШУМ • 31111. 'WКРМ
км). 

Мое предложение такое : завт- ' 
ра всем нам вернуться к здра

вому смыслу, с утра без всяко
го обсуждения, без каких-либо 
вопросов заслушать доклад Бо
риса Нж<олаввича. (Шу .... a.~.). 
Выслушайте меня! После этого 
заслушать два коротких содок

лаАа . СОАОКЛад АОl1жен продол
жаться , с моей точки зрения, 

не БОl1ьше 20-25 минут. 

~ 

Ао того, .как заСl1ушивать со
доклады, конечно. надо задать 

вопросы Борису Нж<олаеlllllЧY .\ ~;) 
Наверное . они будут. Нв это на-' ,эn 
до отвести минут 30-40. ЗdreМ ' 
заслушать coдoкnaды. Но (если 
бы я был Аиректором). я посо
ветовал бы СОАОКЛадчикам одно : 
меньше заниматЬСя КРИТИI<ОЙ, а 
дать больше конструктивных 
предложении . В этом суть со
дoкnaдa. 

Вот мое предложение , которое 
я ... (Шу .... a.~.). Выслушайте 
меня до конца! 

ПР'АС'I\'Т'~"СТ'УlOщмА . Ми-
НУ1'Ку. Подождите. Ну, потерпи
те немного . 

З'Х'ро. М. 1\. В какой после
Аовательности АОI1ЖНЫ Cl1eAOBaTb 
содоклады? Я думаю, что этот 
вопрос должен решить Сызд. 
(Шу ... I ,,~.). Выслушайте меня 
до конца . (ШУМ 1 3''''). 

ПР'АС.I\'Т'"~СТ'УIOЩIIА . Това 
рищи. ПОАоЖДите. потерпите, не 

волнуЙтесь. 
Э'Х'РО' М. Л. Я должен ска 

зать следующее: я '"ОД ЧИНЮСЬ 

любому решению СЬезда и со 
Съездом вовсе спорить не соби
раюсь. Но я вам ДОl1жен сказать. 
что все гда надо быть очень по
рядочным чеnовеком и давать 

абсолютно точную информацию. 
Информация по ПОАготовке док
лад08 дана была Владимиром 
Борисовичем не совсем точная . 
Все председатели комитетов и 
комиссий Ааеали материалы к 

докладу Бориса Н~ола"ича . 
(ШУ'" I "~'. 'ЫКР"III). Аавал 
матвриал и руководитель палаты. 

Так что в общем-то все дoкnaд
чики и СОАОКl1алчики здесь в 

равном ПОl10жениИ. Ну. если ска
жут, что мне надо первому де

лать содоклад, я с удовольстви

ем это сделаю. Тем БOl1ее . что 
я не .собираюсь 8 общем-то всту
пать в полемику с keM-l1ибо. кро
ме . конечно , генерального док

ладчика. 

Бl1агодарю за внимание. 

ПР'АС8АlТе"~С:Т'УlOщмlI . Спа-
сибо. (ШУМ • ,,~.). 
Тоаарищи депутаты , я думаю , 

что нам надо при ступить к рабо
те, но iI хотел бы посоветоват,,
ся со Сыздом . Если вы так ре
шите , 'так и будет - если на то 
будет ВОля Сызда. мы немед
ленно приступим к Аокладу . Но 
вы помните , насколько у нас 

сегодня был нервный день .' Сей
час практически конец рабочего 
дня . Я бы из уважения к Пред
седателю Верховного Совета 
асе-таки перенес его дoкnaA. ес

ли вы согласны. на утро. (Шу .... 
"118. ,ыкрмкм). Я С чисто чело
веческой точки зрения обраща
юсь к вам : если вы не против , " 
бы поставил этот вопрос на го

лосование . Хорошо? Прошу го
лосовать . Кто за то, чтобы пе
ренести AoкnaA ПреАседателя 
ВерховнOl'О Совета на утро? 
(Шу... I '.~.. 'WKPMKM). я ска
заl1. что очень большие нервные 
нагрузки сегодня. Думаю. что 
каждый из вас это понимает по

чеnювечески. 

PeJY"~T'TW ' rO"OCOIIHIII 
!GвOPYM для принятия 

решения 

Проголосовало «за) 
Пporопосовало «ПРОТИ8~ 

Воздержалось 
Всего проголосовало 

Не голосовало 

466 
446 
458 
27 

931 
О 

(ПРОДОJlж'еиие ИI 5-А стр. ) 

~ 

• 



\ 

сРОССИRСКАЯ ГАЗЕТА

ВТОРНИК, 2 АПРЕЛЯ 
5 

ТРЕТ'ИЙ, ВНЕОЧЕРЕДНОЙ СЪЕЗД НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ РСФСР 
( Продолжение. 

Н.чало н. 2-3-4-1 стр.) 

Решение не принято. Борис 
Николаевич. Съезд просит Вас. 
(An"OAMC"'IMTW). 

(Доклад Б . Н . ЕЛЬЦ+1на оnyб
IIикован в <Российской газете) в 
номере за 30 марта с. г.). 
Уважаемые товарищи HapoAHwe 

депутаты! Закончился доклад 
Председателя Bepxol!,нoro Совета 
РСФСР и закончился наш рабо
чий день. (шУМ. М"I, .РМ.II). 
R полy'iил два запроса. 
Первый. <В", доложW\и Съезду 

народных депутатов. что снача

ла Михаил Сергеевич Горбачев и 
затем Геннадий Иванович Янаев 
заверили о выводе армейских 
подразделений из Моске", к се
годняшнему дню . Фактически это 
не сделано. 

Сейчас у стен Кремля TOllb«O 
СО стороны Спасской башни сто
ит около 500 аВТО"1ащин с сол
датами . внутренних войск. 

Прошу ответить на следующий 
вопрос: кто ввел Съезд в заб
луждение, я или наши руководи

тели? 
В связи с тем. что грубо по· 

пирается суверенитет республ~ 
ки И проявляется явное неуваже

ние 1( Съезду народных депута
тов, что Вы намерены делать во 
изменение этого положения? Де' 
путат Тихонов). 
У.важаемые товарищи народные 

депутаты! Сегодня мы с вами B~ 
Аели своими глазами, что здесь. 

в центре . не было никаких войск. 
В отношении эtих машин Яi ни· 
чего не знаю. 

И второй запрос . Но вряд ли 
это реально. Депутат, по-моему . 
Симонов, преАлarает зatJJушать 
еще Ава доклада . Наверное. ус
тали. Так ведь? (ШУМ • 18"1), 
Товарищи. у депутатое из 

Оренбургской области - Черны' 
шева Апексе я АНАреевича иЗи' 
листа Михаила Наумовича сегод
ня Аень рождения . Давайте их 
поздравим . (An"OAMC"'IHTW), 
Только. Алексей Андреевич и 
Михаил Наумович, вы заетра на 
Съезд не опаздывайте . (АП~ОАIIС' 
м.к'''\ 
А .вчера товарищу Михайлову 

из Калмык~ исполнилось Bcero 
лишь 50 лет . Давайте хоть ' и с 
опозданием, но поздравим его . 

(АП"QAМС"'IНТ"). 
Товарищи , сейчас решать ка· 

(ие--то рабочие вопросы и давать 
r--авки не будем . 

СТО' с. П .• Железнодорож
территориальный избира

т ель'ныА округ . Московская об' 
ласть. 

Уважаемые депутаты! я про
шу вас не 'Выходить из зала. есть 

важный вопрос . 
Я очень уважаю своих избира· 

телеЙ . И надеюсь, что мое отно
шение к ним найдет отклик в 
ваших душах. и мы, понимая , 

что самый главный воnpoc на 
сеГОД\iЯШНем Съезде - выступ' 
ление ·Бориса Николаевича Ель' 
цина , решим. что с его выступ

ления должна начаться сегод

няшняя трансляция , чтобы люди 
не сидели до 3-4 часов ночи. 
Прошу прorолосовать мое 

предложение . 

ПР'IIС1даТ'II.,СТIУIOЩIIII. Това
рищи , давайте проголосуем это 
предложение , оно действитель
IjO правильнов . Прошу голосо
вать. (ШУМ • :11811'). 
с ",еСТ8. Правильно. 

lР'IIСlIIIте""СТ'УlOщмlI. Да-
• "йте f1роголосуем. Руками про' 
голосуем . 

Решечие принимается . 
Уважаемые товарищи народ

ные Аепутаты! Спасибо . Благо
дарю за сотрудничество . 

А .теперь обьявлечИя. 
И:II 0118. Группе аграрников 

собраться в конце Георгиевского 
зала . 

И:II u~a. Члены Комитета по 
промышленности и энергетике 

собираются в Георгиевском за
ле. 

И:II 18118. Группа <Демократи
ческая Россия) собирается сра
'у после заседания на балконе . 
ПРIIIСIII8ТI"IoCТ'УlOщмlI . Еще 

одно, товарищи. Редаltционной 
комиссии собраться сегодня 8 

Золотом зале . а то потеряем вре' 
мя. . 

И:II :118/18. Координаторы терри
'1'ориальtlWХ rpynn <Коммунистw 
Ро ссии) - сбор в 18.30. 206-М 
кабинет. 
Иа 18118. Депутатская группа 

<Левый цент.р) приглаЦj,ает всех 
желающих принать участие в ра

боте этой группw завтра 8 9.00 в 
Георгиевском зале. 

ПРIIIСIPt8ТI .. "СТty1OЩIIII, Есть 
еще оБЬЯВllения? Нет. Спасибо. 
До свидания. Желаю успехов. 

Заседание 
четвертое 

60льwоА Кремлев
ский Ааорец. 30 мар
та 1991 года. 10 часов. 

Председательствует 
заместитель Предсе
А8теЛI Верховного 
Совета РСФСР . 

Б. М. Исаев 

ПРIIIСIII8Т'~"СТ'уlOщмlI. Уважа
емые народные Аепутаты! Начи' 
наем работу. Прошу подготовить
СЯ к регистрации . Прошу заре
гистрироваться . 

P.aY~"T8TW Р'ГIIСТР'ЧIIII . 
Зарегистрировано 904 народ

ных депутата РСФСР. 
Товарищи народные депутаты! 

Кворум для работы имеется. На
чичаем нашу работу. Ест .. пред
ложение <разминку) ограни' 

ЧИТЬ ~o 30 минут. (ШУМ • :11 .... ). 
Какие имеются замечания у 

народных депутатов по порядку 

ведения? Первый микрофон. по· 
жалуЙста. 

3YA~OI 8. 8., Павловский 
территориальный избиратель-
ный округ , Нижегородская об' 
ласть . 

По порядку ведения . Уважае
мый президиум! Уважаемые на-

родные депутаты! Ознакомив
шись с предложенным нам се

годня порядком ведения Сьезда . 
вношу слеАУющие добавления : 

1. Предоставить слово Бори' 
су Николаевичу Епьцину для от
ветов на вопросы . как письмен· 

ные , так и от микрофонов. По
советоваться. наверное . в пре

дел ах 40-45 минут. 
2. Провести запись для вы-

ступления по докладу Бориса 
Николаевича Ельцина. 

3. С учетом записи депутатов 
на выступления Секретариату 
рассмотреть механизм включе

ния коллективных заявок от 

территорий и от депутаций . 
И последнее. Предложенный 

нам порядок ведения Съезда 
предусматривает закончить се· 

годня рассмотрение первого во

проса . Думаю . здесь торопиться 

не следует . С учетом записав
шихся Аелегатов надо принять 

это решение по ХОАУ обсужде
ния . Если появится необходи
мость . то работу Сьезда про
АОЛЖИТЬ и В воскресенье. Спа
сибо за внимачие . 

ПреАсед8тtllloСТlУlOщмlI . Вто' 
рой микрофон . 

З8АонскмII Г. И .. Молодоi'вар' 
дейский территориальный изби
рательный округ , г. MOCKВ'J . 
По порядку ведения . У нас 

уже записана программа веде· 

ния, сейчас должны быть СОАО' 
клады . а потом ответы на воп' 

росы . Хотел бы поддержать 
предложение о записи выступа· 

ющих в прениях. но запись ну

жно вести после того. как бу
дут закончены доклады . Это 
одно предложение . 

И второе . Это касается запи· 
си от групп. Здесь существует. 
мне кажется. грубое нарушение 
принципов групповых заявок. 

связанное с тем , что территори

альные группы - ЭТО в поли· 

тическом смысле искусствен

ные образования . В этих тер
риториальных группах не суще' 

ствует единства позиций, и там 
получает слОВО тот. за кем 

большинствО территориальной 
группы. поэтому у меня предло' 

жение: ввиду того. ЧТО мы об' 
сvждаем политические вопросы , 
отказаться от заявок от терри

тОРИЙ , оставить только заявки 
от политических групп , так как 

там есть согласие по этим во· 

просам . (АП"ОАМСМ8НТ"). 
Председ8Т.IlIоСТlУlOщмlI. 'в со

ответствии со статьей 2б Вре
менного регламента нашего 

Сьвзда группы Сьезда образу
ются , если их численность не 

менее 50 народных депутатов . 
Они проголосовали , значит, им 
предоставляется право на груп

повые заявки . Ограничивать тер' 
ритории нельзя. 

Пожалуйста. третий микро-
фон . 
Топор.о. В. Ф., Грязинский 

территориальный иЗбиратель-
ный OKpyt. Липецкая область. 
Хочу поддержать предложе-

ние , прозвучавшее от пврвого 

микрофона . Нам нужно сегод
ня побольше времени отвести 
ДЛЯ того, чтобы Борис Никола
евич ответил на вопросы . и же

лательно побольше времени на 

устные вопросы от микрОфОНОВ . 
Далее . R уже не буду второй 

раз ВЫХОДИТЬ и сразу попрошу , 

чтобы Борис Николаевич под
робнее осветил историю со 140 
миллиаРАами . потому что вчера 

в докладе ясности не было . 

Пр.дседlте .. IoСТlУlOщмlI . Спа
сибо . . Четвертый МИКРОфоН . . 
А'НМСIНКО Б. А. , Новокузнец

кий территориальный иэбира
тельный округ. Кемеровская 
область . 
Предлагаю наРОАНЫМ депута

там информацию к размышле

нию. Сегодня утром мне позво
нили шахтеры из городов Куз
басса - Ленинск - Кузнецкого , 
Белово . Березовского , Ново
кузнец ка и Прокопьввска . Они 
сказали. что на имя Бориса Ни' 
колаевича Ельцина и мое от
правлены телеграммы со сле

дующими лаконичными текста

ми : «Съезд народных депутатов 
не оправдал наших надежд. иг

норировал волеизъявление на

родов . не включил в повестку 

дня вопросы о президентстве в 

России и о требованиях басту
ющих шахтеров. Народные де
путаты оторвались от народа . 

Шахты будут продолжать бас
товать до выполнения наших 

политических требований . К нам 
готовы присоеАИНИТЬСЯ метал

лургИ . железнодорожники и ра
ботники дРугих областеЙ~. Ду
маю. что эта информация не 
нуждается в дальнейших ком-

ментариях. Благодарю за вни· 
мание . (Бурнw, 'П"ОАIIСМIНТW), 

ПредседIТ.nIoСТlУlOщмlI. Пя· 
тый МИКРОфОН . 

AIIeKce'l А. А., Кронштадский 
территориальный избиратель-
ный о круг. г . Ленинград . 
Предлагаю ограничить про

цеАУРУ с вопросами к Борису 
Николаевичу 30-ю . минутами . 
Других замечаний по повестке 
сегодняшне го дня у меня нет. 

ПредС8Дlте .. IoСТ'УIOЩIIА . Спаси' 
бо. Шестой МИКРОфОН . 

M8IIIoKOI Н. И . , Читинский на· 
ционально - терр,,!ториальный из· 

бирательный округ, Читинская 
область . 

По ведению Съезда и нашей 
работе сегодня . Первое. Время 
нам не позволяет рассчитывать 
на то , что большинство желаю
щих и записавшихся ПОЛY'iат 

воэможность выступить . Между 
тем вопросов почти у каждого 

из нас - очень острых , по по

ручению избирателей наших -
немало. позтому я убеАитепьно 
прошу Вас , Борис Николаевич . 
согласиться на то . чтобы в те· 
чение 45 минут ответить на уст
ные вопросы . которые мы Вам 
будем задавать. Сосредоточить
ся хотелось бы нам всем на во 
просах социально • зкономиче
ского полржения, и прежде все· 

го не на оценке его , а на кон

кретных мерах по выходу из 

КРИЗillса. 

Второе. Время. которое пред' 
ложено нам сегодня. чтобы за· 
вершить дискуссию и рассмот-

реть основной вопрос пов,стки , 

явно направлено нв на полloЗУ 

делу . Мы потеряли полтора дня 

на ультиматумы, деструкти,нWI 

заявления. противостояние, '4ем 

вызвали крайнее неудовлетворе-

ние и неудовольствив на-

ших избиратепеЙ . Хотелось 
бы . чтобы по крайней мере се

годняшний и завтрашний дни 
полностью были предоставле
ны народным депутатам ДJ1Я об
суждения основного. коренного 

вопроса повестки дня. 

И третье. связанное с зтим . 

В ы. уважаемые товарищи , имели 

возможность вчера обратить 
внимание . насколько произволь· 

НО формируется передача с 

нашего Сьезда. И доклад БоРИ' 
са Николаевича Ельцина был 
подвергнут значительным из

менениям, не знаю . с его соГла· 
сия или нет. но по сути дела 

главное о работе нашего Съезда 
в информации не прозвучало. 

Я хотел бы также задать один 

вопрос президиуму, посовето

ваться с вами. Как понимать вче
рашнее заявление в программе 
<Время) . со ссылкой на заявле

ние якобы нашего министра 

тов . Полторанина о том, что су· 

ществует ка КОй'ТО секретный 
указ Президента . согласно кото' 
рому предполагается расстре

лять спутник. обеспечивающий 
телевизионное вещание по рос

сийскому каналу. 
Если это провокация или не

удачная предапрельская шутка, 

наАО за зто очень серьезно спро

сить . Если это действительно 
имеет место. тогда более серь
езно спросить . Но таким обра
зом выплескивать информацию 
на всю страну, на всю Россию 
- это просто безответственно. 
Спасибо за внимание. 

ПредС'А8те"IoСТIУIOЩIIII. Спа
сибо. Так. пожалуйста . 

rY".WKO В. А. , Костромской 
национально - территориальный 
избирательный округ. Костром
ская область. 
Уважаемые народные депута

ты! R убедительно призываю вас 
начать работу Сьезда. Эти бур' 
ные аплодисменты по поводу 

того , что Съезд оторвался от 
народа, говорят о ТОМ . ЧТО В зти 

два дня мы не только оторва

лись от народа . мы оторвались 

от конкретного дела . ради чего 

мы здесь собрались. 
Я предлагаю приступить к об' 

суждению доклада Бориса Ни' 
копаевича Ельцина . Я предлагаю 
в ,ечение 45 минут ответит .. ему 
на вопросы . устные вопросы . А 
дальше заслушать содоклады. 

Спасибо . 
ПРlllсе/llТI""СТIУIOЩМII. Спа

сибо . И последний . пожалуйста. 
XIPMTOHO' Н. М . , Новосибир' 

ский сельский территориальный 

избирательный округ , Новоси' 
бирская область . 

Я поддерживаю мнение о том. 
чтобы наше решение Сьезда о 
полной трансляции записи за

седаний больше не нарушалось 
и чтобы больше об зтом не го
ворили . Необходимо . чтобы вы· 
ступления , доклады , содоклады 

по телевидению транслировали 

для нашего населения в полном 

объеме . 
ПРВАСIII8Т.IlIоСТIУIOЩIIII. Това' 

рищи . есть предложение закон' 

чить обсуждение и поставить 
внесенные вопросы на голосо

вание . (WYN' U~I. • ... Рм.м). 
Кто за это предложение. прошу 
про голосовать. 

И. ,..... По мотивам голосо· 
вания! 

ПредС8/I8те"IoСТ'УIOЩМII, Идет 
голосование . товарищи! Идет 
голосование! 
И. а8 .. 8: За что голосуем? 
Р.аУ""Т8Т" rO"OCOI'"MI 
Кворум для принятия 
решения 532 
Проголосовало <за) 758 
Проголосовало «против) 84 
Воздержалось 15 
Всего проголосовало 857 
Не голосовало 2 
Решение принято. 
Так . Прекращаем . Есть пред

ложение ОБСУАИТЬ внесенные 
предложения. Изменить поря
док веАения и начать работу на· 
шего заседания с ответов на 

вопросы ПреАседателем Верхов· 
ного Совета Борисом Николае
вичем Ельциным . (Wy", • 18"1, 
'W.pM.M). А потом обсудить. Я 
вношу предложение обсудить 
внесенное предложение . не У80-

дите Съезд в сторону. 

P'IY~"T'ТW rO"OCO"HIII 
Кворум ДJ1Я прин~тия 
решения . А61 
Проголосовало <за) 569 
Проголосовало <проти&) 331 
Воздержалось 20 
Всего проголосовало 920 
Не голосовало О 
Решение принято. 
Теперь . товарищи , о врвмени. 

. Б..ыло два предложения - 30 ми· 
нут И 45 минут. Кт,! за то . что-
б .. дать на ответы 30 минут, • 
прошу проголосовать . 

P"Y~IoT'TW TO"OCOI'HIII 
Кворум Аля принятия 
решения 461 

459 
432 

Проголосовало «За) 
Проголосовало <против) 
Воздержалось 28 

919 
1 

(ШУМ 11 

Всего проголосовало 
Не голосовало 
Решение не принято . 

10arll8CW ilа 18"'). 
Ну . пускай злектронная груп

па обьяснит. процедурный это 

вопрос или нет. Итак . ответы на 
вопросы - 30 минут. Пожалуй
ста . по ведению. одна минута. 

W.IiOIl/l'" с. Б., Ореховский 
территориальный избиратель-
ный округ . г. Москва . 
Уважаемые Аепутаты . помимо 

того . что мы сейчас заголосова

ли очень важный вопрос, пред

седательствующий уже постоян

но нарушает Регламент. двйет
вуя по какому-то определенному 

сценарf1ю. Что . я хочу сказать? 
(ШУМ м .o:llr .. IС'" МI :118111). R 
прошу выслушать. Сегодня дол
жны быть заслушаны два содо-
клада . Мы голосовали за ЭТО 
ранее . И '4тобы это сняло 8 

дальнейшем те вопрос ... котор"" 
сеЙ'4ас есть в зале, и не поста-

.ило HOBW'. предложение раз' 

битlo доклад и содокладw поме

чет тол"ко затяжку работw С\.е)· 
да . увеличит 8ремя , которое не· 

обходимо нам на реаЛloн",е дела . 

а не на болтовню. 
npВACIII8TI~IoCТ'YIOIIIMII, М", за 

зто проголосовали . По порядку 
ведения? Пожалуйста . 

КУIII"8Р.Н.О Н. И.. Wахтин-
ский национальнО - территори

аnьный иэбирательнwй округ . 
Ростовская область. 

По поручению депутаТОВ'аг

рарников я просил бw пр.зиди
ум и Секретариат определит.,ся 
с порядком записи вwcтупающих 

и списком выступающих сразу 

же после ответов Бориса Нико
лаевича на BOnpocw. Причем эти 
списки надо опуб/!иковать . что-
бы было видно и чтобы това-
рищи готовились. Это пер-
вое . Второе . На наш взгляд , 
принцип должен быть слеАУЮ
щий: первый список - от тер
риторий. второй - от политиче

ских партий и третий - все 
желающие. Весь Съезд может 
записаться . пусть машина вы

берет желающих. Будет три 
списка . и из каждого потом по 

очереди брать . пока не подве

дем черту под выступлениями. 

ПРIIIС8ДIТI"IoСТIУIOЩIIII. Спа
сибо . Товарищи , были внесены 
предложения : одно - отвечать 

на вопросы . поступившие в 

письменном 8иде , другое - уст

но. Кто за то. чтобы отвечать 
на заданные вопросы . поступив

шие письменно. прошу прого

лосовать . 

Р.ау"Io"Т'" rO"OCO"HMI. 
Кворум для принятия 
решения . 442 
Проголосовало сза) 411 
Проголосовало <ПРОТ!04В) 429 
Воздвржалось 37 
Всего проголосовало 88з 
Не голосовало О 
Решение не принято. Кто за 

то , чтобы отвечать и на ПИСЬ
менные , и на устные вопросы? 
(Шу", I :118111). Нет, кто за то , 
чтобы отвечать на вопросы , за

данные устно? У Бориса Нико' 
лаевича есть и уже получены 

письменные BOnpocw. Время 
ограничено. чередовать БУАем . 
Голосуем за ответы на вОПРОСЫ , 

заданные письменно и устно. 

PI:IIYII.,T.TW rO~OCO"HIII 
Кворум для принятия 
решения 456 
Проголосовало <за) 594 
Проголосовало <проти&) 287 
Воздержалось 29 
Всего проголосовало 910 
Не голосовало О 
Решение принято . С/!080 для 

ответов на вОПРОС" предостав' 

ляется Председателю Верховно
го Совета Борису Николаевичу 
Ельцину. (AмO~"'IHTW). Пожа' 
луйста, Борис Николаевич . 

EII"ЦIIН Б. Н . Я получил ПИС.,
менные вопросы и вчера ввче

ром . и сеГОАНЯ утром . Вчера ве
чером после доклада , естеСтвен
но . Хотя многие вопрос .. очен., 
длинн .. е . разрешите мне их суть 

все-таки излагатlo . Скажем . на· 
родный депутат СЛободкин спра
шивает , будет ли на Съезде об
суждаться и решаться запрос 

Ген.рального прокурора СССР 
в отношении наРОАНОГО депута· 

та РСФСР Тарасова? В .. знаете 
решение Верховного Совета 
РСФСР . что в отношении на
РОДНЫХ депутатов решает н. 

Председател" . Верховного Сове- ' 
та РСФСР. а СЬеэд HapoAHWx 
депутатов РСФСР . Значит. ре
шаете вы . Так , будем чередо
,ать . Дальше устный, вопрос. 

ПРIIIС8/l8Т ... IoСТВУlOщмII. Пожа
луйста. первый МИКРОфОН . 

Лмсмн В. п., Семеновский на' 
Ционально - территориальнwй из

бирателloНЫЙ округ. Нижегород
ская область. . 

Борис Николаевич , у меня та
КОЙ вопрос . Еще осенью е Вер
ховном Совете активно дебати
роваЛСII вопрос об утверждении 
Зои Афанасьевны Корниловой 
на одну из руководящих долж

ностей в правительстве. И тогда 
ей было заямено. что она не 
подходит по политическим моти

вам. 

Мой вопрос. Это что. уже в 
то время Вы начали отходить 
от обещаний . сказанных на пер
вом Съезде: будем искать ком
промиссы . искать согласие . Как? 
(Шум • 18 .. 1). Товарищи. зто по 
докладу , это по политическим 

мотивам . зто по работе руко' 
водства и Верховного Совета . 
(ШУ'" • U/l1). 

I ПРВАC8AIте~"СТIУIOЩмll. По
тише, товарищи . Тихо. (ШУМ • 
UII', .рм.м). Все у Вас? 

E~IoЦM" Б. Н. В отношении 
Зои Афанасьевны . R бы считал 
отвечать сейчас на зтот вопрос 
просто незтично . (AмOAIIOI'IIH
,w). 

ПРIIIСIIIIТI .. IoСТ.УIOЩмll, Вто
рой микрофон. 

EJlIoЧМН ". Н. Он решался кол
легиально . он решаЛСII не кем

то одним. ДВVМЯ лицами. Пре' 
ЗидИУМОМ и так далее, Он был 
решен коллегиально . в соответст

вии с нашим Регламентом. 

ПР"'СIIIIТ8II"СТ'УlOlIIмII. Так , 
второй микрофон. 

EJI"чмн Б. Н. Так. минуточку. 
Письменный вопрос . 

ПР"'СIIII'.~"СТIУlOщмII. Пись
менный . пожалуйста . 

EllIoItII" Б. Н. <УчитываR, что 
некоторые Вас обвиняют в раз
вале Союза . не С'4итаете ли 
ВЫ . '4ТО выдвинутая Вами Прог
рамма может серьезно способ
ствовать консопидации обнов
ленного демократизированного 

Союза Республик?) . 
Первое . Я не один раз отве· 

чал на зтот IOпрос - 8 ОТНО· 
шetlии обвинения меня. раз
вале Союза и на обратн,"", 'ОП· 
рос - а в чем зто заключает

ся . Я ни раэу не услышал кон
кретного IOпросз . В чем заклю
чаются мои действия в развале 

Союза? Это обвинение я не 
принимаю. (АмОАIIСМIНТ"). 

ПРIIIСIA8ТI .. "ствуIOЩмll. Вто
рой МИКРОфОН. 

E"IoЦIIH Б. Н. А вчера 8 до
кладе еще дополнительно был 
вwдвинут ряд KOHKpeTHWX конст
руктиllН"'Х предложений для 

укрепления Союза и для быст
рейшего подписания Союзного 
договора. (AII~OAIICMIHTW). 

Пр8АСI/IIт.~"сr'уlOщмlI. Спа
сибо. Второй микрофон . 

С'РАIO.О' В. А., Пролетар-
ский террмториальный избира
тельный округ . г . Ленинград. 

Борис Николаевич . как В", 
относитесlo к коммерческой де
ятельности многих депутатов , 

членов Верховного Совета? 
Е"IoЦМН Б. Н. Я отношусь к 

этому отрицатепьно . (AnIlOAII
CМIHTW), 

ПРIIIС8Дlrl~"СТ8УlOщмlI Спа· 
сибо . Так , письменный . пожа

луйста . 

ЕА"цмн Б. Н . Народный депу' 
тат Ведерников : сНа странице 
3 розданного депутатам инфОР' 
мационно - справочного матери

ала утверждается . что по ряду 

вопросо'в законы принимаются 
без Y'ieTa реальных социально

экономических возможностей. 
Вопросы. Первый - какие кон

кретно законы наш Верховный 
Совет принял без учета эконо' 
мических возможностей , то 
есть пустые. никчемные зако
ны? Там же утверждается. что 

деятеnьность Преэидиума Вер
ховного Совета выходит за рам

ки предоставленных ему пол

номочий. 

Второй вопрос - почему Пре' 
зидиум выходит за рамки своих 

полномочий при наnичии ПОС· 
тоянно работающего Верховно
го Совета?) . 
Первый вопрос О том, что 

принимаются законы без учета 
экономических возможностей. 
Принятых таких законов нет. 
Да , действительно. в последние 
дни обсуждался и обсуждается 
вопрос в отношении социальной 
защищенности россиян. И при 
обсуждении на Верховном Со
вете речь идет -- о сорокачасо

вой рабочеit неделе. об уста ' 
новлении минимальной зара' 
ботной платы в 135 рублей всем 
категориям граждан, об установ
лении минимального отпуска 

всем категориям граждан - 24 
рабочих дня. о повышении ком

пенсации по временной нетрудо' 
способности . При обсуждении 
этого вопроса министр финан' 

сов выступил и сказал . что зти 

вопросы не обсчитаны или . вер
нее . что счет разный . У нашего 
комитета по социальной защите 
один счет - зто , примерно . два

три МИ/l/lиарда рублей. а по под
счетам Министерства финансов 
- 40 мnpд. рублей . Поэтому по
ручено соответственно и коми

тету, и Совету Министров 
РСФGР сесть и четко просчи
тать , сколькО зта програмМ8 бу
двт стоить . Пока это решение 
и зтот закон не приняты . 

Второй вопрос - в отноше
нии Президиума . Мне кажется, 
что вчера в докладе я ДОВОЛЬ'НО 

четко в правовом разделе ска

за/! . каковы права Президиума . 
Многие считают, что зти права 
чисто условные . В соответствии 
~ Конституцией Президиум 
имеет Аостаточно прав. Поэто
му Президиум действует в рам
ках своих полномочий. Тем бо
лее . есnи и СЛУ'4ится такой воп

рос. Верховный Совет может 
немедленно отреагировать и от

менит.. решение Президиума 
Верховного Совета. 

ПРIAС8ДlТI~IoСТIУIOЩIIII. Спа
сибо . Третий микрофон . 

Засухмн с . Ф . , Камчатский 
национально - территориальный 
избирательный . округ . Камчат
ская область . 

Борис Николаевич . и Съезд. и 
Верховный Совет по политиче
ским мотивам раскололся . Не 
принимаются многие законы и 

социальные , и политические . 

Буквально на зтом Съезде мы с 
Вами успешно завалили закdн 
об отзыве наРОАНОГО депутата . 
Большая группа народных Ае
путатов выступает за то . чтобы 
распустить Сызд народных де
путатов РСФСР и назначить 
Hoewe выборы с тем . чтобы на
ши избиратели , не имея закона 
об отэwве , выбрали действи
тельно народных избранников с 
тем, чтобw выйти из этого поли' 
тического тупика. А как Вы счи
таете? Спасибо . 

EII"ЦIIН Б. Н . Отвечаю на пер
вую часть вопроса в отношении 

провкта закона об отзыве народ
ных депутатов. Это вина Вер
ховного Совета РСФСР . что та
кОй закон до сих пор не при

нят. Обсуждение и принятие до· 
статочно объемного закона на 
СЬезде народных депутатов 
удвоит время нашеА работы. 
Поэтому обсуждать и прини' 
мать ЗТОТ закон именно на 

СЬезде - лично моя позиция -
все-таки не стоит. Но обсудить 
и принять его. буквально. на 
одном из первых заседаний сес
сии Верховного Совета РСФСР 
необходимо . 
В отношении того . что суще

ствуют различные политиче' 

cltv.e фракции , депутатские rpyrr
пы, общественные. обществен
но - политические и так далее . 

Мне кажется. что это нормаль
ное явление. хотя некоторые по

литические группы ведут к де

структивным действиям и нам 

надо призывать их к тому. что

бы все-таки они действовали в 
духе консолидации. чтобы оправ· 
дывать доверие народа . R про
тив того . чтобы сегодня распус' 
кать СЬезд. 

ПРВАС8ДlТI~"CТlУIOЩIIII. Пись
менные вопросы . Борис Нико
лаевич. 

Народный депутат Стуров. 
<При переходе к PWHKY в наи· 
более ТRжелом положении оказа' 
лись бывшие ceBepHwe автоном' 
ные округа, в частности, Эвен
кийский . В зкстремальных слож
нейших условиях живут, а точ

нее существуют ОХОТНИКИ . оле

неводы . rеологи . Созданный Ко
митет Севера (руководитель Ко
маров) обстановкой сегодня не 
мэдеет, реальной помощи ока

зать или не может , или не хо' 

чет. Принятые правительством 
постановлении остроты ситуа' 

ЦИII не сняли . Прошу вас раэъяс-

нить . какие Аополнительные ме' 

ры Вы намерены предпринять 
по ВЫВОАУ из кризисного ПОлО

жения северных aBToHoMHWX 
округов). 

Комитетом по социальным во· 

просам подготовлено . ну не 

корректировка. а допопнитель

ное предложение к ряду про' 

ектов по социальным вопросам , 

связанным с народами Севера . 
Это первое. И зто БУАет рас
сматриваться уже на нынешней 
сессии Верховно го Совета . 

И второе . R думаю. что нам 
нужно с учетом действительной 
остроты этого вопроса заслу· 

шать председателя комитета Ко' 
марова , его отчет о работе ко
митета на Президиуме Верхов' 
ного Совета РСФСР. 

ПР'Асе/llТ'IIIоСТ.УIOЩIIII. Спа
сибо . Четвертый МИКрОфОН . 

TlpICO. Е. А.. Первомайский 
территориальный избирательный 
округ , Ростовская область. 

Борис Николаевич. Вы в сво· 
ем докладе совершенно спра

ведливо отметили недостатки 

нынешних местных Советов и 
их исполнительных органов. Про
шу Вас подробнее рассказать о 
путях совершенствования мест

ной власти. 

Е""чмн Б . Н. Понятно. Види
мо. очень подробно время все
таки не позволяет ответить . Но 
тем не менее. если сжато. то 

можно сказать так . 

Первое. Верховный Соает ви
новен . что он не выполнил по' 

ручение Съезда народных депу
татов и не принял до сих пор 

закон о местных Советах и ме
стном самоуправлении . где оп

ределяется вполне четкО их пол

нота власти . Поэтому в Верхов
ном Советв после Съезда , когда 
он будет заседать . учитывая, 

что проект постановления сей
час полностью подготовлен и 

уже апробирован многими , е с

ли не большинством местных 

Советов его надо вносить . об
суждать ' и принимать на этот 
счет закон . 

Второе. R считаю . что если бы 
СЬВ'зд народных депутатов ре
шил вопрос о президентстве и 

соответственно назначил время 

и процедуру выборов Прези
Аента России . то после этих вы' 
боров можно было бы принят. 
решение о том . чтобы председа
телей всех уровней -- сельского . 

поселкового . аульного . районL 
ного . городского . областного . 
республиканского - тоже вы
бирать всем народом соответст

вующей территории прямым 

тайным голосованием . Это бы 
усилило впасть . (AnIlOAIIC""HTW). 

ПредсI/I8rIIlIoСТ.УlOщмlI . Пись' 
менный вопрос. Борис Николае
вич . 

Е~.цин Б. Н. НаРОАНЫЙ депу' 
тат Бобиков : «Убедительно про' 
шу Вас ответить . когда будет со· 
кращен пеНСИОННNЙ .озраст 

трактористам . дояркам . свино' 

водам и другим труженикам се 

ла). Когда я говорил о ТОМ . ЧТО 
вносятся дополнения к рос' 

сийскому закону о пенсиях , то 

имел в виду включить е эти до· 

полнения этот вопрос . 

ПР'АСlIIIтеIlIoСТlующмlI. Спа 
сибо. Пятый микрофон. 

Котенко. А. А.. Биробиджан' 
ский территориальный избира 
тельный округ . Еврейская авто
номная област". 

Борис Николаевич. в своем 
докладе Вы постоянно ссыла· 
ли·с.. на программу правитель

CTB~. R так понял . что речь шла 
о программе. которая нам всем 

роздан а . У меня вопрос : кто , 
как и когда будет утверждать 
зту программу . с какого срока 

предполагается начать ее пре

творение? И далее: какими орга ' 
нами предполагается гаранти 

ровать выполнение ЗТОй прог
раммы? 

E"IoItMH Б. Н. Во·первых . зта 
программа осуществляется ПОС· 

ле того , когда была отвергнута 
программа Шаталина - Явлин
ского '«500 дней) . Основные ее 
принципы осуществлялись все 

зто время. Но Верховный Со
вет РСФСР поручил Совету Ми
НИСТРОв РСФСР до 15 марта 
все-таки попробовать найти ре· 
шение . чтобы такую программу 
составить для одной республи' 
кИ , то есть для Российской Фе' 
дерации . Хотя и раньше, и сей
час большинство теоретиков· 
экономистов считает, что не· 

возможно на одном рыночном 

пространстве Союза иметь от
дельные программы различных 

республик - программы разные . 
не состыкованные . Но и без про
граммы жить нельзя. 

Поэтому создан компромис
сный , я бы сказал . вариант про
граммы . подготовленный нескол,,

кими группами . ПО'моему , Иван 
Степанович . шесть групп было . 
да? Шесть групп ТРУАИЛОСЬ по 
ПОАготовке этой программы . а 

потом постарались состыко

вать. взять самое лучшее из 

всего. что сделали зти шесть 

групп. Эта прбграмма вам и 
представлена . А 8 дал вчера 
не только отдельные дополни' 

тельные бпоки к этой програм
ме, но и политические условия. 

при которых она может осуще

ствляться. Контроль за реали
Jацией' этой программы преж
де всего несет Совет Министров 
РСФСР. Верховный Совет 
РСФСР , Съезд народных депу
татов РСФСР. все Советы на 
местах. 

ПРIACI/IIТI~"СТIУIOЩМII. Спа
сибо. Есть письменный ВОПРОС : 

EllIoItMH Б. Н. Письменный? 
Так . Народный депутат Сонды
К08 . <Летом 90'ГО года Вы со
вершапи поездку по ряду регио' 

нов : Кузбасс . Воркута ... Поче
му после Вашей поеЗАКИ не бы
ли приняты меры по развитию 

социальной сферы и решению 

экономических вопросов? Ка
ким органам Вы поручали конт
роль за выполнением поставлен

ных в ходе поездки вопросов?) . 
Дело в том , что постановле

ния и по Кузбассу. и по Ворку
те . как и примерно по 40-5Q-ти 
регионам нашей Российской 
Федерации . принимались Цент-

ральным Комитетом партии . Со
ветом Министров СССР и бы
ли выполнен", всего лишь на 

10. 15. 20 процентов . ' Значит. 
опять идти ПО этому проторен

ному. как говорят. пути , прини' 

мать постановления по каждо· 

му тяжелому региону? Но у нас 
в Российской Федерации 88 
рвгионов . и все 88 тяжелые. Я 
был в последнее время в Ка
линин градской области -- надо 
постановление . в Ярославской -
надо . в Новгородской - надо . в 
Северной Осетии - надо. в 
Чечено - Ингушетии - надо . 
Это не тот путь. Поэтому было 
рекоме ндовано сnедующее. Мы 
обсуждали зтот вопрос с Ива' 
ном Степановичем и не возра
жаем. чтобы шахтеры из юрис' 
дикции Министерства угольной 
промышленности перешли в 

ЮРИСАИКЦИЮ Российской Феде
рации. Тогда их экономические 
вопросы . и особенно вопросы 
самостоятельности . которые СВ

годня стоят на первом месте, 

были бы решены незамедли

тельно. Так что сегодн я вопрос 
за шахтерами. (АПIIОАIIСМ'НТ "') . 
ПрIДСIA.те" .. СТlУlOщмlI . Ш ес· 

той микрофон . 
АНIIПКМН А. М. , Волгоградский 

национально - территориальный 
избирательный округ . Волго' 
градская область . 

Уважаемый Борис Николае' 
вич! На прошлом Съезде В ы 
были утверждены председате· 

лем Чрезвычайной комиссии по 
продовольствию . Однако на 
Верховном Совете - ХОТЯ МЫ 
много раз Вас просили - В ы 
не нашли времени отчитаться о 

работе Комиссии. И во вчераш
нем докладе тоже об этом было 
сказано мало . Я понимаю , что 
за короткое время на этот во· 

прос ответить тяжело , но , 1010' 

жет быть . Вам надо в заключи
тельном слове более подробно 
об этом сказать? И еще од ин 
конкретный ВОПРОС '. на который 
прошу OTBeTIOI\b сейчас . 

Вы вчера высказали очень ин
тересную мысль о ~озможном 

чрезвычайном бюджете респуб
лики на этот год. Но в то же 
время , на мой взгляд . чрезвы

чайный бюджет республики не · 
возможен без чрезвычайных 
срочных мер по стабилизации 
экономики . В свяэи С зтим воп
рос: есть ли такая программа. 

'4ТО она собой представляет и 
какое место в ней ОТВОДится шах

терам? Потому что . если они 
еще по бастуют 7-10 дней . ни 
о каком бюджете речи быть не 
может. И вообще Ваше отноше ' 
ние к ЭТОй забастов~е? Спаси· 
бо . 

ЕЛIoЦIIН Б. Н . Первое . в отно
шении Чрезвычайной комиссии 
по продовольствию . которая бы
ла создана на втором (внеоче
редном) Съезде народны х депу
татов . Она работала реrулярно . 
постоянно , обсуждала вопросы . 
заслушивала отч&т~ . решала 

вопросы региональные . Так . на· 
пример. существовала кризис' 

ная ситуация в Ярославской об
ласти . которая обеспечивает МУ· 
кОй для хлебопечения 23 облас
ти . Оставалось муки на двое су· 
ток. Чрезвычайная комиссия , 
обсуждая этот вопрос . все'таки 
нашла его решение. 

Верховный Совет был инфор
мирован в отношении работы 
Чрезвычайной комиссии . Вы 
ЗАесь не правы . В тот момент . 
когда была запланирована ин
формация о работе Чрезвычай
ной комиссии . я был болен грип
пом и за меня эту ИНформацию 

сделал заместитель преАседате

ля этой Комиссии Иван Степа
нович Силаев . Но если Вы счи
таете , что я должен в заключи' 

теnьном слове более подробно 
рассказать о работе ЭТОЙ Чрез' 
вычайной комиссии . пожалуйста , 

я не возражаю . Есть о чем ска
зать . только имейте в виду. за 

ключительное слово ~ зто не 

второй доклад . 

Далее . В отношении чрезвы
чайных мер . О них вчера . хотя 
и сжато , я упомянул в своем 

докладе. Конечно . это не весь 
перечень чрезвычайных мер . но 

они имеются в правитепьстве . 

Теперь об участии в ЗТОм шах
тероз и моем отношении . Я СЧИ· 
таю. что зто их волеизъявление . 

они имеют на это право . Да . 
это мера крайняя и она . конеч' 

но . дестабилизирует экономи' 
ческую обстановку как В Рос' 
сии . так и 8 стране . Но , навер
ное. это все'таки задают вопро' 

сы те . кто не бывал ни в уголь' 
ной шахте . ни в шахтерских по

селках. (An .. oAMC""HTW). А я 
побывал и там. и там . И в Вор · 
куте полазил по штреку около 5 
километров. Побывал в Кузбас · 
се и посмотрел на те бараки , в 
которых живут шахтеры , а их 

бараками даже не назовешь. Зи' 
мой в квартире 10 граАУСОВ . Су· 
ществующие решения союзного 

правитепьства О нормализации 

положения шахтеров не выпол' 

няются. Шахтеры требуют раз . 
второй . третий . ПЯТЫЙ - реше · 

ния не выполняются . Так что 
шахтеров можно понять. (Ап//о' 
AMCMIHTW). 
Далее. Верховный Совет Рос

сийской ClJедерации принял ре
шение предложить ПредсеАате ' 
пю Кабинета министров Павло· 
ву незамедлительно ПРИСТУ' 

пить к переговорам с шахтера' 

ми. Он АО сих пор к этим пере' 
го ворам так и не приступил . 

Так что же зто . личный каприз 
Павnова? Вчера? Извиняюсь . 
вчера приступил . Да? (ШУМ 1 
18118). Поэтому Я считаю ... Ну. 
пообещал." Но мы же приняли 
решение - <незамедлительно) . 

Этот вопрос Аолжен решаться 
часами , сутками . А проходит не· 
деля . вторая уже ИАет . Этот 
вопрос не терпит отла гатеnьств . 

Мы готовы участвовать в зтих 
переговорах. Если Павлов со
чтет необходимым участие Сове ' 
та Министров Российской Фе
дерации . товарищ Силаев готов 
в них участвовать . Повторяю, ес
ли Российская Федерация 1010' 
жет какое'ТО Y'iастие принять . 

мы готовы зто сделать.. Кроме 

того . мы высказали следующее 

првдложение . Если шахтеры по
желают. мы возьмем их в юрис

дикцию России и снимем эко-
. номические проблемы . Останут' 
ся проблемы политические. 
(ПРОДОII)ltНТIIlIoНW, .П"ОАIIС .... н· 
TW). 

ПреАСIА8теn.,СТlУЮЩIIА . По-
следний вопрос . пожалуйста. 

РУПП.II., К . К., Калининский 
территориаnьный избиратель' 
ный округ. Тюменская область . 
Тюменская область . дающая 
стране три четверти валюты. вла

чит жалкое существование. 

Нефтяники , газовики и другие 
жители области. работая в тя· 
желых условиях Сибири , про
живают в балках, питаются 
хлебом и картошкой .. . Считае
те ли вы необходимым перейти 
на цены мирового уровня на сы

рье . нефть . газ и лес? 
ЕII"ЦНН Б. Н . Я об этом вче

ра с казал в докладе . Да , я за 

то. чтобы в течение этого года 
со всеми абсолютно потребите
лями . в том числе и с респуБЛи 
ками внутри нашего Союза . пе
рейти на мировые цены по сы

рью . (АПIlОАМс .... нты). 

РУПП.II., К. К. Собираетесь ли 
вы , Борис Николаевич , посетить 
Тюменскую область и помочь 
разрешить наши проблемы? 

Еn"цин Б. Н. R проехал бо' 
лее половины России , и все ос· 
таль ны е ко мне в претензии, что 

я у них пока не побывал. Тю
менцам обещал побывать у них. 
и Я у них буду . (АПЛОАисментw). 

ПреАсеА8r1I1IоСТlующмА . Бо' 
рис Н"колаевич. спасибо за от

(Апnодисмент" ПРОдО'" 
веты . 

Jl(IЮТС:.). 

Уважаемые народные Аепута· 
ты. пожалуйста! 

ш.601lД8" С . Б. , Ореховский 
территориальный избиратель

ный округ. г . Москва . У меня по 
порядку ведения. Есть вопрос. 
который вчера не был решен : 
просьба депутата Исакова дать 
ему слово вторым после докла

да Бориса Николаевича в связи 
с тем , что он хотел бы иметь 

время на подгото вку . Мы зтот 

вопрос вчера не решили - не 

смогли принять решение ... 

ПреАсеДlrеЛIoСТlуЮЩИА. Реше' 
ние принято. Прошу отключить 
микрОфон . В с е. Вопрос вчера 
был решен . Не наАО . достаточ· 
но . вопрос был вчера решен . 
С пасибо . 

Товарищи народные депута· 
ты , вчера на заседании Редак

ЦИОННОй комиссии ее председа
телем ИЗбран народный депу
тат РСФСР Гранберг Anександр 
Григорьевич . Народным депута· 
там предnагается сегодня до 

конца дня передать в Редакци' 

онную комиссию свои предло' 

жения и прое кты постановления 

по вопросу о политическом и 
социально - экономичес}(ом по· 

ложении в РСФСР и мерах по 
выводу респуБЛИJ\И из кризиса . 
Сейчас слово предоставим Anек, 
сандру Григорьевичу Гранбер· 
гу . 

Гранберг А . Г. . Центральный 
территориальный избиратеnь

ный о круг. Новосибирская об' 
пасть. 

Уважаемые депутаты! Собст· 
вен но говоря . Председатель дал 
почти '4то исчерпывающую ин

формацию. Я хочу вам сооб· 
щить . ч то вчера Редакционная 

комиссия собралась и начала 
работу . мы ждем от вас преАЛО
жениЙ . Мы понимаем всю 
сложность поставленной перед 

нами задачи . рассчитываем на 

ваше содействие и предприни
маем усипия ка к можно быст

рее дать вам на ознакомление 

первый вариант . Будут ли ко 
мне ВОПРОСЫ? Нет. 
ПредсеД8теП"СТ'ующмА. Спаси· 

бо . Слово для сообщения пре' 
доставляется товарищу Басину 
-- руководителю Секретариата. 

БIСИН Е . В.. Прибайкальский 
национально - территориальный 

избирател ьный округ. Бурятская 
ССР . 
уважаемы�e депутаты! Секре

тариат просит утвердить следу

ющий порядок записи дnя вы· 

ступлениЙ . Как говорили мы вче· 
ра . запись ДЛЯ индивидуальных 

выступающих наАО произвес~ 

по электронной системе . Прось' 

ба к президиуму поставить воп
рос на голосование . 

Второе . Вчера после утверж
дения повестки дня в Секрета
риат поступила 90 заявок -- как 
от зарегистрированных групп , 

так и от территорий . Но есть 
группы . от которых предлагает

ся по 2-3 и даже по 7 выступ· 
лений Аепутатов . Секретариат 
предлагает координаторам этих 

групп опредеnиться и выбрать 
одного выступающего . Если та
кие заявки не будут поданы. бу
дет предоставлено слово перво

му из выступающих по этой 

записи . Будем ставить на голо· 
сование этот вопрос? Нвт. 
И третье . При записи на вы

ступлен ие от групп быпи поданы 
заявки от трех депутатов - Ра' 
кова . Бога тырева и Кучеренко , 
где имеются подписи 50 депу
татов . но зти группы не зареги' 

стрированы официально в Сек
ретариате. Поэтому предлагает
ся этим депутатам забрать свои 
заявки и принять участие в 

зап ... си через электрончую C\f," 

стему . как индивидуально вы 

ступающим. 

Таким образом . будет два 
спис ка . которые преАседатель

ствующий будет чередовать. 
Спасибо . 

ПредсеАIтеll.,сrlУlOщиА. Воп-
росы есть? Нет. ПожаnуЙста. 

ГуреlllЧ Л. Б ., Мурманский 
на ционально • территориальный 

из би рательный о круг . Мурман' 
ская обл аст ь . 
Уважаемый Съезд! У меня ВО. 

ка кой вопрос - относительно 

выделения докладчика от терри-, 

ториальной группы . Я бы хотел . 
чтобы мы этот вопрос сняли. 
Во-первых . Вы правильно. Бо
рис Михайлович . ГОВОРИlil1 ЦИ· 
тируя Регламент : нужно , чтобы 

(Продолжение на 6-й стр.) 
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группа быna не менее 50 чело
век . Но у нас в Мурманской об
ласти 8 человек. причем так по
лучилось , что у нас половина на 
половину - с разными полити

ческими поэициями . Как мы мо
жем единого докладчика выста
вить. допустим. чтобы не вно
сить размежевания на террито
риях? Я прошу от территорий 
слово не давать. Это , во-первых . 

ПР8АС8А8Т811~СТ.УlOщмА. Есть 
территории разные . 

ГYP"M~ Л. 6. И во-вторых . 
вчера Съезд очень неэтично по
ступил по отношению к нашей 
коллеге депутату Мишустиной . 
Я прошу все-таки дать ей сло
во сегоднЯ. Вчера . вы помните. 
было ПрОСТО неприятно смот

реть. как затопали . захлопали 
эту очень милую женщину. Вот 
она стоит здесь . 

ПР"'С"'8теll~СТ8УlOщмА. Това
рищи . ну что . продолжим рабо
ту? Есть предложение проголо
совать . Кто за то . чтобы сдetlать 
электронную запись . индивиду
вльную эапись ДЛЯ выступления 

электрон но. прошу прorолосо

вать . 

P"YII~T'Tbl ГОIIОСО.8НМ_ 
Кворум для принятия 

решения 

Проголосовало еза:. 

Проголосовало (против:t 

Воздержалось 
Всего проголосовало 

Не голосовало 

451 
817 
6з 
21 

901 
О 

Решение принято. Что касает-

ся территориальных груп" и 
групп политических . то будем 
действовать в соответствии со 
статьей 26 Временного · регла

мента нашего Съезда . Товари
щи . есть предложение продол

жить предоставляется предсе

дателю Комиссии по социаль
ной политике Совета Республи
ки Захарову Михаилу Львови
чу . (ШУ'" I ,8118. IЫКРIIКМ) . 

З.Х8РО. М. Л ., Железнодо-
рожный территориальный изби
рательный округ , г . Москва . 
Ува_аемые народные депута

тыl Мне хочется принести от ва
шего имени и своего имени иэ

винение за то . что мы сделали 

и обратипис~ к нам. Верховно
му Совету , чтобы м.. рассмот
рели этот вопрос . 

Уважаем"" ABnyтaTbl . вед" 
дело в том, что избиратеnи , ко
торые , отдавая голоса . доверя

nи. С8ГОДНЯ говорят о недове

рии . Мне кажеТСА . что сегодня . 

когда существуют такие фак
ты и такая атмосфера в округе 
Владимира Борисовича Исакова . 
я просто считаю . что это непо

рядочно - выступать ему сего

ДНА с содокладом . (AnIlОАМСМIН
ты). Это дело его совести . ко
нечно же. Но я выраэиnа свое 
отношение и отношение изби
р'!телей его округа . Спасибо за 
внимание . (6урны, IМQAИСМIН
т ... ). 

ПР"'СtA8Т'II~СТ'УIOЩ... То-
варищи. ПрОДО/IJКИМ нашу рабо
ту. Слово предоставляеТСА Ми
хаилу Львовичу Захарову. По
жалуйста , Михаил Львович . 
(ШУМ •• 1118). Достаточно . това
рищи . Прошу успокоиться . за
нять свои места . ПожаnуЙста . 
Михаил I\Ь80ВИЧ. (ШУМ • 31118). 
Товарищи , я прошу успокоить

ся . давайтв начнем работать . 
Михаил Львович , пожалуйста . 
начинайте. Потом мы дадим сло 

во по порядку ведения. 

ЗIХ8РО. М. 1\. Уважаемые на
родные депутаты. наверное , ни 

один докладчик не начинал док

naд или содоклад в столь спож

ной обстановке . Я прошу вас 
успокоиться уже от себя лично 
и от всех. кто собирается вы
ступить в прениях в дальней
шем . Давайте начнем конструк

тивную работу. Если . вы соглас 
ны, я начну свой небольшой со

доклад. я хочу сказать 

Первое , чтО народные депута
вам у меня доклад построен не 

таким образом . как. может быть. 
многие думают. У меня совер
шенно объективная оценка сде
ланного Борисом Николаевичем 
доклада и , в общем. я не соби
раюсь вступать в какие-то поли

тические дискуссии и произно

сить какие-то речи против кого

то . Я хочу приступить к суще
ству моего сообщения . 

_ сейчас . Мы должны были предо- . 
ставить слово нарОДНОМУ депу

тату . которая стояла и сейчас 
стоит у микрОфОна со вчераш

него дня . (Шум. .8Л8, ,"крм
ки). 

Первый вопрОС , который мне 
бы хотелось осветить . зто об
щая оценка чпенами Президиу
ма , подчеркиваю , членами Пре-

зидиума, большинством членов 
Президиума . я бы скаэал . ра
циональнОй ГРУППОЙ членов Пре
эидиума - зтого подготовnен
наго доклада . ПреАсеАIТ811~СТ'УlOщмА . Това

рищи народные депутатыl Про
шу успокоиться . Давайте ПрО
голосуем , чтобы дать слово. 
(ШУМ • 3М' , ,ы.рмкм). Времени 
больше потеряем. Кто ,а то , чтО
бы дать слово депутату Мишус
тиной . прОШУ проголосовать . 
Товарищи народные депутаты . 
идет голосование . Прошу успо
КОиться . 

P8'Y~.TITbl ГОIIОСО.8НИI 
Кворум ДЛ8 принятия 

решения 

Проголосоваno «За:. 
Проголосовало епротив:, 

460 
480 
411 

Воздержалось 
Всего проголосовало 
Не голосовало 
Решение ПРИНSiтd . 

"'8НТ"). 

26 
917 

1 
(An~OAMC-

ММШУСТМIII Л. П.. Верх-Исет
СКИЙ территориальный избира
тельный .округ . Свердловская об
ласть . 

Уважаемые депутатыl Я сразу 
же хочу гюдчеркнуть , что быn 
нарушен Регламент . потому что 
я подала в президиум записку 

о том. чт'о Я хочу выступить СО 
справкой до того , как прозву

чит доклад Впадимира борисо
вича Исакова . И видите . как 
мне пришnось добиваться того . 
чтобы я оказалась на этой три
буне. 

ПР8АС8А8теll~СТIУlOщмlI. В пре
зидиуме нет вашей записки . 

ММШУСТМН8 1\. П. Уважаемые 
депутаты . почему я просипа cno
во и почему я стояла у микро

фона вчера после того . как прО
звучала от депутатов необходи

мость выступления с содокла

дом Владимира борисовича Иса
кова? 
Мне очень больно говорить на 

эту тему и горько . Потому чт'о 
Владимир борисович Исаков был 
моим единомышllенником очень 

долго . и то , что 'сейчас проис

ходит с ним . я воспринимаю с 

большой болью . 
Но сегодня я говорю о дру

гом . (Шу", • "118). Я вынужде
на по просьбе избирателей и по 
просьбе Кировского районного 
Совета города CBepAnoBcKa до 
вести до вашего сведения . что 

17 марта состояnся опрос изби
рателей с ОДНИМ вопросом (ШУМ 
• 38118): считаете ли вы необхо
димым отзыв народного депута

та РСФСР по Кировскому тер
риториальному избирательно

му округ')' N! 655 Исакова Вла
димира борисовича? (ШУМ • ,8-
lIe). 74 ,б процента проголосова
ли за отзыв. (ШУМ I 38118). 
Уважаемые депу татыl Мы все 

пришли в этот зал и сидим здесь 

только потому, что нас избра

ли . нам отдали голоса наши из

биратели . И Владимир Борисо
sич Исаков не cTan бы депута
том . если бы ему не поверили . 
Сегодня предприятl1Я и органи
зации . которые его выдвигали . 

выраэили ему недоверие ... 
ПР'АС",lтеll~ст.уlOщмlI. BiI-

ше время истекло . Прошу вы
ключить микрофон . (ШУМ • 31-
118. ,,,крмкм). 
Товарищи народные депутаты . 

по этому вопросу в средствах 

массовой информации было до 
статочно сказано . (Шу", • .Р8. 
.... рмкм). 
Включите микрофон . по_аnуй-

ста . • . 
ММШУСТ.КI Л. П. Я . правда , 

не знаю . на каком cnoвe мик

рОфон был отключен . Назову 
только цифры . Более 74 ПрОцен
тов избирателеМ. пришедших на ' 
участки . ПрОГОЛОСОВЗли за от

зыв народного ·депутата РСФСР 
Исакова . и преДПРИЯТИА, и орга
низации , которые его выдвину

ли . тоже с горечью признали . 

что он не оправдал их довеРИА. 

Докпад в принципе мы оцени
ваем положительно . Мы счита
ем , что основные вопросы. ко

торые волнуют наших соотече -

. ственников. в этом докладе до

статочно хорошо раскрыты. Но 
зто вовсе не значит . что мы 

все . чпены Президиума . разде
nяем абсолютно все , что изло
жено в зтом докладе . И здесь я 
доnжен сказать не толь ко свое 

личное мнение . а мнение еооб
ще юристов . я имею в виду 

кваnифицированных юристов . 

которые хорошо знают систему 

государственного права . что 

Председатель Верховного Сове
та - это не . тот чеnовек , кото

рый должен всегда во всем сле

довать тому , что ему говорит 

Президиум. Я хочу вам напом
нить , что в соответствии со 

статьей 115 Конст.,туции Пред
седатель Верховного Совета 
подотчетен только Съезду и 
Верховному Совету . Так что 
Председатель может иногда , и 
так бывает у нас , и в этом ни
чего особенного нет. излагать 
свое видение те)( или других 

ПрОблем. Это ДЛЯ вашего све
дения. Теперь несколько сnов о 
том , как делапся доклад . как он 

готовился . Я категорически от
вергаю мысли , которые , в об
щем-то . свидетеnьствуют о том . 

что Президиум не принимал уча
стия в подготовке этого докла

да . Докnад , который сделап Бо
рис Николаевич . это коллектив
ное творчество очень многи)( ра

ботников , в том числе почти 
все)( чnенов Президиума . кото
рые. в общем-то . готовили мате
риаnы. передаваnи материалы и 

так далее. Между прочим, наша 
комиссия. Комиссия по соци
альной поnитике . тоже наряду с 

другими комиссиями представ-

лlfnа соответствующий матери-
ап . Меня нескопько взвопновал 
вопрос. который был здесь под
нят. что кто-то иэ членов Пре
зидиума не принимал участия 

в подготовке материаnа. Я вас 
доnжен заверить . что если кто

то не принимал участия в под

готовке докnада , ·то зто вина и 

нежелание зтого члена Прези
АИУма . 

Теперь несколько выводов . 
Давайте говорит.. ОТКрОвенно . 
Многие настаивали на том , что 
надо сделать отчет. Мы . члены 
Президиума , я имею в виду 
конструктивную часть . членов 
Президиума . . настаиваnи на дру
гом . Надо сделать . конечно . от
чет , но гnавное , чего ожидает 

СъеЗД . ожидают воо6ще наши 
соотечественники , это все-таки 

наметки той программ... . кото

рую мы с 'вами должны осуще

ствлять . Позтому А бы сказаn 
так . Сообщение Бориса Нико 
лаевича - это ПрОграммное со

общение и , в общем-то. это 
оценка зтого сообщения - это. 
ПО сущEtству . разная оценка на

шей с вами программы. Мы дол
жны совершенно четко встать 

на какие-то идеологически но 

вые позиции. Поэтому я счи

таю : что будет рассматривать 
и что . будет сегодня . решать 
Съезд -- это очень важно дnя 
нашей перспективы , в частно

сти , ближайшей перспективы . 

И последнее в этой части . 
Давайте тоже посмотрим прав 
де в глаэа. За какой период от-= 
читался Борис Николаевич . за 
какой период перед вами прак

тически отчитаnся Верховный 
Совет и в известной степени 
правитеn"ство? Всего эа 9 ме
сяце8 пnoдотворной работы . Это 
не 74 года. зто не шесть пет, 
ЭТО всего 9 месяцев . И вот мне-

ние , между прочим , многих ко

МИССИЙ . многи)( постоянно ра

ботающих депутатов . оно , может 

быть . не очень..,.о 8сем понра

вится , но я вам честно скажу . 

что сдеnать за стоnь короткий 
период столь много. может 

быть . с рядом ошибок . зто 6ол .. -
шое наше достижение . Наш пар
nамент начинает свою парла

ментскую деятельность . и я счи

таю . что прошедший период , 
9 месяцев. - это БОIll>ШОЙ успех 
наших народных депутатов . ко
торые не являлись ПРОфессио
налами . но . я убежден , которые 
уже наполовиНу , во всяком cny
чае . стали профессиональными 

парламентариями . 

Теперь о том. что МЫ , конст

руктивная часть Президиума . 
подчеркиваю . конструктивная 
часть членов Президиума . ждем 
от Съезда , Конечно , оч ень хо
рошо критиковать . очень здоро

во ПОl\учается критика У тех . кто 
почти не работает. Мы от Съеэ
да , честно вам скажу . это до
статочно четко прозвучало в 
устах Бориса Николаевича . мы 
хотим от Съезда только одного 
- решить те вопросы . ПРИНЯТl. 

те решения . которые не может 

принять ни Верховный Совет. 
ни его Президиум . ни прави
тепьство , ни . конечнО. Предсе
датель Верховного Совета 
РСФСР . Мы ждем именно это

го шага от Съезда. Поэтому . ес
nи вы мне разрешите. я буду 
говорить о том , что с моей точ
ки эрения . да и не тоnько с 
моей , а с точки зрения конст
руктивной части Президиума, 
следоваnо бы разрешить на 

этом Съезде . слов о политичес
кой и социально-экономической 
ситуации , Честно говоря. мы бы 
хотели. чтобы Съезд откровен
но, ясно и опредеnенно Аал 

оценку политической и социаль
но-экономической ситуации , 
именно этой ситуации. Навер
ное. не надо много об этом го
ворить. Мы ее с вами видим . 
Но ведь мы с вами доnжны не 

TOnbKo констатировать. но и 

принять решение . 

Я буду говорить КОрОтко. по
тому чТО времени у меня маnо. 

Для того , чтобы изменить сnо

жившуюся ситуацию в социаль

'но-зкономической сфере. нуж
но сделать решитеn"ные шаги . 

Вы меня спросите: какие шаги? 
Те шаги, которые не могут сде
лать Верховный Совет, Прези
диум и правительство . Эти ша
ги должен сделать С"езд . 

Первая проблема , которую 
должен решить Съезд, это Аать 
добрО на кардинальные измене

ния сложивши)(ся пропорций в 
распредеneнии того, что мы с 

вами производим . Я возгпаеnяю 
Комиссию по соц~альной поли
тике. И должен высказать не 
ТОЛЬКО мое мнение , но и всех 

людей. занимающ~хся социаnь

ными проблемами. что жить так, 
как живет сейчас наш народ, 
неnьзя . Мы должны изменить 

сложившуюся систему распре

деления и структуру народного 

хозяйства . более конкретно . Мы 
допжны сделать резкий шаг к 
тому. чтобы 'сократить военные 
расходы не на 10 процентов . как 
предлагалось 8 программе Ша
талина-ЯвnиFtского , а значитель
но больше . Наш народ несет 
такую нагрузку военных рас хо

дов (я не имею в виду только 
офиц~альную часть этих расхо

ДОВ) , которую не может нести 
ни одно государство. Напом
ню некоторые данные, которые 
вы. наверное , тоже знаете из 

нашей и зарубежной печати . По 
самому скромному, честному 

счету. конечно . не Павлова и 
Горбачева . наша страна тратит 
на boeHHO-ПрОмышленный комп

лекс около двухсот милпиардов 

рубnейl 13думаЙтесь. Каждый 
третий рубль национального до
хода уnетает в трубу. Мы боnь
ше с этим мириться не можем , 

мы ничего в социаnьной сфере 
из-эа этого измен~ть не смо

)Кем , какие бы обещания ни да
Ban Борис Николаевич . Значит, 
Сьеэд должен откровенно вы
сказаться . Давайте изменим сло
жившиеся за десятилетия при

вычки распределять то, что мы 

производим . Я всегда ГОВОРVЛ 
и сейчас повторяю : наш совет
ский рОссийский народ живет 

примерно в 2-2,5 раза хуже , 
чем 'он должен жить при тех ус
nовиях , как он работает. Я поче
му об этом говорю? Потому что 
в докпаде Бориса Николаевича 
/le очень отчетливо это звучаnо. 
хотя направление, конечно, вы

держано. 

Наши конкретные предложе-
ния ПрОСТЫ и понятны. Уже в 
этом году пересмотреть те ре

сурсы, которые РОССVЯ выделяет 
на нужды военного комппекса . 

Нам надо уже в этом году со
кратить на 20-30 процентов 
то, что мы передаем в центр для 

финаНСИрОвания этого всепожи
рающего комплекса . 

В дальнейшем . дорогие Т08а
рищи. · МЫ видим нашу програм
му ясно и четко . Мы доnжны 
выйти на нормальный рубеж 
военны)( рас)(одов, который оце

ниваетс" максимально в 6-7 
процентов валового националь

ного продукта . Это примерно 
40-50 миллиардов рублей в год . 
Это ПрОблема номер один . И я 
бы хотеn, чтобы Съезд откровен
но высказаnся по зтому BOnpo
су. 

Вторая ПрОблема (А буду те
зv.сно говорить) - это пробnе
ма нашего с вами бюджета . Ес
nи говорить честно , мы с вами 

хотя и вели отчаянное сражение 

эа бюджет (все веnи сражение 
- и Министерство финансов, и 
Борис Николаевич . и наша бюд
жетная КОМИССVЯ , и все народ

ные депутаты. которые постоян

но работают в Верховном Сове
те), но наАО признать, что прО
играли в принципе. хотя и на

несnи еврагу) опредеnенные по

тери В борьбе за бюджет. Наш 
бюджет остаnся не таким, ка
ким ДОllжен б ... ть в России. 
Вторая пробnема. no котоj)(Ж 

мы Просим 8blCKa:saТbC". - '4ТО-

бы СъеЗД мог решить, СОГn8СИТЬ

ся ли с предложением о том, что 

бюджетные accMrиOBaHv.II доnж

ны на первый период опреАе
ЛАТЬСЯ поквартаnьно. по полуго

диям и так даnее . Это проблема 
номер один . Мы не сдеnали са
мого гnавного , ХОТА и обещали. 
Не попучипось . Не потому, что 
не хотели. а потому, что сил не 

х.атиnо. Мы отказалис.. по су
ществу от финаНСИрОвания эа
ранее разработанных , обоснован
ных союзных ПрОграмм . Но все 
же союзные программы мы и 

ДО си)( пор финансv.руем на веру. 
А мы ведь с вами договарива

лись , что будем финансировать 
союэные программы тогда. ког

да они выгодны нашей респуб
лике. когда есть соответствую
щие расчеты , обоснования и так 
даnее . Этого сделать не удаnось, 
но это можно поправить. Я счи
таю , что начиная с 1992 года мы 
должны здесь окончательно оп

редеnиться и все поставит.. на 

свои места . 

Теперь несколько центраnьных 

поn~тических ВОПрОсов . Я не 
знаю , какое впечатление произ

вел на вас доклад Бориса Ни
колаевича в зтой част .. , но я 

знаю решение, КОТОрОе мы с ва

ми приняли . В политической об
ласти нам надо все решать имен

но на Съезде. Никто, кроме нас 
с вами. не решит принципv.аnь

ных вопрОСОВ. Д без их решения 
деятельность ВеРХ08НОГО Совета , 
Преэидиума. Председатеnя бу
дет бессмысленноlI . 

Первый ВОПрОС, дорогие то-

варищи. зто вопрос о президент

ской вnасти . Мы с вами решили 
(я думаю, не все отдаваnи себе 
отчет при ГОЛОС08ани~) , что за
сnушаем итоги всенародного го

лосования - референдума . Вто
рая формулировка быnа . чтобы 
заслушать итоги BceHapoAHoto 
голосования и дапьше прИНIIТЬ 
какие-то конструктивные решв

ния . Меня очень удивило. что 

подавпяющев большинстВО. го
nосуя за зтот вопрос, используя 

(мягкое) голосование. навер

ное , не разобраnось в сущно
сти вопроса. 
Мы на зтом Съезде доnжны 

раз и навсегда решить вопрос об 
усилении нашей исполнитеnь

HoI\ власти . Есnи у нас не бу
дет сиnы!ой исполнительной вла
сти, мы будем действовать так 
же бесгюмощно, как мы действо
ваnи до сих пор. Поэтому я 
предлагаю вернуться к этому 

вопросу. Народ наш выскаэаn
ся по этой проблеме вполне 
опредеnенно. (АмОД.СМ'НТЫ). 
Народ ждет решения Cъesдa . Я 
не говорю за весь народ. но 

все-таки данные впечатnяют: 

боnьше 70 процентов участни
ков референдума выскаэалось 

за решенv.е зтого ВОПрОсаl И он. 
конечно, должен быть решен 
безболезненным. простым пу
те",. то есть на Сызде. Поэто
му предложение многих членов 

Президиума таково : поставить 
этот ВОПрОС на обсуждение 
Сызда особо . когда мы будем 
рассматривать вопрос об итога)( 
референдума , и решить его на 

Съезде. то есть учесть то , за 
что выскаsалось подавляющее 

боnьшинство наших соотечест

венников . Давайте не будем за
тягивать решение этого ВОПрОса . 

Если ".0 не удастся сдеnат". то 
ве.ць ясно что последует . Мно
гие депутаты будут собирать 
подпис~, по-моему, их уже нача

ли собирать. будет проведен 
всенародный референдум опять, 
и вопрос зтот будет решен в 
ущерб авторитету нашего С~езда . 
Этого допускать нельзя . ВопрОС 
о президенте доnжен быть ре
шен непосредственно на СI.еэ

де. (AnIlOAMC"'IHT"'). 
Следующий. дорогие товари

щи, важнейший политический во
прос. который не очень четко 

ПрОзвучал в выступлении Бори
са Николаевv.ча . Это вопрос о 
ТОМ, кто и как мешает прове

дению наших в принципе хоро

ших законов. хотя в них есть , 

конечно, упущения и, возможно , 

есть ошибки . Это центраnЬН8Я 
проблема . 
Я считаю, что надо всерыз по

думать о нашей кадровой поли

ти~е на УрОвне Сов мина . мини
стерств. 8едомств . Как специа
ЛVСТ, эанимающийся определен

ными проблема ми , я вам дол
жен сказать, что у меня сложи

nось твердое мнение , что в из

вестном смысnе идет саботаж 
(я не говорю о саботаже как 
угоповном преступлении, а вот 

прямой саботаж идет. повседнев
но идет) . И с зтим МЫ С вами 
должны бороться. Я могу здесь 
сказать тоnько об одном . Мы 
приняnи радикаnьн~ закон о 

крестьянском хоэ"Йстве. потом 
обвинили Ивана Степанов~ча Си
лаева в том. что он пnохо вы

полняет этот закон . Мы сделали 
упрек и Борису Николаевичу на 
этот счет. и он сам об этом ска
зал. Но давайте подумаем . Раз
ве земnю дает Верховный Совет 
или Силаев? Землю не дают 
крестьянам на местах. 

Конкретное предложение: да
вайте укреплять структуры вnа
сти на местах. Давайте вводить 
- " думаю , что этот вопрос свя

зан с преэидентством - такую 

систему исполнитеnьной вnасти, 

когда будет отвечать испоnнитеnь 
на месте , и будет отвечать не 
только своим авторитетом, мо

раnьно , но и своей АОЛЖНОСТЬЮ. 

Не введя этого, мы ничего не 
сделаем . 

Теперь несколько слов вооб
ще о подходе к земnе. Посмот
рите . что мы делаем . Россия вы
делиnа миnnиард рубnей для раз
вития крестьянских хозяйств. 

Миnлиард, всего nишь миnnиард. 
это же м~зерная сумма, но Рос

сия не могла выдеnить больше. 
Что деnает центр? Разрабатывает 
ОПАТЬ невероятные программы 

громадных строек. Я приведу 
только один при мер: решено ре

КОНСТРУИрОвать жеlleЗНУЮ доро

ГУ. ведущую из Москвы в Ле
нин град. Затраты на ее рекон
струкцию составят 12 мnрд. руб
nеМ. Разве :JТO правипьна. по
nИТl4I(а. когда nlOДАМ есть нече

го, когда нужно раЭlIМ8Эть .ре-

ст~янское хозяйство? Никто нас 
от ~лода не спасет -- только 

крестьянское хозяйстВО . А ,:\101 
выбрасываем или. точнее . соби
раемся выбрасывать такие сред
ства на различные менее важ

ные цели. 

Теперь последний вопрОС , ко

торый я хочу затронуть и кото

рый меня воnнует. Я , как вы 
знаете. юрист. всю жизнь прора

ботал в юриспруденции . Я со
гласен с тем , что сказано в до

кnаде Бориса Никоnаевича по 
поводу правовой рефОрмы. Но 
я прошу понять простую вещь . 

Право - это обязательная нор
ма поведения . Можно наприни

мать сколько угодно хороших за

конов, но ведь закон - право-

88А норма поведвния -- отлича

ется от мораnьной нормы , эти

ческой нормы тем , что эа право

вым предписанием CTOV.T при

нуждение . 

Поэтому я вновь предлагаю 
решить некоторые вопросы , свя

занные с пра80ВОЙ реформой . 
Есnи мы хотим , чтобы наше го
сударство было правовым . надо. 
чтобы за правом стояло при
нуждение . Я вношу конкретное 
предложение . На Съезде надо 
признать незаконными некото

р ... е решения союзного кабине
та . Неnьэя согласиться с тем , что 

наше право обеспечивается 
союзными властными структу-

рами . Небольшой npVMep-
МВД. ИЗ подчинения России 
выведены п'римерно 20 миллио
нов наших соотечественников . 

Это явnение неnьзя считать нор

мальным . 

Есть еще много вопросов . Мое 
положение несколько облегче
но, поскольку Борис Никоnае
вич, отвечая на вопросы, эатро

нул многие положения, я к ним 

не буду возвращаться . Хочу за
тронуть органvэационную сто

рону нашеll деятельности . (ШУМ 

• "1118). 
ПР"'С8А'Т.II~СТ'УlOщмlI . Еще 

одна минута . 

З8Х8РО. М . 1\. Одна минута? 
Очень коротко. дорогие това
рищи. В работе аппарата, власт
ных структур есть у нас много 

недостатков . Мне бы не хоте
лось говорить о них, потому что 

А глубоко убежден, что все недо
статки организационного поряд

ка . а их много, будут тут подня
ты Владимиром Борисовичем . Но 
я СЧillтал бы, что в причvнах не
достатков должны разобраться 
те структуры, от которых зави

сит решение назревших проб
nем. Если же мы будем зани
маться на Съезде полосканием 
старого, грязного беnья , мы мно
го проиграем . Мы ВИДVМ много 
недостатков в своей работе. 
Есть серызные просчеты в ра
боте Вер)(овного Совета . Есть 
просчеты в работе Президиума . 
Есть ПрОсчеты 8 работе Пред
седателя . Есть громадные ПрО
счеты в работе палат и так да 
лее. Мне не хотеnось бы сейчас 
поднимать зти вопросы . Но Я 
думаю. что другие члены Пре
зидиума в случае необходимости 
выскажутся по ним . 

Посnеднее, что я хочу сказать. 
Меня пора_ает один вопрос . Вы 
знаете. я занимаюсь в Вер)(ов
ном Совете социальной полити 
кой. И я хочу просто предвос
)(итv.ть некоторые возможные 

замечания. Вот сидит Борис Ни
коnаевич . Когда я усnышал , что 
этот человек недоступен в рабо
те. я возмутился . По одному 
пенсионному закону я у него был 
одиннадцать раз . Я на него даже 
кричал, когда он задержал на 

некоторое время подписание 

пенсионного закона . Никаких 
трудностей в Moe~ работе как 
председателя комиссии с Пред
седателем Вер)(овного Совета 
нет. честно вам говорю. (Шу,.. 
• ,ре). Не надо npVAYMblBaTb 
то . что в общем-то в любой ра
боте иногда случается . Благода
рю эа внимание и терпение . 

ПptAсеД8ТIII~СТ'УlOщиА. Спо-
во предоставnяеТСR народному 

депутату Исакову Впадимиру 
Борисовичу . 
С MICTI. BpeM1I? 

ПР"'С""Т811~СТ'УlOщиА. Те 
же самые двадцать минут: (Шу,.. 
• 'РI). Пожалуйста , прошу вы
ступать. 

ИСI.О' В . 6., Кировский тер
риториальный избирательный 
окрут , Свердловская область , 
Председатель Совета республи 
ки Верховного Совета РСФСР. 
Уважаемые товарищи депута

тыl Оценивая прошедший период 
работы нашего депутатского кор
пуса, Я вижу в нем и положитель

ные моменты. и недостатки , и 

успехи , и серызные поражения. 

Что можно отнести к успехам? 
К ним можно отнести прежде 
всего общий полиw.ческиЙ курс, 
выработанный Съездами народ
ных депутатов , Верховным Со
ветом РСФСР, курс на пnюра
ЛИЗМ собственности и фОрм хо 
зяйственной деАтеnьности . по
степенный переход К рыночной 
зкономике. сохранение в обще

стве высокого уровня социаль

ны)( гарантий . 

Наибопее серызным из того, 
что нам удалось сделать за это 

вреМА . считаю решеНИА по аг

рарным вопросам, исходящие из 

категорv.ческой недопустимости 

и неприемnемости новой о~ира
ловки крестьянства. Наоборот. 
надо возродить сеnо. создать для 

nюдей нормальные, человеческие 
условия жизни и на ЭТОЙ ос

нове обеспечить республику про
довольствием - только таким 

может быть ответственный госу
дарственный подход к зтой слож
ной ПрОблеме. И больно, и до
садно видет .. , как принятые на
ми серызные решенv.я размы-

8аются и АРобятся непродуман 
ными, непросчитанными по

пуnистскloIМИ акциями, рассчмтан

ными лишь на сиюминутный ус

пех . 

К несомненным завоеваниям я 
бы отнес и то, что республика 
сдеnала за зто время громад

ный шаг по пути к демокраw.и, 
гnасности, открытости внешне

му миру . Появился гюлитический 
пnюраnизм -- плюрализм мысли 

и сnова. Люди обрели новую 
стenень свободы, которую, 11 

уверен , отобрать уже невозмож
но . Это необратимо. 
К сожалению. эти необходи

мые и благотворные ДЛА нашего 
общества процессы сопровожда
ЛVСЬ общим ухудшением обста
новки. обострением политичес
кой и межнационаnьной кон
фронтации , экономическим хао

сом, рОСТОМ преступности . Об
щество достигпо ТОй опасной 
черты, за которОЙ стоит прямая 

угроза государственности Рос
сийСКОЙ Федерации. Нарастает 
дезорганизация v. разбалансиро
ванность в экономике, продол

жается развал хозяйственных 
свяэей между регионами и пред

приятиями, стремительно - се
ГОДНЯ на 5 процентов, а к кОН
цу года ожидается на 11 - сни
жается производство националь

ного дохода . Полностью ПРО8а
лена программа капитального 

строительства, особенно ЖVЛЬ". 
обыктов здравоохранения и на

родного образования. Дошло до 
края терпимого снабжение на
сепения ПрОдовоnьствием, обес
печение его ПрОмышленными то

варами . 

Вынужден не согласиться с 

фактической СТОрОной депа , 
приведенной вчера в основном 

докладе. В РСФСР масштабы 
снижения проиэведенного на
ционального дохода по сравне

нию с 1989 годом быnv. не ниже . 
а выше , чем в ряде других союз

ных республик -- Украине , Бе
лоруссии , Казахстане и соста 
вили 5 процентов протМЬ 4 про 
центов в целом по СССР . Го
раздо бопее значительным ока

залось падение производитель

ности общественного труда -
3,7 про цента против среднего 

показателя 3,2 процента I по 
СССР и 0,4-0,7 по Белоруссии 
и Украине . То есть, кризис уда
рил по РСФСР не меньше , а 
больше, чем по другим респуб
nикам . Приукрашивать положе

ние деn эдесь не следует . И это 
не могпо не вызвать ВСПЫШКУ 
социальной напряженности в об
ществе. 
Немаnaя доnя вины за проис

ходящее возлагается на центр, 

правитеllЬСТВО Союза ССР, 
Президента страны . Доля истины 
в этом. конечно . есть. 

Союзное руководство совер
шило немало ошибочных шагов, 
усугубивши)( криз~сн ... е ЯВllения. 
Вспомним прошлогоднюю не
удавшуюся попытку повышения 

цен. Люди просто устали от та
кой жиэни и больше не верят 
никому и ничему . Многие про
счеты и неудачи они относят 

nично на счет Президента стра
ны. Я не CTOpoHHV.K разговари
вать языком ультиматумов, но , 

может быть, Михаиnу Сергееви
чу действительно следует поду

мать о том, чтобы передать руnь 
в другие руки. (AnIlQAMCM8HT... • 
'''''8). 

Я бы без колебаний прогоnо
совал за то. чтобы доверить ему 
любой дипломатический пост. 
(AnlloAMC,...HTbl • 3111'). 
Но критикуя центр, указывая 

ему на ошибки и упущенv". мы 
доnжны быть обl.ективны и к 
самим себе. Нельзя не видеть , 
что мы сами в немалой степени 

способстtlовали усиnению хаоса, 
нарастанию и обострению кри
зисны)( явлений . Сначала откры
ли (войну законов:' . затем. <бан
ковскую вОйну:., <войну бюдже
ТОВ), а сейчас воюем по всему 
фрОнту. Воюем с центром , а 
страдает собственный народ . 

НеСМОТРА на неоднократные 
напомvнания и назначаемые сро

ки. правительство РСФСР АО 
си)( пор не представило в Вер
ховный Совет пnан социального 
и экономического развития рес

публики. Мы , вроде бы, больше 
не строим коммуниэм , устали , 

надоело. Но из зтого не сnеду
ет , что для народов ~оссии на
стала пора бесцельного сущест
вования, что мы не в состоя

нии поставить разумные цели. 

наметить рубежи , на которые 
должна выйти респубпика . Этого 
не cAenaHo. Вместо этого пра
вительство бросилось в финан
совые авантюры . сомнительные 

сделки . эанялос.ь сооружением 

рыночных епотемкинских) де

ревень. Под видом рыночных 
структур создаются новые мо

нополисты, но , вдобавок, наде
ленные широкими коммерчески

M~ поnномочиями , правом сво

бодного распоряжения при
былью . Например. привилегиро
ванные фОнды , немало которых 
мы (испекли:. в последнее вре

мя. Скоро , пожалуй, не останет
ся предприятия . которое бы не 
забралось под крышу какого-ни
будь фонда . 

Вчера был ПрОчитан доклад, в 
котором Борис Николаевич дал 
оцен ку экономической и поnити

ческой сv.туации в респубnике , 
наметил комплекс мер по выходу 

из кризиса. Каково мое отноше
ние к этой прог рамме? Скажу 
прямо , крайне неоднозначное. 
Возражение и внутренний про
тест вызывает тема вины цент

ра, идущая nейтмотивом через 

все выступление: «Мы ничего не 
можем , ничего не умеем, ни на 

что не влияем и потому ни за 

что не отвечаем) . Ну сколько же 
можно? Кто такие мы? Критики 
центра иnи руководители респуб
лики. отвечающvе за все, что в 

ней происходит. (АПIlQAМС:М8ИТЫ) . 
В программе не ПрОс""атривается 
четкой экономическоо политики. 
Отчасти я уже сказал об этом , 
когда говорил о еалютных спе

куляциях и ' рыночных епотем

кинских:' деревня х. Добавлю еще 
OAVH штр·их . Никак неЛЬЭА согла
ситься с тем, что нынешние 

трудности с продовольствием -
искnючительная заслуга того же 

центра. не закупившего дЛ" нас 

эа границей зерно . В обычные 
годы в России при 127 млн. тонн 
валового сбора зерна заклады
валось в государственные ресур

сы около 50 млн . тонн . В про
шлом, весьма благоприятном го
ду . При таком же ваnовом сборе 
в результате бездействия и по
пустительства правительства 

РСФСР и исключительно по его 
вине заложено лишь 34 мnн. 
тонн . Сейчас не хватает охоло 

15 млн . ТОНН , то eCT~ ро'НО 
столько. СКОЛЬКО, по clloBaM на

шего Председателя, эадолжаn 

республике центр . 
Сложн ые ЧУ9ства 8ызывает 

раздел AOKllaAa, посвященный 
политике цен . И опять МНОГО 
ГрОМКИХ слов , обвиненмй в адрес 
центра: обманул, не обеспечv.л. 
проводит антинародную полити

ку и т . р.. Чувствуется желание 

как можно выше поднять волну 

гнева народного и обрушить ее 
на супостата . Но кто мешает 
скоординировать попитику в 

этом ВОПрОсе, проводить ее вме
сте . тем более, что СОГllашение с 
Союэом и другими республика
ми закnючено еще в конце прош

лого года . Такой IIИ должна быть 
позиция Председател", дейСТ8И
теnьно БОllеющего за интересы 
нарОда? (AnIlQAMCMIHT ... ). Ува
жаемые товарищи, давайте без 
аплодисментовl (ШУМ • '8118). 

ПрОтиворечива и запутанна, 

иначе не скажешь, предлагаемая 
в докладе социальная политика . 

С одной стороны, через весь до
кnад - индексация и компенса

ция, САРУГОЙ - полностью сво
бодные цены, в том числе и на 

продукты питания. предметы 
первой необ)(одимости . С одной 
стороны -- призыв к строгой 
бюджетной экономии. сокраще
нию бюджетного финансирова

НVЯ, с ДРУГОЙ - все новые и но
вые дорогостоящие социальные 
программы в условиях, когда 
старые, которые мы уже приня
ли , еще не начали даже выпоn

няться . Совершенно ясно , что су
ществующий бюджет таких рас
ходов не потянет. С одной СТО
роны - переход к рынку ЖИЛЫ!, 

С другой -- перераспределение 

расходов по опnате жилья в поль

зу малоимущих . распределение 

вновь построенного ЖИЛЬЯ на 
льготных усnовиях. Интересно 
знат" . как ВПVШУТСЯ ЭТИ пере
распредеnительные механизмы в 

жесткие условия рыночной эко

номики? 

Аплодисменты зала вызвала 
8чера идея <круглого стопа;, по

литических партий. Через сипу, 
но было сказано. что за зтот 
естоп) согnасны допустить даже 

избранных представителей из 
чисnа коммунистов. Мне зта идея 
<крутлого стола) тоже чрезвы

чайно симпатична. 'Более того, 
я знаю, что она обсуждается в 
разных вариантах еще с сентяб
ря ПрОшnого года. Но до сих пор 
так и не реализована . Видимо, 
не в eCTOne) депо, а в том, что 

на него нечего пока положить . 

Как истинный демократ Борv.с 
Никоnаевич отдал должное глав
ным демократическим святыням: 

свободе сnова, печати, митингам. 
массовым шествиям и демон

страциям. Но надо отдать долж
ное : предложенная им программа 

антикризисных мер боnее реа
nvстична, в большей степени учи
тывает непростую обстановку. 
сложившуюся сейчас в респубllИ
ке: предусмотр!!на СТрОгая под

чиненность государственных ор

ганов. повышение ответственно

сти за собnюдение порядка и 
дисциплины. 

Обстоятельный зкскурс сделан 
в докпаде ВОПрОСЫ права . Под
тверждена верность идее пра-

8080 ГО государства, идеалам прав 

человека . Но как совместить 
уважение к закону и постоян

ную д~скредитацию действующих 

Конституций РСФСР и СССР? 
В преамбуле нашей Конститу
ции. в ее первых строках гово

рится о решимости создать демо

кратическое пра80вое государ

ство в составе обновnенного 
Союза ССР . Ничего, кроме иро
нии и издевки , мы об обновлен
ном Союэе в докладе не услы
шали. Не устраивает Борv.са Ни
колаевича Союз даже обновлен
ный . А как отнестись к его ре
шению направить контингент 

МВД РСФСР (OTД811~H" ..... рм
..) в Грузию? Ведь зто прямо 
противоречит постановлению 

ВТОрОГО Сьезда народных депу
татов РСФСР о порядке участия 
военноспу_ащих в межнацио

нальных конфnиктах . Что это, как 
не тот самый правовой ниги
пизм. о КОТОрОм с таким гневом 

говориn Борис Николаевич? 
Особую остроту ДЛА нашего 

федеративного государства 
имеют вопросы национальной 

попитики. С этой точки зрения 
мысnь о (раздаче суверените

тов) трудно отнести к удачным 

местам доклада . Суверенитет 
нельзя выдать ~nи не выдать , 

республики его уже имеют. 
(AnIlQAИС",8НТW), Набравшие си
лу процессы национального са

моопредеnения нельзя ни оста

новить , ни повернуть вспять . 

Сначала непродуманные зкс
ПрОМТЫ на тему о суверенитете • 
а теперь вот бестактност~ по от
ношению к республикам . Им
перские замашки вряд n~ уnуч

шат наши взаимоотношения вну

три Российской CDедерации . (~ 
A811W1 .. 1 8ЫКРИКИ). 

l\1accy претензий и замечаний 
можно высказать и по другим 

разделам докnада (ШУМ. '''''8. 
Ibl.p ••• ) -- О работе Вер)(овно
го Совета , молодежной полити
ке. культуре. Они идеоnогизиро
ваны, оторваны от конкретных 

проблем, содержат маnо новых 
идей . Не только у меня , умно
гих возникло ощущение, что 

консультанты из высшего кон

супь тативно - координационно

го Совета сыграли нехорошую 
шутку, испольэовали для отчет

ного доклада свои пожелтевшие 

заготовки к ХХУ и XXVI съездам 
КПСС . (Шум. 1""1, IЫ.РМКМ). 
И еще один момент, о кото

ром надо скаэать . В свое время 
Борис Николаевич резко КРИТИ
коваn правительство Рыжкова за 
обиnие ПрОграмм и неспособ
ность ни одну довести до конца. 

Ведь у нас попучается то же 
самое. Вспомните. при иЗбра-
нии Бориса Николаевича на 
должность Председатеnя быnа 
предложена первая программа. 

Затем, в октябре прОШЛОГО ГОАа . 
- программа е5ОО дней), вто
рая . И наконец, накануне второ
го С"езда знаменитые три ва
рианта - можно скаэЬть, тре

тья. И вот сегОДНА нам пред-

ставnяеТСR четвертая ПрОграм
м. . У меня такое впечаТlIвние, 

что Я сижу в каком-то странном 

театрв: пубпики полный зал, 
оркестр играет вступление. апло

дисменты, но занавес не подни

мается и ничего не происходит. 

Оркестр начинает новую увер
тюру. и опят~ ничего не npov.c· 
ходит. И так уже четыре раза. 
(ШУМ • "111, ..... рики). 

В чем же дело? Каковы при
чины такого странного развития 

событий7 Главная причина 8И
ДИТСЯ • том , что на волне демо

кратиsации , которая идет в на

шем обществе трудно, болез
ненно. с большими издержками. 

8ЫДВИНУnИСЬ м пришли к 8ласти 

nюди. которые ни в мораnьном. 

ни в профессионаnьном отноше
нии не готовы к государственной 
деятел.ности . (Шум. "111, 1"
.ри.м). Лидеры демократическо
го Д8иженvя Гавриил Харитоно-
8ИЧ Попов, Анатолий Александ
рович Собчак. да и Борис Ни
колаевич вызывают боnьшую 
nичную симпатию - это рато

борцы , подвижники идеи . (Шум 
• "111. ,,,кри.м) . Но, посмотри
те . как трудно, как тяжело ра

ботает vx команда. (Шум. '8118, 
• ... Крм.м). Чуть что не попучает
ся - следует какая-то судорож

ная реакция , сдемократическая 

истерика;,. попытки прикрыться 

демократической фразой. сва
лить свой ПРО8ал на какого-то 

конкретного врага . Какая-то дет
ская беспомощность в сочета
нии с недетской агрессивностью. 

В общем, их тожв можно понять . 
Имея немалую практику в орга
низации мvтингов, забастовок, 
голодовок . не так..,.о просто сра

зу нау-мться органиэации HOP~ 

маnьной человеческой жизни . 
Приход к власти не счастье , а 
беда ДnА наших новых сил. 
В последнее время . встречая 

критику, растущее сопротивле

ние внутри парламента . наши де

мократvческие сип ... пошли дале
ко недемократическим путем . 
Они обратились к народу (ШУМ' 
• IРI, ,,,кр •• и). пытаясь возбу
дить nЮАей (шу,.. • IМI). раэ
жечь страсти. оказать даВlleние 

на государственные органы (ШУМ 
• 'РI. ,"крмк., "ОНIC. П,",АС" 
Alтell~CТlYIO __ 8ro) и таким обра 
зом еще на какое-то врем" удер

жаться у власти . . 

За примерами даnеко ходить 
не ПРVХОДИТСЯ. Это. например, 
работа нашего Сыэда. r 
видим нарушение проце~ 

давление . ,ахват МИК~ОфО~ ...- !r 
митинговый раж, попытки сбить 
С"еэд с обсуждения основных 
ВОПрОсов. увести • сторону. Не
ужели не АСНО, что в попытках 

ВЗАТЬ горnoм, перекричать друг 

друга мы ничего не добымся и 
никогда ни о чем не AOrOBOpV.M
ся . (Шум • 1""1). Я поражаюсь , 
как быстро нас сумеnи сдеnать 
врагами. Но 8едь • зто м зале 
нет врагов России . Нет. R в зтом 
убежден . Просто мы иначе , каж
дый по-своему. видим ее буду
щее и пути к этому будущему. 
Но все, я убежден, подчеркиваю 
зто. желаем ей блага. Неужели 
же на этой основе мы не можем 
ДОГ080Рv.ться? Давайте просто 
сnушать друг друга и по возмож

ности не смотреть друг на друга 

через прореэь идеологически)( 

прvцеЛ08 . Вот и вся наука, боnь
ше ничего не надо . 

В поnитике есть методикv ) 
средства , которые нельэ" исг. 

эовать беэ угрозы боnьшОй ава
рии. Сегодня эти средства ак
тивно пущены в ХОД, nюди 
взвинчены, расколоты, доведены 

до npeAena. Наш долг, долг выс
шего органа власти, отвечающе

го за СУАьбу народа. остановить 
эскалацию этого конфnикта . 

Каким видv.тся выход из кри
зисной ситуации? От имени груп
пы народных депутатов. авто-

ро. поnитического заявnения, 

вношу следующие предложе-

ния : 

1. С учетом высказанных на 
ЭТОМ Съезде замечаний и пред
ложений е возможно короткий 
срок откорректироеать програм

му стабиnvзации экономики, 
восстановить ее управляемость . 

Совету Министров PCCDCP раз-
. работать и ПРИНЯТЬ чрезвычай
ный пnан по ВЫ)(ОДУ республики 
из кризкса. (ШУМ • ар,). 

2. На этом Съезде рассмот-
реть и принять закон о стаби
лиэации обстановки в республи
ке v. мерах по укреплению поряд
ка и дисциплины. Проект зако

на нами раэработан, R передаю 
его в Секретариат. прошу пре
эидиум С"езда принять решение 
о размножении и распростране

нии . этого документа среди на

родных депутатов. 

3. В св"зи С явными злоупот
реблениями (шум • 1'111, 'ы.рм" 
_и) приостановить ... (ШУМ • .." 
11'). Я ПрОшу буквально одну 
минуту . 

ПptAС'AlТ'II~СТlу~щмА. Да-
дим одну минуту? Дать одну ми
нуту? Пожалуйста . 
ИСIКО' В. 6. В связи с явны

ми злоупотреблениями приоста
HOBV.Tb действие Закона о рефе
рендуме, оставив право назна

чения референдума за СI.ездом 
народных депутатов . (Шу", .... 
111). ' Я Аолжен инфор.мировать 
вас. уважаемые народные депу

таты , что сейчас в Президиуме 
Верховного Совета nежит заяв
ка на проведение референдума 

еще по десяти вопросам. Если 

мы не остановим этот поспешно 

принятый и . как показала прак

тика. не очень продуманный З8-

кон . мы не выйдем из . череды 
референдумов. 

4. Мы никогда не спра'ИМСII 
с большим крvзисом. если Н8 
преодолеем маnый кризис - рас
кол внутри нашего парламента. 

В этОй связи мы предлагаем об
судить и принять на зтом Съез
де закон о правах м обязанно
стя)( Председате~я Верховного 
Совета РСФСР. (Шу,.. 8 ""'1, 
... крихм). 

5. Для наблюдения за ПрОцес
сом законодательной деятелDНО
сти, соблюдением процедуры. 
компетенции rocyдapcneHHIoIK 
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органов. ограничения субьекти' 
вvзма преАлагаем избрать ко· 
миссию СьеЗАа и Верховного Со
вета по процеАуре . значительно 

обновив и расширив ее состав 
и наАелив конкреtными полномо' 

чиями. 

Попытаюсь ПОАвести итог . 
(ШУI4 1 38",). Мне наАО букваль ' 
но 30 секу нА . Я прошу букваль
.нр 30 сеКУНА, Аумаю , что уло
жусь в зто время. (ШУI4 1 .а-
118), В своем политическом заяв
лении мы сказали о том, что ис

черпали или почти исчерпали 

возможности вернуть Председа
теля Верховного Совета на путь 
реализма , К сожалению, после
дующие события подтвердили 
обоснованность нашей оценки . 
Делаются все новые и новые ша
ги по пути политической кон
фронтации, но все глубже затя 
гивает трясина экономического 

кризиса . На зтом СьеЗАе , к со
жалению, Борис Николаевич ве 
дет себя неискренне, пытается 
уйти от прямого разговора (wYI4 
1 38"8, IWKpMKM), берет назад 
некоторые с вои заявления . В 

общем, все Аелается ради глав
НОй цепи - ничем не ограни

ченной президентской власти. 

ПреАседаТ8"~СТ8УlOщмА. Ва-
ше время истекло. (Шуlo4 • 38",). 

ИсаКОI В, Б . Видеть. как, при
крываясь самыми святыми сло

вами. как под грохот барабанов 
Аемагогии идет новая Аи кта ту

ра, и не сказать об этом - эна
чит, совершить преступление пе

ред народом . перед своей соб
ственной совестью . Мы сказа 
ли. Думайте . Спасибо за внима
ли. (АПllОДМСМ8"Т" . Шуlo4 • 38_ 
ние. 

11') 
ПреАсеАат,,,~ст.ующмlI . Спа-

сибо . Товарищи народные депу
таты ! Прежде чем обь явить пе
рерыв , я прошу подготовиться к 

записи для выступлений . Одну 

минуточку, пере рыв не обьяв
лен . Прошу записаться для инд"'
видуального выступления по 

электронной с",стеме . Так. идет 
запись для выступления. Желаю
щие, прош~ нажать кнопку. 
СеЙчас . . оPi1У минуту . 383 заяв
ки. Для обьявлений - первый 
микрофон . 

Аепутат (не представился) . Ко' 
митету по средствам массовой 

ИНформации просьба срочно со· 
браться в районе первого микро
Фона . 

\ , Предс'датtll~СТIуЮЩМА. Обь-
,,~яется перерыв на 30 МИНУТ . 

(Посп, nep,pwla). 
, реАс.даТI"~СТIующмА. Ува-
жаемые народные депутаты! 
Просьба занять свои места . При
ступаем к работе. Прошу заре
гистрироваться . 

P'3Yn~TaT'" ретмстрацмм 
Зарегистрирован 121 народный 

депутат РСФСР . 
Кворум имеется . 

___ ТОВilр'ИЩИ народные депутаты . 

•. ~ Просьба к членам Редакцион-. 

\ 
НОЙ ~ом иссии собраться в Гран о
витои палате . 

, Второе обьявленv.е: сегодня, 

1 30 марта, исполнилось 50 лет 
Виктору Алексеевичу Югину

f председателю комитета по глас
) ности . Давайте мы его попривет-

ствуемl (An"OAMCMeHTW). 
По порядку ведения просит 

слово депутат Шеболдаев . (ШУМ 
1 3111е, О.МI"'"М'). 

Ш,60/IAIII с. Б. , Ореховский 
территориальный избиратель-
~""~ округ, г. Москва . 

, -ро~зошло недоразумение, 
Jжаемые депутаты . У Бориса 

IVlихайловича отсутствовали ре

зуль таты голосования по вчераш

ним нашим вопросам (вот такой 
листочек), где было ясно написа
но : решение о порядке содокла

дов не принято. И из-эа этого 
был отключен микрофон. А про
шу выслушать предложения де

путатской группы <Сотрудниче
ство) по порядку нашей работы 
сегодня . И мы уже потеряли 
часть времени, с утра заплани

рованного для прениЙ. У нас 
осталось на прения всего лишь 

110 минут. На самом деле бу
дет еще меньше. При том вре
мени на одно выступление. ко

торое у нас отведено - 10 ми
нут, - выступит человек пятна

дцать, не более. Между тем за
писалось, как вы знаете , только 

от групп свыше 50 человек и 
еще свыше трехсот депутатов . 

В связи с этим мы предлагаем 
время для выступления в пре

ниях ycr<lHOBv.Tb 5 минут, учиты

вая ВНI~очередной характер 

Сьезда. В соответствии с Регла
ментом прошу поставить этот 

вопрос на голосование. 

Второе предложение.. Мы счи
таем , что заключительное сло

во Бориса Николаевича в этих 

условиях сегодня вечером за-

СЛУ"Jивать нецелесообразно, 
преДПОЧТИТ'ельнее сделать это 

завтра утром . R прошу поста
вить на голосование и зто пред

ложение . 

И трет ье . У нас было два со
доклада . При этом Владимир Бо
рисович Исаков и те, кто его 
поддерживает. заявили иную по

зицию, чем та, которую выразил 

Председатель Верховного Совета 
в своем докладе . Во всяком 
слу'!ае, они пытались это сде

лзть, хотя , на мой взгляд, это не 

очень получилось . Но для того 
чтобы прояснить позиции со
докладчиков , я предлагаю от име

ни нашей группы : задать вопро
сы содокладчикам в том же по

рядке , что и ранее : если ~CTb 

вопросы письменные , то чере

довать их с устными в течение 

15 минут для Михаила Львови
ча Захарова и в течение 15 ми
нут - для Владимира Борисо
вича Исакова . (ШУIo4 1 ИII', IW
крики). 

ПР'дседIТ.JI.,СТIующмlI. Так, 
одну минуточку. Товарищи, да
вайте поставленные вопросы рас
смотрим . Поступило предложе
ние : выступление - АО пяти ми

нут . У нас по Регламенту - до 
дес яти. Будем ли менять Регла
мент? 
И3 3''''. Нетl 
ПреАсеАаТ."~СТIУlOщмlI. Да-

вайте проголосуем. Кто за то , 
чтобы выступление по Регламен 
ry вести до 10 минут? Второй 
АИКРОфОН' 

Аепутат ТИХОНОI . В соответ
ствvи с Регламентом время вы

ступления уменьшить нельзя, 

можно только увеличить . Поэто

му предложение Сергея Борисо
вича противоречит Регламенту . 

Пр.дсеДIтеll~СТIующмА. Спа-
сибо. Поправили нас . Первый 
микрофон. 

rP0lo401 Ю. Г., Ахтубинс кий 
территориальный избvрател ь-
ный округ, Астраханская област ь . 
Выступаю по поручениЮ г руп

пы «ПРОАовольствие и ЗАоровье) . 
Предложение Секретариата о по 
рядке за писи от групп поставило 

нашу группу, в которой свыше 

200 человек, в явн о неравные 
условия . Мы просим дать слово 

нашим представителям, которые 

ес ть в списке, хотя бы ПО К30-
те : от 50 депутатов - один . Ду
маю , это БУАет справедливо . 
Еще одно соображение . Здесь 

прозвучало. что от групп запи

салось более 30 человек. Звучит 
невероятно, поскольку записав

шихся ОТ групп не может быть 
столько : если 1 ОБО разделить на 
50, Аолжен быть 21 человек. 
И еще аргумент. Уважаемый 

Сьезд . мы просим учесть нашу 
прос ьбу, поскольку на на с, депу
татов-агра рников, в значитель 

ной степени будет возложена за 
дача по практической реализа

ции решений нашего второго 

Сьезда . 
Мы очень надеемся. что на

стоящий Сьезд примет весомое 
решение по претворению в жизнь 

того. ЧТО мы уже решили . Про
шу учесть нашу просьбу и по
ставить на голосование . 

Предс'даТ.JI.,ст.ующмА. Ну 
что. по кругу пройдем? Третий 
микроФон . 

ПреАС.А8Т'''~СТ'ующмА . Ну 
что, по к ру гу пройдемся? Пятый 
микрОфОН . 

КУ"IКОIскмА А. В ., Кисловод
ский территориальный избира 
тельный округ , Ставропольскvй 

край . 

ко от политических г рупп . Про

шу поставить этот вопрос на го

лосование . 

Председатеll.,СТlующмА . По-
становка вашего вопроса проти 

воречит Временному регламенту 

работы Сьезда , rAe определена ... 
Что, прочитать народным депу

татам 2б-ю статью? Она, правда , 
большая. 

сЗаявление о предоставлении 

слова для выступлен ия в прениях 

направляется в Секретариат 
Сьезда после включения вопро

сов в повестку дня . 

Секретариат Съезда нумерует 
заявления в порядке поступле

ния. составляет списки высту

пающих в хронологическом по

рядке поступления заявлений . 
По решению Сьезда запись 

для выступления в прениях мо

жет производиться с помощью 

электронной системы голосова

ния). Что мы С вами сегодня и 
САелали . с В этом случае запись 
производится одномоментно. за

тем электронная система генера

тором случайных чисел составля

ет KaHAVAaToB для выступления в 
случайном порядке. 

Списки выступающих доводят· 
ся до сведения депутатов» . Про 
шу списки выступающих выве

сить в перерыве . Или списки уже 

вывешены? сСлово для выступ 
ления в обязательном порядке 
предоставляется депутатам. вы

ступающим от имени зарегистри

рованных Секретариатом Сьезда 
групп численностью не менее 50 
народных депутатов , если за это 

проголосует не менее одной пя 

той общего числа народны х де ' 
путатов . 

Слово по порядку ведения за 
седания Сьезда народных депу 
татов, для справки и по мотивам 

голосования предоставляется де 

путатам вне очереди продолжи

тельностью не более одной ми 
нуты). 

~ H~C есть порядк а пяти тер
риторий. где свыше 50 народных 
деп утатов - Москва. Ленин 
г раА ... (Шум 1 з."е) . 
Прошу руководителя Секрета

риата обьяснить . Сформули
руйте вопрос для голосования . 

Басмн Е . В . , 

Борис Михайлович, у меня во
прос к Вам . В ы в чера решитель

но вышли к трибуне и попроси
ли Сьезд, чтобы Вам бым пре 
доставлена возможность для со

доклада . Сегодня содоклад сде
лал товарищ Исаков . Непонят-
но, Вы что вчера - так неудач- национально.-
но шутили? Это первое. Второе. избирательныи 

Прибайкальс кий 

территориальный 
округ. Буря тская 

Почему Вы ведете Сьеэд с на- ССР . 
рушением Регламента? Перед Уважаемые депутаты ! В ы зря 
каждым вопросом нужно давать. поднимаете этот вопрос, пото-
если у людей есть вопросы по му что опыт уже накоплен дву-
ведению , то по ведению, по мо- мя Сьездами . Посмотри те ста-
тивам голосования - значит. по тью шестую Регламента. где го -
мотивам голосования . Что за ворv.тся о территориальных груп-

диктат? Вы соэнательно с утра пах . 
нагнетаете обстановку. не даете сНародные депутаты РСФСР 
нормально работать . Я прошу MOryT обьединяться в группы по 
ответить на оба вопроса . территориальномv, и инн~~у из -

Председате"~СТIующмА. Мо- бранному г руппои при Ц у . 
гу ответить на первый вопрос . Территориаль ную группу объе-
Вчера когда я выступал , я про- диняют народные депутаты 
сил, ч~обы выступил один из на- РСФСР , избранные по нацио: 
шей группы подписавших поли- нально -территориальным и тер 
тическое заявление. Надо вни- риториальным vзбирательным 
мате ль но слушать. Я просил округам в пределах авт?номной 
npeAOCTaBv.Tb слово одному из - республики , автономнои обла -
наших тов~рищей . Второе. А пы- сти . округа. края. области . г оро-
таюсь вести с соблюдением Рег- дов Москв ы, Ленинграда . 
ламента , но, к сожалению. ока- Группа народных депутатов. 
зывается очень большое давле- созданная по иным прин ципам 

е Надо депутатам по отно- и насчитывающая не менее пя-
~~~ию к президиуму тоже вести ти человек, письменно ув едомля-
себя выдержаннее - вот что я ет президиум Сьезда. а в п е-
могу сказать по этому вопросу. риод до СЬезда - Председателя 
Четверты й МИКРОфОН . о своем создании, составе .. . 

BOIIKOI В . В., Ленинский тер- Группа , созданная для защиты 
ито иальный избирательный национальных интересов мало-

~KPY~' Мурманская область. численны х народов . приобретае~ 
Имея в виду тот факт, что со- право на выступление независи 

ставной частью первого вопроса мо от ее численности 
является отношение к эабасто- По предложению групп народ-
вочному двvжению и. учитывая, ных д_епутатов , _ указанных во 

что бастующие шахтеры не им е- второи и третьеи частях н~с тоя -

ют возможности записаться в щей статьи. президиум распро-
список выступающих для об- с траняет подготовленные мате-

суждения своего вопроса , я пред- риалы среди народных депута-

лагаю дать слово в порядке об- ТОВ)о. 
суждения представителю Кузбас- Поэтому и те, и другие груп -
са Малыхину и преАставителю пы имеют право на существова-

Ростова Камковцеву . К тому же ние . а значит. и председатель-
мы допускаем очень серьезную ствующий имеет право предо-
ошибку . ведь мы договарива - ставлять им слово. (ШУМ . 31 -

ЛИСЬ , что создадим соответствую- ".). 
Вто-щую Редакционную комиссию, ПреАсеДIте/l.,СТlУIOЩМ Й. 

которая будет отрабатывать соот- рой микрофОн. 
ветствующее постановленvе по ЗtДонскиlI Г. И., Молодогвар -
этому вопросу . R прошу Вас дейский территориальный из -
проинформировать меня. может бирательный округ , г . Моск ва . 
быть, я чего-то не знаю. Вопрос к руководителю Сек -

Предс'дате""СТIУlOщмlI. Ре- ретариата . Ефим ВлаАVМИРОВИЧ , 
дакционная комиссия решением сейчас Секретариат р егистри-
Сьеэда создана. она работает. рует заявки на выступление от 
она рассматривает все внесен- политических групп, в которых 
ные "роекты постановлений по больше 50 человек, а также от 
всем Обсужда?мым на Съезде территориальных групп . И в со -
вопросам . Пятыи микроФон . ответствии со сложившейся 
ЕIТУШIНКО К. М., Амурский ПDактикой, но не с 'требованиями 

территориальный избирательный Регламента слово для выступле -
округ, Хабаровский край. нvя наряду с индивидуальной 

R поддерживаю ранее выска- записью получают представите-
занное предложение о том, '4то- ли от групп . Это не по Р егла -
бы содокладчикам дать для от- менту. 
вета на вопросы не менее 20 MV.- Мое предложение эа ключает-
нут, потому что есть много во- ся в том, чтобы давать слово 

ПРОСОВ . представителям политических 

ПреАседате/l~СТ.УIOЩМА . Шес- групп, исключив территориаль-
той МИКРОфОН . ные, поскольку зто не по Ре г-
МОРОЗ01 К . А. , ВЯЗНИКОВский ламенту , ибо мы должны будем 

территориальный избирательный голосовать каждый раз по о ы-
округ, Владимирская область. ступлениям от каждой группы в 

R поддерживаю мысль. что со- соответствии с требованиями 
докладчикам надо дать хотя бы Регламента . Давайте решим сей-
по полчаса для ответа на вопро- час вопрос одноэначно , и в соот-

СЫ . Далее. Возникает много во- ветствии с хронологией предо-
просов - от имени какой груп- ставим возможность выступить 
пы. допустим . выступал депу- представителям политическ их 

тат Исаков? От имени шести? Но групп параллельно с индивиду-
они не зарегистрированы на альной записью . Я выступаю про' 

Сьезде в качестве группы. ВОТ TVB сложившейся практики и про-
эти вопросы меня интересуют. шу поставить этот вопрос на го-

как и ряд других. связанных с лосование. 

его работой над Союзным дого- БIСМН Е. В. Я отвечаю на 
вором . Ваш вопрос, Гео ргий Иванович . 

Председ,теn"СТlУlOщмА . То- Во-первых. в Регламенте вооб-
варищи народные депутаты, по ще ничего не говорится о так 
ведению' Второй микрофОН . называемых политических груп-
ЗадонскмА Г. И., Молодогвар- пах , а просто - о г руппах , офи-

дейский территориальный изби- циально эарегистрvрованных. 
рательный округ. г. Москва . Можно сказать, что наш Времен-
Уважаемый Борис Михайлови'4 , ный регламент уже устарел . Рож-

прошу поставить на голосованvе дение политических партий. по-

мое предложение об изменении литических групп опережает на-
порядка записи для выступления . ши с вами действия. Поэтому 
Я кратко повторю . Дело в ТОм, еще раз пов торяю . давайте при-
что эаписалось много выступаю- держиваться того списка, кото-

щих персонально. Кроме того. рый уже опубликован . Но повто-
вопросы, которые мы сейчас об- ряю, в соответствии со статьей 
суждаем. принципиально полити- 2б Регла мента в обяэательном 
чес кие. Поэтому запись должна порядке предоставляе тся слово 
быть '10ЛЬКО от политическv.х депутату от официально заре-
групп , и тогда аграрии получат гистрированной группы. если за 

возможность высказать позицию него проголосует не менее одной 

череэ свое го представителя. За- пятой . То есть каждый из по-
писи от территориальных групп павших в список может поста -

по этому вопросу повестки дня вить вопрос об обязательном 
слеАует исключить. оставив толь- предоставлении ему слова . 
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СЪЕЗД НАР Н ЫХ ,'I ,ДЕПУТАТОВ I ' 1 РСФСР 
Председате/l.,СТIУlOщмА . Вто-

рой микрофон 

ЗадонскмА Г. И. , я прошу про
щения , мой вопрос сводится к 
тому , чтобы vсключить по 20 го
лосований , дать только одно . 

ПредсеДIтеll.ст.ующмА. Спа-
сибо . Первый микрофон 

Мен.шмко. В. Ф. , Новоли пец
кий территориальный vзбира
тельный округ, Липецкая область . 
у меня есть п редложение . 

В торая часть доклада Бориса 
Николаевича посвящена со-
циально-экономическому ПОлО-

жению . Я считаю нонсенсом , 
если не будет предоставлено 
слОВО Ивану Степановичу Силае
ву . Надо обязательно предо
ставить ему ВОЗМОЖНОСТь вы

ступить . и дать Аля этого не пять 

минут . а значительно больше. 
Теперь по сп равке. Если тре

бует представитель депутатской 
группы , то ему в обязательном 
порядке дается слово для вы

ступления. если за это проголо

сует не менее одной ПЯТОй от 

общего числа народных депута' 
тов . То есть . просто надо поста
оить на голосование и снима

ем все противоречия . 

И последнее . Для выступле ния 
о пр ениях предоставляется АО 10 
минут , хотя и не сказано, что 

обязате льно 10 минут, может 
быть и 5. Надо тоже ЭТО прого 
лосовать . 

ПреАседзтеIlЬСТ.УЮЩМ~. Спа-
сибо. Ну что. товарищи . навер
ное . пора приступить к работе . 
(ГО/lОС8 мз 38/13). Давайт е п ро
голосуем предложение депута' 

та Задонского . Первый м,.,кро

фон . 

Саенко Г. 8 ., Советскvй тер ' 
риториальный избирательный 
округ . Курская область . 

Борис Михайлович , я настаи 
ваю на своем предлохении, ко

торое Я передал в Секретар иат 
еще утром. до открытия заседа

ния . Ис пользу я свою законода ' 
тельную инициативу.. прошу 

Сьеэд проголосовать за то. что

бы прения вести по территори' 
альному принципу Точно так, 
как это м ы делали . обсуждая 
аналогичный вопрос на первом 

Съезде народных депутато в . 
Тогда слово предоставляли с 

зтим же Регламентом в аЛфа вит
ном порядке Я настаиваю на 
том, чтобы Сьезд проголосовал 
за ЗТОТ принцип организации 

прениЙ . Он согласуется с Р егла
ментом . 

И второ е. Если не будет пре 
доставлено слово народному де

путату Соколову Александру 
Се ргеев ичу, то я сейчас вношу 
предложение проголосовать 

Сьездом о предоставленvи ему 

слова Спасибо за внимание. 
(Шуlo4 8 38I1е ) . 

ПР.АсеАIтеI1ЬСТ'УЮЩМiOI . То-
варищи , поступил целый p~д 
предложений. которые нам с ва

ми надо обсудить депутат ше· 
болдаев внес предЛО>о(6НlI'е огра

ничигь ВЫСТУПlJения до,5 мину r . 
Регламент у нас принят до 10 
минут. Будем обсуждать )тот 

вопрос? 
Из за"l . Нетl 

ПреАсеА8Т8I1ЬСТlующмА . Нет . 
Давайте все-таки, чтобы не бы
ло вопросов , проголосуем . Кто 
за то. чтобы отвест и на выступ
ления по Регла менту до 1 О M~
нут, прошу пр оголосо вать . 

Р е'ультаты ГОIIОСО.IНМI 

Кворум для принятия 
решения 532 
Проголосовало сза) 100 
Проголосовало «проти в) 13б 
Воздержалось 21 
Всего про голосов ало 851 
Не голосовало 1 
Принимается ре шение. Пред

ложение депутата Задонского . 
Дат ь слово для выступления 

только руководителям полити

ческих групп . Кто эа это пред
ложение . прошу проголосовать . 

Б ез территорий . Пят ьдесят че
ловек Прошу за эго про г олосо
вать. 

Р8ЗУI1ьтаты fOIIOCO.IHM. 
Кворум для принятия 
решения 532 
Про голосовало «за) 318 
Проголосовало спротив) 53б 
ВОЭАержалось 35 
Всего проголосовало 889 
Н е голосовало О 
Решение не прин имается. Бы

ло предложение народных де

путатоо дать содокладчикам по 

15 минут для ответов на вопро
сы . Кто за это предложение , 

прошу проголосовать. 

Ре3УЛН8ТЫ голосо"нм. 
Кворум для принятия 
решения 53 2 
Проголосовало «за» 540 
Проголосовало ({против» 321 
Воздержалось 11 
В сего проголосовало 884 
Н е голосова ло О 

Решение принvмаетс я . Еще од
но. депутат Саенко внес пред
ложение запис ь выступающих от 

групп вести по территориально

му признаку. П рошу проголосо
вать за это предложение . 

Ре ЗУllьтаты rОЛОСО88НН' 
Кворум для приня тия 
решения 532 
Проголосовало сза) 451 
Проголосовало спротив} 38б 
Воздержалось 40 
Всего проголосовало 883 
Н е голосовало О 

Принимается . (Шум 1 ЗIЛ., 
IЫКРМКМ). Да , процедурный во
прос . Но у нас запись , ПО 'мое ' 
му. так и была сделана . От тер
риториа льных групп численно

стью не менее 50 человек. Это 
вопрос не процедурны�,' ЭТО во
прос Регла"lент а . Так что я про
шу изв инения : решение не про 

ходит. 

ТоваРИЩ l1 народные депутгтыl 
Давайте посоветуемся. Внос и
лось предложение о том, чтобы 
сегодня прения закончить. Но 
мы их еще и не начинали. а вре

мя уже идет к концу. Есть пред
ложение продолжить прения за 

втра и в воскресенье работать. 
поскольку обстановка сложная 
- идет сев. Кто за то, чтобы 
згвтра на ", поработать. прошу 
проголосовать . Это процедурный 
вопрос 

Ре'У/I.,тат.., голосо.анм. 
Кворум для принятия 

решения 532 

Проголосовало « за» б35 
Проголосовало спротив» 251 
ВоздеРJl<а лось 28 
Всего проголоеовало 914 
Не голосовало 1 
Предложение ПРИН~lмается За-

втра работаем и продолжаем 
прения 

Товгрищи народные депутаты. 
пора приступить к работе Слово 
АЛЯ ответов на вопросы предо' 

ставляется Захарову Михаилу 
Львовичу До 15 минут . 

захаро. М. Л. Уважаемые на
родные депутаты . р2 зрешите мне 

быть предельно кратким. Первый 
вопрос: сПрошу ска зать о судь ' 
бе проекта закона о повышении 
социаЛЬ.1ЫХ гарантий для трудя

щv.хся». Отвечаю коротко. ЗаКОi1 
принят в первом чтении. Борис 
Николае вич говорил об этом . 
Сейчас работа над уточнением 
р,"с четов проведена. и я уверен , 

ч го в первый же день после 

окончания Сьезда. когда будет 
заседать Верховный Совет . этот 
закон с небольшими корректива
ми F;YAeT принят 

ПР8АсеАатеll ~СТ'VЮЩИА. Один 
вопрос письмеН .1ЫЙ и один от 

микрофона . Первый микрофон , 
пожалуйста . 

Рассохин Г. В., Верхнеижем
ский те рриториальный избира

тельный округ . Коми ССР . 
Михаил Львович. вопрос вот 

какого порядка . А . правда . под
ходил к Вам раньше и пытался 
этот вопрос выяснить . Вы в пен

СИОННОм законе. я уже об зтом 

говорил. к ре пко обидели се ве

рян. Речь идет о максимум е пен
сии. Я наПОМ .1Ю еще раз. По 

росс ийскому закону нефтяники . 

ле сники. УГОЛl.щики , то есть все 

те: кто работа ет в Приполярье. 
за Полярным кругом, максималь ' 

ную пенсию будут получать 
меньше. чем по союзному зако

ну В то же время Вы говорили , 

что наш основной лозунг. или 

один иэ оновных. - сделать 

так , чтобы российский пенсион
ный эако.< был лучше, чем союз
н ый Поясните. пожалуйст а. что 

имеется в виду сделать для того , 

чт обы восстановить зту справед
ливость . чтобы люди. прорабо
тааш ие на Севере порядкz 20 
лет. потом могли уехать в сред

нюю полосу, получая большую 
пенсию . чем те , кто работает на 
юге. или. допустим. в средней 
полосе. 

ЗIКlРОI М. Л . Уважаемые на 

родные депутаты! Я должен ска
зать . что вопрос . н,верное. воз

ник ог какого -то недоразумения . 

Когда мы принимали закон на 

Верховном Совете , то мы заве
рили всех. что к середине года 

мы решим все острые пробле
мы . С ейчас материалы по этому 

вопросу представлены . Они уже 
находятся в Сек рета ригте Вер
ховного Совета . И на первом эа

седании данный оопрос БУАет 
pa CCMO'lpeн и решен положитель

но Мы его решаем так же, как 

по СОЮ1НОМУ закону. Решение 
этого вопро са не было забыто. 
А просто мы� изучгли проблему. 
П ен сионное обесп ечение с уче
том козффициента по союзному 

закону начнется с 1 января 1992 
года . а 8 полном обьеме с сере 
дИ 1Ы 1993 года 

Так же мы с вами решаем эти 

вопросы и по нашему закону. 

Здес ь престо недоразумение. 

Не волнуЙтесь . товарищи севе

ряне мы будем доклzдывать 
этот вопро с на очередном пер

вом заседании Верховного Со ве

га . 

письменный вопрос . с Как Вы 
считаете . правильно ли решены 

вопросы. касающиеся собствен
.~ости общеСОЮЗt10Й на тер рито

рии РСФСР?» 
Я могу занять позу критика и 

критиковать кого-то . в частнос' 

ти, Верховн ый Совет. Пре зv.ди
ум . нашего будущего Президен 

та . Но я хочу сказать следую

щее. Мы с вами 31 октября 1990 
года приняли блестящий закон . 
но не можем его осуществить . 

А по этому хорошему эекону 

буквал ьно записано следующее: 

что все то . что находится на тер · 

ритории Р оссии, является соб 
ственностью России, то есть, 
другими словами , мы приняли 

решение о ликвидации на терри' 

тории России общесоlOЗНОЙ соб 
ственно сти . Это собственность 
России. Она передается в уп
равленv.е союзных структур ТОль

ко ради того , чтобы Союз уп
раВ/lЯЛ . 

Одно из предложеl1ИЙ (я не 
успел высказать это в коротком 

содокладе , но в редакционную 

комvссию мною передгется) сос · 
тоит в том . чтобы СЬезд под 
твердил это решение Верховного 
Сове т а нашей республики . Все, 
что находится на территории 

республики. принадлеж ит только 

республике . М ы передаем эту 

собствеНI10СТЬ в управление Со
юза . если сч итаем это нужным и 

необходимым . 

ПреАседа теn~ст.ующмА. Спа ' 
сибо . Второй микрофон 

Глото. С . А.. Ленинский тер

риториальный избирательный ок

руг. Краснод~рский край . 
Уважаемый Михаил Львович! 

У нас на сьездах ст ало традици ' 

ей обсуждать оборонные во · 
просы, хотя их в повестке дня 

вет . Вы в своем выступлении 1/з 
времени посвятили обсуждению 
именн о военных расходов . В 
э той связи два вопроса . 

Первый. На какие же все-таки 

источники Вы опираетесь , ибо в 
регльных ценах текущего гoд~ 

военные расходы сокращаются 

на 5 миллиардов рублей. 
И второй вопрос . Со гласны ли 

Вы с тем . что если народ не ХО

чет кормить свою армию, у него 

будет возможность кормить чу
жую армию . Ответьт е , пожалуй

ста. 

ЗахаРОI М. Л. Спасибо. В от
ношении обьема сокращения во
енных расходов . Вы меня прос
тите. конечно, дорогие депутгты . 

Но давайте все 'таки обратимся к 
фактам и к реалиям . Военные 
расходы на 1991 год не сокра
щены . Сумма была (я округляю) 
10 миnпиардов рублей. Сумма 

1991 года - 100 миnпиаРАОВ 
рублей. Ссылкг на то, что абсо
лютная цифра увеличивается в 

связи с инфляционными процес-

сами , несостоятельна. Уровень 
инфляции заложен примерно 
проценто в на 50. По всем дру
г",м позициям уровень инфляции 

заложен значительно ниже . Так 

что я могу вас поздравить, на 

199 1 год мы получили более 
обьемный военный бюджет, чем 
в 1990 году. (Шуlo4 1 38"1). 

Тепе рь второй вопрос: какую 
армию мы должны кормит.? м .. 
АОлжны кормить нашу Совет

скую Армию. но ту ермию, ко
торую мы действительно можем 

кормить. Такую армию, как у 
нас. мы содержать не можем . В 

мирное время 5'милnионная ар
мv.я .1епосильна любому госу
дарству, в том числе и нам . 

Крати говоря, расходы на то, 
чтобы кормить армию, составля
ют около 30 миnпиардов . Все 
другое . не не то, чтобы кормить 

армию . (Ап"ОАИСМ'ИТW)' 

Уважаемые народные двпута-

ты , очень щепетильные два 

проса, на которые я даже 

знаю как ответить. 

во

не 

сВ газете сСоветская Россия) 
опубликована стгтья Исакова . 
Кг к еы оцениваете ее с юрv.ди
ч~ской точки зрения?) 

И второй вопрос. связанный с 
этим : с Как Вы работаете с Иса
ковым как Председателем пала
ты?]) Я отношусь К тем людям, 
которые твердо убеждены, что 
вопросы должны решеться на 

том уровне, на котором они дол

жны решаться . Эти вопросы-не 
вопросы Сьезда . Если вы хоти
те . я все обьясню. Но я думаю. 
что по этим вопросам мы АОЛЖ

ны ра зобраться на заседании 
палаты и не отвлекать внимание 

Сьезда на эти вообще-то до
вольно частные проблемы . Но 
общий вывод я делаю тгкой: 
треть председателей комиссий 
ЭТОЙ палаты не может работать 
с товарищем Исаковым . Это 
первое. 

Второе . n снова заявляю. что 
очень многое из того , что сказа

но товарищем Исаковым в ин
тервью. не соответс твует дейст
вительности . Если вы мне зада
дите вопросы поконкретнее и 

ра зреши те ответить , то я не них 

отв ечу _ Но думаю, что это все-

таки прерогатива памп,! . Она 
сама должна разобраться , кто 
ею руководит, как руководит и 

в чем руководитель ошибается . 

ПреДСВДIтел~ст,ующмlI. Тре-
тий микрофон . 

МихаИ/l Львович. СОГ/lасно 
российскому закону о пеНСИАХ 
пенсии инвалv.дам первой и вто

рой групп Великой Отечествен
ной войны в два раза 8wше пен
сий участников Ве/lИКОЙ Отече
ственной войны . Думаете ли вы 
их кек-то вwравнивать или хотя 

бы прибnиэить? 

И второй вопрос. При встре
чах с избирателями очень много 
делается замечаний о том, что 

пенсии наэначаются и твм rраж

данам, KOTopwe нв работали ни 
одного дня . Избиратели счита
ют, что это непреilИЛЬНО. Как 

В.., считаете, нужно ли это по
ложенив исправлять? 

ЗахаРОI М. Л. Я начну со вто
рого вопросе. Дорогие HaPOДHЫ~ 
AenyтaTw , пеНСИА наэначается 

трудовая . Тем, кто работал один 
день или два дня . - ПО союзно

му пенеионному закону . Мы с 
вами тщательно рассматривали 

этот вопрос и сказали , что тру

довая пенсия должне назначать

ся при выполнении определенно

го трудового стандарта . В нашей 
стране всвгда был (во всяком 
случае с 195б года . и свйчас мы 
так установили) трудовой стан
дарт-как минимум пять лет ста

жа. Тек что у нас есть трудовой 
стандарт, есть он и во всех дру

гих странах для получения тру

довой пенсии . А вот когда наз
начается пенсия тем , кто не ра

ботал, я думаю , зто просто не
доразумение. По нашему рос ' 
сийскому згкону неработающим 
трудовые пенсии не назначают· 

ся . 

Теперь второй вопрос -- об 
участниках Великой Отечествен 
ной войны и об инвалидах вой
ны . м .. с вами рассматривали 

этот вопрос , когда рассматри

вался пенсионный ЭёКОН . · Мы 
пришли к выводу, что должны 

вернуться в цивилизованное об
щество. Если говорить откро
венно, то там делают все очень 

просто : если человек получил 

военную травму - это основа 

иие для пенсионно го обеспече 
ния, бесспорное основание. как 

самостоятельное основание пен 

сионного обеспечения во всем 
мире . Если человек эаработал 
своим трудом трудовую пвнсию 

- второе основание . 

Конечно, у нас инвелиды Ве
ликой Отечественной войны и не 

только Отечественной . а искале
ченные в нашей <хорошей) ар
мии юноши будут получаТl. две 
пенсии . Это то, что делается в 

других странах. 

Теперь об участниках Великой 
Отечественной войны. М .. уста-

ЧеботареаскмА р , З.. Коль- новили для них более высокую 
ский территориzльный избира - пенсию, чем по союзному зако-
тельный округ , Мурманская об - ну . С 1 марта этот згкон о пен-
ласть . сиях для участников Великой 
М ихаил Л ьвович , в своем со - '" Отечественной войны вступил в 

докладе Вы сказали , что есть силу и действует. Но я вам чест' 
конструктивная часть Президиу -, но говорю : заслуrа в поб~l\е в 
ма и деструктивная . Поясните, оснОВНОМ не только тех мужчин , 
кто определил эти части и кого которые воевали . Это заслуга 
к какой из них Вы относите? Это всего советского народа . И с 
первый вопрос . Второй . В содо- моей точки зрения . заслуга жен-
кладе Вы сказал и о врггах . Что щины или подростка, которые 
Вы вложили в это слово и кого стояли у станке по 14-1 б часов , 
имели в виду? не менее велика , чем участника 

ВеликОЙ ОтечественнОЙ войны . 
З.Х8РОI М . Л. Понятен во - Поэтому . если будут предложе -

прос . Кстати говоря. у меня две ния еще больше повысить пен-
записки по поводу того. с кем сию участникам Великой Отече-
развернулось сражение по пово- ственной войны. мы их . конеч-

ду бюджета . но, рассмотрим. Но давайте по · 
Отвечаю вполне определенно : думаем и о тех, кто пережил 

Россия завоевывала свое право Великую Отечественную войну , 
на свои среДСТВ2 . Воевала она с трудясь в тылу и так далее . Ведь 
очень большим энтузиазмом . и у НjlC есть социальные пробле-
в общем-то неплохО, хотя и по- мы . которые мы должны решать 
терпела поражение . С союзными раньше других и которые уже 
структурами . И это никакой : не неплохо решены . Такие пробле-
секрет . Россия должна сама мы у нгс, если говорить о пен-
пользоваться своими средствами. сионном обеспечении. тоже ест., . 

у нас была цель очень простая Я как-то говорил, что социаль-
- как можно больше оставить ная сфера у нас самая запущен-
средств в семой России и как ная и в ней нет ни одного хоро-
можнО меньше отдать их Сою- шо решенного вопроса. Так что 
зу. В том случае, если они Сою- давайте взвешивать свои воз-
зу не нужны . а нужны России . можности . Предложение о более 
По-моему. я ответил на Ваш во- высоких пенсиях участникам 
прос . Отечественной войны Верховный 

А первую часть вопроса на - Совет, конечно, рассмот рит , и 
помните, пожалуйста .:. зто предложение будет згфикси

ровано как одно из предложе-

ЧеботаРВlскмА Р, З. Кого Вы ний на Сьезде. 
относите и на каком основании 

к конструктивным И дест руктив

ным частям Президиума? 

ЗахаРОI М. Л. Я считаю, что 
при всех индивидуальных о со

бенностях людей , у каждого из 
нас есть и конструктивное нача

ло. Я вовсе l1е х очу сказать , что 

Владимир Борисович Исаков не 
вносит тех преАложений, кото

рые заслуживают внимания . Но 
самое главное -- каковг цель 

внесения этих предложений. Ес-
. ли МЫ хотим ИХ вносить для то

го. чтобы добиться улучшения 
ра боты Верховного Совета . Пре 
зИДиум а, Председателя - зто 
блестящая цель. Но если мы 
вносим все это ради того , чтобы 
облить кого-то грязью , - это 
н е та цель , которую поддержи

ва ет большинство членов Пре
эИДиума . (AпIlOAMCIo4'HT.,). 

Письменный вопрос касается 
вообще ценообразования . соот
ношения цен в сельс ком хозяй

стве и в промышленности. По 

мнению нашей Комиссии по со
циальной политике. это - та 

проблема , котор<'я должна быть 
рассмотрена в ближайшее вре
мя . То , что случилось с сель
ским х,озяйством, - это наше 

несчастье . Цены на сельскохо 
зяйственную продукцию оста

лись такими. что говорить о за

щите дгже наших колхозов и 

совхо зов н ельэя . Мы должны 

вернуться к вопросам ценооб
разования н ... ту продукцию . ко

то рая производится в сельском 

хозяйстве . С ЭТОй постановкой 
вопроса я вполне согласен ка к 

председатель Комиссии по со
циальной политике. 

У меня бо/lьше нет письмен
ных вопросов. Б/lагодарю за 
внимание . . 

П редсеАlТе"~СТlующмlI . Чет-
вертый микрОфон . У нас еще 
есть пять минут. 

Арошенко А. И . , Кгмский тер
риториальный избирательный ок

руг. Краснодарский край . 

Пр'дседlтt""С:ТlующмА, ПII-
тый микрофон . И на этом закан

чиваем . 

Вwуч'"с:киА В, А., Ненецкий 
национально - территориал~ный 
избирательный округ , Нен'ецкая 
САР. 

МихаИ/l Львович , Вы нас убе
ждали, что Вы приверженец за

конности , права, и говорили, что 

где-то в юриспруденции рабо
таете , Может быть . я в чем-то 
ошибаюсь и не понимаю , но обь
ясните . пожалуйста. каков статус 

Высшего консультативного со

вет а при Председателе Верхов
но го С08ета РСФСР? Вы его не 
рассматривали на Верховном 
Совете? Я не припомню, чтобы 
его рассматривали на Сьеэдах 
народных депутатов РСФСР. 
Прошу ответить на этот вопрос. 
Благодарю за внимание. 

ЗtхаРОI М. 1\. Спасибо за 
этот вопрос . Я Вам должен ска
зать следующее. Не так давно 
на Президиуме рассмаТри8аЛСII 
вопрос вообще о всех наших 
структурах, KOTopwe мы создали. 
Парламент встает на ноги, мы 
создали многие структуры , и не

которые из них реботают плохо, 
неэффективно . Об этом говорили 
на Президиуме все абсолютно, 
говорил и Борис Николаеви'4. 
Давайте вернемся IC определе
нию наиболее оптимальной 
структуры Верховного Совета, 
Президиума и так Аалее. Мы 
этот вопрос должны рассмот

реть на очередном заседании 

Президиум.... Вопрос поставлен, 
с моей точки зрения , правиль 

но. и мы будем к нему возвра -
щаТЬСII. I 
И последняя информация, 

просто для вашего сведения . 

Наш пенсионный закон постав 
лен под вопрос . Я вам должен 
сказать, 'fТO в Комитет конститу
ционного надзора Союза внесвн 
материгл, который ставит под 

сомнение наше с вами право 

принимать пенсионный закон и 

определять социальную политику 

вообще. Второго числа этот во
прос будет рассматриваться в 
Комитете конституционного над
зора . 

R убежден. что мы с вами при 
поддержке Сьеэдг должны от
стаивать право России самой 

решать те социальные пробле

мы , которые она может решит~ 

ЛУ'4ше, чем решает Союз. Благо
дарю. 

Пр'дс:.даТ'II~СТ'УIOЩIIII. Спа-
сибо . Прежде чем предоставит~ 
слово Владимиру Борисовичу 
Исакову, я прошу оБР2ТИТь вни
мание на шумное поведение го
стей на балконе. Уважаемые roc
ти. прошу не мешать работать. 

вести себя спокойно . Слово пре 
доставляется для ответа на 80-
просы народному депутату Исz

кову Владимиру Борисовичу. У 
вас есть письменный вопрос? 

ИсаКОI В. Б. Да . 
ПраДСlдаТI/I.,СТIУIOЩМII. По-

жалуйста . 

ИсаКОI В. Б. сУважаемый 
Владимир Борисович' С какими 
ПРИI~ципиальными положениями 

из докледа Бориса Николаевича 
Ельцина Вы не согласны?). 
На это мне надо двадцать ми

нут снова , чтобы я П08ТОРИЛ со
доклад . 

ПР'ДС8даТlIlIoСТIУЮЩIIА, Так, 
спасибо. Первый микрефОН. 

CYlo4apOKOI В. М.. Первомай
ский территориальный избира
тельный округ. Кировскгя об
ласт" . 

Владимир Борисович , я отра 
ботал в аграрном комитете не
СКО/lЬКО месяцев, когда готови
ли законы о земле , о крестьян
схОм хозяйстве и вообще по 
сельскому хозяйству . Вы много 
дней председательствовали во 
время заседания комитета . И 

вот когда ваши фотографии эа

мелькали в газетах сСоветская 

Россия) . сПравда:. и так далее . 
я поинтересовался вашей пози

цией на втором Сьезде . Вы го 
лосовали против тех законов, на 

которые нас благословили . И я 
задаю вопрос - кто вы все -таки 

и за что вы получали деньги на 

посту Председателя Совета Рес 
публики в течение нескольких 
месяцев . если сами голосуете 

против того . что СОЭАали? (Ап-
1I0AIICI4'HTW). 
И ВТОРОй вопрос . Кем вы все 

таки являетесь? Я вот считаю . 
чТО вы при Председателе Вер 
ховного Совета являлись не по
мощником . а Малиновским у 
большевиков . (AпIlOДMCIo4'HTW). 

ИсаКОI В, Б. Уважаемый Ае
путат Сумароков, мы действи
тельно с вами очень плодотвор

но работали прошлым летом над 
пакетом аграрных законов . И я 
ГОлосова/l не против них . Я го

лосовал против того , как эти 

законы проходили на втором 

_ СьеЗАе . когда . не внеся изм('не
ния в Конституцию . мы поста
вили на голосование конститу
ционные вопросы и попали в ту

П~К . Вот ' зто я как юрист счи
таю неприемлемым и против 

этого голосовал. И . кстати гово
ря , после Сьезда , вам это тоже . 
наверное . известно . я принял ак

тивное участие в доработке этих 
законов , которые сейчас опубли
оКованы . 

И кем я являюсь? Наверное . 
каждый выводы сделает сам . Не 
надо об этом говорить. (Шум I 
SUI). 

ПредС'AlТ'''~С:ТIУlOщмlI . Так . 
одну минуточку. ПоспокоЙнее . 
Письменный вопрос . пожалуй
ста . 

ИсаКОI В. Б. «Ваши преАЛО
жения по повышению эффектив

ности работы Верховного Сове
та и палаты Совета Республи
ки:.. Депутат Ведерников задает 
вопрос. 

Дважды на четырех страницах 
мы вносили такие предложения 

в Президиум Верховного Сове
'1а . Они там имеются. позвольте 
мне их не повторять. 

ПР'ДСtД'Т'JI"СТIУlOщмlI. Вто-
рей микрОфон . 

КУ3Н'ЧОI В. М" Курчатовский 
территориальный избирательны!: 
округ. г . MOCtCBa. 
Информирую Сьезд и вас. 

(ШУМ 1 salll). 
С I4ICTI. Вопрос . пожалуйста . 
КУ3ИIЧОI В. М . Да, вопрос . 

50 подписей членов палаты , ко
торой вы руководите . .. 71 
подпись членов комитетов на 

постоянной основе подписали 
лист о недоверии вам как Пред

седателю палаты . Плюс ваши 
избиратели. Вопрос если 
линию Председателя Верховно 
го Совета Бориса Николаевича 
Ельцина одобрит СЬеЗД, то вы 
как противник этой линии на

мерены подать в отставку или 

нет? (О"ЧМII). 
Ис,ко, В. Б. Уважаемый де

путат Кузнецов' Линию , полити 
ческую линию республики выра

батывает Сьсзд . С моей точки 
зрения . я . l<aK и мои коллеги по 

Верховному Совету , именно 
эту позицию и отстаиваю. Если 
Сьсзд с нами не согласится . 
что ж , будем делать Bt-lВОАbl . 
(А'IIIОДМСМIИТW). 

ПредСIA8Т'IIIoCТIующмА. Так . 
писыменный вопрос, пожалу.; 
ста . 

И~КОI В. Б. Два вопроса 
депутата ШебоllДЭева . <Чем \ обу
словлен ваш отказ выступить до 

Съезда на заседании Совета 
Республики с преДЛоженv.ем ва
шей позиции?). 
Не было такого предложения . 

И вообще , у нас до Сьсзда 
практически ПО/lТОра месяца не 

было заседаНИII Совета Респуб
пики . Они исчеЗ/lИ из повестки 
дня сразу nocJ\e того , как мы 

собрались рассмотреть вопрос 
о штатах и структуре Верховно · 

го Совета . Сразу после зто;о 
все заседанИJI Совета Республи
к., прокраТИЛИСЬ . 

И второй вопрос: <Почему 
ваши критические замечания не 

рассматривал Верховный Совет 
РСФСР и его Президиум?). 
Рассматривали . Бwло да.е 2.а

крытое заседание Президиума 
Верховного Совета по этоlloУ 
вопросу. 

(ПРОдO.lUКеине 
• CJlеАУЮще. иомере). 
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8 Ky~ьтypa. Информации. Реклама 
4РОССИЯСКАЯ ГАЗЕТА. 
ВТОРИИК, 2 АПРЕЛЯ 

С н.ч.~. м,рт, • сто~иц' .... 

«ШИНЕЛЬ», КОТОРАЯ 
НУЖНА' НАМ ВСЕМ 

его психический состав. вся ху

дожническая натура выражаются 

в той букве. которую он в дан
НЫЙ момент пишет. И это уча
стие делает его личностью lie
обыкновенной . И отсюда - ру
ки . которые томятся от холода , 

провцируя на себя терпеливые 
поиски нужного СlIова . Думаю , 
эта гигантская нагрузка на руки 

так и пойдет до конца фильма 
о рождении, жизни и смерти че 

ловека . о ее ценности незави

симо от рода деятельности . 

A'HW T'~OHW Н, . ОАКУ, БVАет IIИ 
• ,пр.~. "ОАИТ~СI T'~OHH'. 

CMCТlM' ".paM'~bHO с ПО.ЫШ.

нием цен? Н. "от .опрос OTII· 
ч.,т 3Iместите~~ Г'H'P'~~HOГO 

АИР'КТDра Мосторга В. жи· 
I\ИНСКИЙ . 

-- Введение талонов на водку 
вызвало серьезные нарекания 

со сторон ы общественности и 
прессы. Ликеро-водочные заво 

ды могут сбить ажиотажный 
спрос, но не хватает тары . поз

тому Мосгорисполком принял 
решение об упорядоченной про
даже это го товара . Теперь поку
патель , кроме талона. должен 

отдать магазину пуcrую водоч

ную бутылку. Если ее емкость 
0,33 литра - то две. Норма от
пуска спиртных напитков для 

организации свадеб и похорон 
увеличивается в два раза . Сдаа
шему двадцать бутылок в качест
ве поощрвния предоставляется 

право купить бутылку водки без 
талона . 

Тапоны-
в отставку? 

- ПDЧ'МУ т •• ",ного ",аг"м· 
ио. II.РЫ'''ТС. и. p,,,,oнт'l' 

дукт. С другой стороны . жите
ли области дали Москве 300 
тонн мяса - не бесплатно. ко
нечно, а в обмен на промышлен
Hwe товары. 

Само. C'P~"HO' .С. PIIHO 
AO~.HO ~wa игроА . 

Му~~тимикации с.оАст"нн. 
Ф'нт,сти~еск,. р,скр.пощен

HOCТ~ - .ТО та npIIA' Н'РОА
HWX игруwек. не ПОХОJl(ИХ н, HI
туру. ,ст,ст.енн,. npIIA' .и,

ИИ, 

«Лиса и заяц». «Цапля и жу
равль) . «Ежик в тумане) ... Что 
общего у этих мультфильмов? 
Ребенок обьяснит вам . что ДЯДЯ . 
нарисовавший их . любит всех ' 
всеХ'всех - и ежика . и цаплю . 

и лису , и вообще ОН настоящий 
сказочник, скажет ваш сын или 

Дочка , даже и не видевшив зна ' 

менитую «Сказку с казок). А вы 
подумаете - а мажет. и кино · 

критики , как дети: ведь не слу

чайно в 1984 году в далеком 
Лос-Анджелес е назвали они луч· 
шим рисованным фильмом всех 

еремен и народов этот мульт' 

фильм , после которого его СОЗ · 

датель замолчал на семь лвт .. 
И вот ловлю буквально за ру' 

кав несущегося в распахнутой 
потертой курточке , надвинутой 

кепочке , пахнущего лаком и 

КСClс~ой рыжебородого лауреата 
Государственной премии СССР 
(за те самые «лисы) и «ежики)) 
Юрия Борисо~ича Норштейна. 

- ЮриА Борисо.ич . н. мину
ТОЧКУ, с.Ач,с-то к,к У 110 Ae~.? 

- С «Союзмультфильма) ушел 
совсем и год уже работаю в сту
дии для детей и юношества Ро
лана Быкова. где и получаю зар
плату .. . Пока за прорабскую ра
боту . Появмось очередное поме
щение на Войковском проеЗДв . 
250 квадратных метров , кото
рые и готовятся для нашей ма
стерской . Работа ть там будут 
четыре человека - режиссер . 

художник, кинооператор . дирек' 

тор . Главное, Быков деньги да
ет . Можно самим свободно ре' 
шать ПРОблемы . 

- ПОЧ'МУ 11М м.wа~и раБО
т.ть н. ССОlOsму~ьт.и~ьм,~ -
'СТ"~.~И п,~ки • KO~'CI I,ш,А 
сШин,~и~? 

_ До сих пор не знаю. Я 
просто не понимаю . Ведь в мо· 
их фильмах нет никаких поли

тических экзерсисов . Есть от
стаивание вн утренней свободы 
человека . Но .. . У этих людей ка
кой'ТО поросячий нюх , что ли. 

Они как ищейки. натасканные 
на определенные запахи . Для 
них - необьяснимо , но ... опас
ноl 

Ведь до 1985 года обо мне 
вообще ниче го не писали ' в со
ве тской прессе . за исключением. 

может быть , «Искусства кино) . 
Смешно : ан гличане в 1985'М по
просили на телевидении обо мне 
материалы. Они были поражены , 
что ничего нет. А 1984 год . 
когда «Сказка сказок) была на
звана лучшим фильмом на опро

се кинокритиков всего мира в 

Лос-Анджелесе? Я узнал об 
этом через месяц , после (сек

ретного) звонка из Союза кине
матографистов . и лишь через 
год об зтом написали в журна
ле «Советский фильм) , идущем 

исключител ьно на экспор т. Так 
что уж говорить ... 

- Поч,му •• .W .С. •• Н. 
р"ну~и ОТ TaKoro с,ним,нн.~ 

н. САруги. б.р.г.~? В'АЬ бы~и, 
'Н'IO , ПР'А~О.'НИ. - и. Фр,н· 
ции, Б,~ьrми . K'Haдw? 

- я не могу быть не связан
ным с IтоА жизнью . Там я пе
ре стану чувствовать ее нервы . 

язвы , болячки. Хотя мно гие на
поминали - мол , и классики 

уезжали . Но ведь работа режис
сера отлична от писательской
многое здесь зависит от при

входящих обстоятельств. А от 
НИХ , в свою очередь . - качест

во фильма . Кино делается на 
таинственном иррациональном 

уро вне . Должен быть внутри те
бя такой черный ящик , даже те
бе недоступныЙ . Е го питает 
связь с людьми твоей страны . 
сам ее воздух . Иначе - клише . 
Но от совместной работы не 

отка зываюсь - та к , договарива

емся с французами о техниче

ском оснащении мастерской . 
причем , по инициативе самого 

французского министерства куль

туры . 

- Т'П'Р~ о 60~bHOM - О сШм
H'~M). И,.инит.. ЮриА Борм
со.ич •• а HIIOllbHWA сади,м ". но 

когд' соБИРllтесь ,.кончить? 
- Не могу об этом вообще 

думать . Как представлю , что в 
прошлом году должны были во
обще закончить картину ... И что 
же? За пять лет - все те же 

наработанные двадцать минут, 
ка к и четыре года назад, при на

шей последней встрече. 
- А мог~и бы. С •••• м. раБО

т,ть над Другим - ИIIИ пар.~

~ел~но. или .оо~ще ОСТIIИ. бед
ного Ак,.и. Акаки •• ичi на про
И31011 cYA~~W? 

- Вообще , есть идея следую
щего фильма . Может. и надо 
бросить «Шинель) и идти даль-

ше . но не могу . Дело в том , 
что фильм нужен мне самому. 

Я хочу знать , как все же все 
произошло сАкакием Акакиееи· 
чем. Ведь хорошо сделанная 
сцена вызывает в тебе такой 
прилив энергии , состояние како

ГО-ТО парения над землей , ощу

щение открытия . Вообще муль
типликация СРОДНИ поэзии -- по 

краткости . по музыкальности, по 

рифмовке внутри действия . по 
фантастичности , по парению над 

реальностью. 

-- Так МУ"'ЬТфИIlЬМ - "О Mrp. 
ИIIИ серы,но. Aello? 

- А самое серьезное все 

равно должно быть игрой . Для 
меня это как бы документальная 
запись душееного состояния . 

Э тот анализ складывается в те
бе под воздействием мира . Ка
жется , Уитмен писал, что никто 
не может себя полностью 
скрыть, какие бы ПОПЫТКи для 
этого ни совершал . Все прекрас
ное или худшее будет спроеци
ровано в той области , в которой 
ты работаешь . И неважно. чем 
ты занимаешься . Так. у классно
го токаря , любящего свое дело , 
деталь имеет совершенно иной 

вид. чем у его напарника. кото' 

рый относится К работе с рав
нодушием или ненавистью . Не 
случайно опытные акушерки 

раэличают по новорожденным. 

зачаты они в ненависти или в 

любви. 
- Но ХУАО.НМ •• с ••• Н. ТС)

• 'рь. К,кмм •• "ОIl.'Н бwть 
,нмм,тор - Т8. с.Ачас, .а •• т
С. , прин.то H"Wlln на Запад' 
МУ~ЬТИПIlИ •• ТОР·? 

- Тут можно говорить об 
артистизме. музыкальности, 

культуре, остроте зрения. но. 

мне ка.ется . понятие совестли

вости должно быть прежде все
го . В плане отзывчивости на 
окружающий мир. Если этого не 

• 
и ЭТО 

ТОЖЕ 

КРЕМЛЬ 
В А'УХ ш.г'х отсюда кипп 

СТРIСТИ. р.ш"тс. СУАЬбl Рос

СИМ, а IД.Cb А'ти смдп "рхом 

на пуw.,. и радУIOТСI бесхит

ростному npeACТII~'HMIO. • .0-

ТОРОМ , к •• 1 СТIРИИУ. уч,ст,у'Т 

Ao!lPOAYWHWA М'Д".ОНО., В.с

на, CO~HЦ', детС.ИА смех , к •• 
хорошо, ~TO 1 и.с .сть пока хот. 

бw.тоl 
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будет , то и не будет горячно
сти отношения к человеку ря

дом с тобой. И эта горячносп 
не перейдвт потом в рисунок, • 
мир, КОТОРIolЙ проявляется на 
экране. А там точно видно . что 
за человек - автор, 

Все проверяется на очень про
стых предметах . Скажем. кипит 
кофейник. Один художник сде
лает просто дребезжащую кры
шку , а если бы за это взялся 
выдающийся мультипликатор. 
как Дежкин или Хитрук . ТО это 
уже был бы кофейник с харак
тером . со своим состоянием . пе
рt·живанием . Он мгновенно бы 
C'I аl' для нас ДОрогим сущест

вом на зкране, хотя , в сущности , 

это неодушевленный предмет . 

Поэтому все мы в какой-то 
с тепени Акакии Акакиевичи, оду
шевляющие букву или рисунок . 
И в зтом. наверное. сравнимы 
с детьми , которые тоже должны 

обязательно доиграть свою иг
ру , иначе останется в душе не

кий психологический диском
форт. А неизвестно . какие он 
еще даст РОстки . 

- В отнош,нии "IO".А . поД06-
ных А ••• иlO А ••• и .. ичу, прин.
ТО опр",е~,нн, CM ..... Hb.oro ч.· 

... 0 ...... " 

- Мы его утвердили . и нам 
удобно им пользоваться . Но я 
не согласен с этим . Какой же 

Акакий Акакиевич «маленький 
человек)? Он ведь занимается 
своей работой с огромным на
слаждением . Это , как писал Го
голь в своих черновиках . может 

быть, первый счастливый человек 
на свете. Другое дело , какую 
работу он выполняет. Но ведь 
е этом он не отдает себе отче

та . так как связан с внешним 

миром только через эти буквы. 

Это , в сущности , космический 
персонаж -- он на себя проеци

рует весь окружающий мир. Весь 

... Вообще , все должно быть 
направлено в кадр. Именно в нем 
аккумулируется творческая энер

гия. Именно он показатель ра
боты мастерской, студии . обь
единения . Именно он прежде 
всего . И ГОВОРИТь о подлинно 
rьорческой работе можно . лишь 
освободившись от привя эанно
сти к абсолютному и безуслов
ному производственному про

цPCC~ . 

- 3, что на ССОIO.М~~ЬТ
фМII~""~ ,ы посто.нно ХОАИIIИ. 
Н'Р~WИТ'"IХ ПРОИ"ОАСТIIннОА 
АИСЦМП~ИНЫ , rр.фи •• , coptlHO· 
"НМI И Бог .Щ. IН'" ч.rо .. , 

- Повторяю . эта зависимость 
у*асна. как и то . что измене

ния в этой области происходят 
чрезвычайно медленно . А про
блем очень много в нашей муль
типликации . 

- ПОOllIАНII, ЮрИА &ОРИСО· 
'M~. ЦК aw.w ОПР'А'"М~И 11 
м,сто ер",м Аруrих аИАоа иокус

ст.,? 

- Свобода в обращении с ху
дожественными формами , сво
бода внутрижанровая . свобода 
литературного привлвчвния на

столько очевидна эдесь . что ес

ли бы она сегодня была расши
рена в своей ПРОИЗ80дственной 
базе 8 два-три раза , то стала бы 
абсолютно необходимой частью 
куль туры. Пока же она не может 
конкурировать е валовом отно

шении с игровым кино. 

Мы должны осознать для себя 
художественные принципы , со 

KpblTloIe в мультипликации . Тогда 
она стан,т безусловным духов 
ным моментом жизни каждого 

человека . ПОКII этого. к сожале
нию, нет . И не нужны на этот 
счет иллюзии. Да . «муль тики) 
любят почти все . Но умилитель
ного восторга мало . Нужны по

нимание и осознание. Напомню. 
что среди художников . бук

вально со страстью относивших

ся к мультипликации . я могу на

звать Чаплина . Эйзенштейна , 
Феллини , Тарковского ... 
Нашему искусству свойствен

на та степень фантастической 

раскрепощеннасти, когда зри

тель понимает, что это правда и 

неправда одновременно . Та прав · 

да . которая существует в народ

ных игрушках . непохожих на н а 

туру, - естественная правда 

жизни . 

.. . Он вздыхает. прощается и 
уходит - наш замечательный 

прораб муль типерестройки Ака
кий Акакиевич Норштейн. при-
8ЫКШИЙ парить над своей тон
КОЙ кисточкой в ирреальных 
мечтах сwить все же из потре

панных С08деповских лоскут ков 

отличную «Шинель~. А хмурый 
Гоголь со своего каменного 
кресла . кажется , ПР08иденци-

ально бормочет ему вслед : «Не 
торопись, любезный l Поносишь 
ли еще обнову?) . 

H.Т1"~. БОБРОВА, 

В Московской области с ново 
го года введена продажа по ку

понам. Наверное. к этому при
дем и мы. но пока талонная сис

тема вводиться не будет . Считаю 
большим эаблуждением думать . 
что н овые цены на продукты пи

тания собьют спрос. На бака
лейную группу товаров ажиотаж 
снизится , но что касается молоч

ных изделий. мяса. колбас 
все остан втся по-прежнему. 

ПРОГНОЗ 

ПОГОДЫ 
в предстоящие дни на боль

шей части европейской России 
ожидаетс я тепл ая погода . преоб
ладающая температура ночью от 

2 мороза до 5 т епла . днем 4 -
.1 О тепла . Небольшие дожди во 
вторник возможны в Северо-За
падном и Центральном рай онах . 
а небольшой снег - на западе 
Северного района . Умеренно теп
ло на Северном Кавказе . в горах 
сохраняется угроза схода снеж

ных лавин . 30на снегопадов . ме
телей и сильных ветров с севера 

европейской России переместит
ся на север Сибири. Небольшой 
мокрый снег возможен на Ура
ле . На юге Западной Сибири су
щественных осадков не ожида

ется , а фон температуры оста
нется прежним , ночью 6-11 мо
роза . днем от О до 5 тепла . Су 
хо и тепло в Приморье , на юге 
Хабаровского края и Амурской 
области . 

В Москве 2 апреля температу 
ра днем 6-8 тепла. временами 
небольшой дождь , ветер юго-эа 
падный, 5-10 м/с . 

По вопросам 

публикации рекла
мы обращантесь по 
телефону 270-90-
11 . 

- Нечем торговать . Поставки 
по договорам не выполняются. 

Из 1240 магазинов СТОnИЦW 
только в ста торгуют мясом. 

Вареная колбаса отсутствует • 
870 магазинах. Срlolваются гра
фики завоза моnoка и хлебобу
лочных изделий , Поставки по 
импорту сокращены на 30 про
центо. -- нет валютloI , 

-- ПОСТ".М СРЫllIOТС. Н ...... 
р,нно? 

- Наnицо местничество. Раз
ногласия ,роде уреryлированloI: 

колбаса. "Iясо. птица будут по
ступать в прежних 0!\Ь8мах . П о
сле визитов наших ра!\ОТНИК08 
руководители ТаМ!\08СКОЙ. 'Пен
Э8Нской, Ряэанской и других 
областей дали обещание помо
гать нам. хотя у них тоже дела 

не блвстящи с продовольстви
ем. 

Самое обиднов - не можем 
догоеорить<:я с Московской 011-
ластью. Одним росчерком пера 
облисполком лишил СТОIIИЦУ 350 
миллионов штук яиц. В резуль

тате поползли ценw на этот про-

- В Мое.а, ПО ...... IOТс. ,.... 
rа •• иw. 10TOpW' ClNм си.6.аIOТ 
с.а. прОДУllч.... С Р'.IМТ.'''' 
РWНО'lИЫII отмош,им. Н' ПО"У· 
","СI .... ТlI. '11'0 ,nnapaт Моо
ropTopra .".IТC. н. му •• и? 

- В город' уже около 1000 
магаSИНОI работают на аре иде. 
Они .0nbHW I Iwборе поставщи· 
КОI. сами ИЗIolС I:И8ают дополни

тел.,ную продукцию. Могут че
рез внешнеторговые организа

ции AenaT~ закупки за рубе.ом. 
MIoI же е пеРСПВlCТиве будем им 
nOMoraTb. Со:s,цадим фирму и на 
!\иржах CTp8tiW начнем закупать 
необходимwе Москве товары. 

Дn. этого у нас есть хороша!! 
материальная !Iаза -- подсобнwе 
помещения и СКЛЗДIol - короче, 

на нас !\удут лежать функции 
не распределения, а снабжения . 

РаоспраШМl1II 
C.pr •• САМОХВАЛОВ, 

. I ' . . .' '. ' 

ВНUJl4JЩID C",~otJ,·wrcн~I'.1Id 
.".д.,ш.ru4~. r"ре.даш4; · , 
ОБUfeCl'tJ'ННЫ% ОfШJНlШJlfuil.l 

ОТКРЫТА 
ПОАПИСКА 

Н8 комn~.rт 'clОРНИ~~1 1810НОI и nQ~ 
НОIIIIниl . РОСCIIIClоА Ф",tрацми. ' npин,,' 

COOТlIOM B.pXOIHOrO .' COlm ТWX HOI.,M 
Р.СФ.С·Р, 
«РосСийская Г8зет8~ готовит k ИSД8нИIO И пptДПОо 

nагает выпустить в этом ГОДУ' 5-:-CS сборников. П,р-
вый выАдет в свет в 8nptni 1991 Года. . 
Цена по~пИЬки аа KO~",,'КТ ~ 104_рубnя ДJ1Я CM~ 

еких и посмковых Советов. 208 рубnея д!lЯ Соеетов 
других уровней, i также предl1PМятИЙ. учрежд8t4"Й, 
общественных органиаациА, кОоперативов. , 

. , .. I 
Y"""JlfJlO er ..... ~ ,о J,() _,. .. JV 

peHCТU JI4 eoмr ~CJJCIfIШ ,.РoeeЩkJC04 ~ 
609181 • . 1 OnJPY .св •• ·Мое .... МФО 1'1()11", 
уа/и 11704'. _ . '. 

Квитанцию об ом"е 'Иnи копию ПJ18теж'нorо пору
чения (е печатью) с укааан'ием псжтовorо аДРеСа по-. 
nучwт:еnя прос..,м присыnатъ ПО вAptCY.: ,.1. г. Мо
са .... ВОIlfОГр8АСК •• "pocnкт, ~'. ~o~. Г .. 
81Т'" с "ометао ....... сСlор".К 88КOIIО... . ' ' . 

------------------------___ 1 

~ Вниманию деловых людей! 

.~ Если вы хотите: 
организовать свое предприятие, 

утвердиться на российском рынке, 
увеличить прибыль от своих С?пераций, 

предлагает свои услуги по оформлению 11 регистраЦlI1I Вашеr" 
преДПрllЯТ l1Я Iл юбой формы собственности/ в мвэс рсфср в 
качестве участник а внешнеэкономических связей - от КОНСУ,lЬ
твций ДО получения СВlIДетельства. 

~ 
Наш телефон 368-97·13 с 11 ДО 16 часов по рабочнм ДНИМ. 

Приобрести на свои обесценивающиеся сбереже
ния одно-двух-трехэтажные коттеджи с гаражом , мас

терской , оранжереей , бассейном и русской баней или 

заработать вместе с нами .в течение 1 - 3 лет подобное 
жилье - зто ОБРЕСТИ утерянное предками ДОСТОИН

ство и НЕЗАВИСИМОСТЬ. ОБЕСПЕЧИТЬ БУДУЩЕЕ 
свое и потомков. 

Приглашаем ИТР и рабочих всех строительных спе . 
циальностеЙ . 

ВСЕХ ЗАИНТЕРЕСОВАННЫХ просим обращаться 
по адресу: 109507, г . Москва . а/я NQ 104. 

Т18 
2 АПРЕ11Я 

ПЕР8АЯ ПРОГРА"'МА , 11.30 
• УТРО., 1.00 - .Антуа""н ... А ра. 
порт,ж.. 1,20 - .х.... . ХУА. T." .... n~M . 1-" с'рн/!, 10,25 _ 
МУII"тфи""м . 10.35 ~ .Анри 
А. С,н ,Симон.. Дом.. фи""м. 
11 .00 - Д.тсмиА .. ас Iс уроно .. 
ФР.НЦУ:lСМОГО "'~M", 12,00. 
15.00,0,00 - ТСН . 12.15 - .Про. 
"."&А-концерт "р .. сТ •• II ... Т .... . 
, 5.15 - •• oc"p.C.H~., ПОll08М 
на C8AbMoro •. ХУА. Т."ефНIlЬ". 
1· .. с.рн" . 18.30 _ Мир У.II •• 
"'нных_ 1 8.45 - МУII"ТфНII"М, 
17,05 .п ... ~ н ....... МТС .. 
• Россн". , Дон. T.II.4IH~bM . 1." 
с.рн" . 17.4~ - • MY:lblH'HT'" О 
MY:lWH' •. 18.30 - .М.РНАН'Н.' 
18.45 - ПОIIНТИЧ'СНН. АиаllО. 
rи. 1'.15 - .д .... О.ОА НУР",р • . 
11.30 - 1 9" -11 - го" Моц.рт •• 
11.55 - .Ха ... , ху". т.~еф .. " ..... 
2-" с.ри.. . 21,00 - 8р_ .. ". 21.45 
- •• ид. ПР_ДСТ •• ""_т: .non. 
"УА.С.. 22,30 - .С ... оео.. но .. -
но. Т • . 0.20 .СННАннат.2 •• 
ху",. т_~ефн~ьм. 1·" с.рн". 1 ,25 
- .Асаф М.сс.рар., "'у,,,,н,,,ь
ныА Т'lItфн""м. 

8ТОРАЯ ПРОГРАММА, В,ОО _ 
УтР.нн.... гнмнастнна . 8.15 _ 
.Встреча А.УХ ЦМ8МIIН2ацнЙ • • 

НаУ ... ·ПОП . фи~ .. м. 8.35. 1.35 _ 
Г.ОГРlфИ" . 8·11 н"",сс. ПРНРОА" 
""'" .. Н.,.О .остона. 1.05. 10.05 _ 
ФР'НЦУ2снмli "2~H, 10,35. 11 .40 
- IHOlIorH", 6·11 н"асс. От с •. 
".ни АО УРОЖJl" . 1 0.55 _ Ра •. 
мннна АII" "РУАНТО.. 1 2,00 _ 
Конц.рт, 12,15 - На .H.O~ •. 
Р8АНОМ C~"',IIe наРОдн.... "епу. 
т",то. РСФСР. 12.25 _ т.""м. 

-'НОНН"''' MY.J"Ka"~HWA абон., 
м.нт, 13,35 - Турнир по"то •. 
14.05 - "'у~"тфн"ьм : 14.15 _ 
НI .неОЧ.Р8АНО .. C~.~. наро" . 
H~. ,,'ПУТ'ТО. РСФСР. 14.25 _ 
Рмтмм".сн", гнм"астнна , 17.00 
- .Утр.нн"" .... ~a. . 18.15 -
На еН.ОЧ'Р.АНОМ C~.~. "",ро". 
H~. ".пут,тое РСФСР, 18.25 
- МУ~"ТфН""". 18.35 - .ПРН2 
"PHT."~CHM)( ("мnат",",_ . пр.м~. 
ера "ОН . t""~Ma .Kp.CT~"HCHO. 
ГH'~O • . 1 .45 - П"'р"ам.нтсниli 
.'СТННН России. 20.00 - .Спо . 
ноА"оll ноч", ма" ... wиl •. 20.20 _ 
Рнтмич.сн", гим .. астнна, 20.50 
-.80 НМ" .оснр*с.нн" • . 21 .00-
8р ... " (с СУР"ОП.Р.IОДОМ). 21.45 
- Н •• н.о".р.дном C .... ~. на· 
PD,IIH~. ".пут.тое РСФСР. 

Вам поможет семинар 

"Предпринимательство 
в· России". 

14 - 15 мая в Москве 
всего за 2 дня 

Вы сможете освоить 
- деловое законодательство : России и СССР 
(как создать малое, акционерное и совместное 
предприятия), 

- особенности налогообложения 
(как правильно платить нaпo~), 
- ПОРЯДОК ведения 8неwнеэкономич~ских 
операций (экспорт, импорт, бартер, инвестиции 
за рубежом). 

• 
В рамках семинара проводится круглый стол по вопросам 
предпринимательства. . 
Эксперты по вопросам делового законодательства ответ,чт 
на любые Ваши вопросы. 

Если Вы желаете принять участие в семинаре • 
мы вышлем в Ваш aдpet подробную программу. 

Бронируем номера в гостинице международного класса. 
Для желающих будут организованы экскурсии по Москве, 

• 
Семинар проводят: 

А/О "Инбанкпродукт" и А!О "АК&М". 

Справки по телефону 270 90 28. 
Телекс: 411283. 
Факс: 921 64 65. 

ААРЕС РЕДАКЦИИ: 109318, Моек •• , ВОllrОГРlДскиА проспект. 26. 
Ормна .3н,к Почет •• тмпо

rрафи" НЦ'Т8I1"СТ" .МосиО8-
еН.II пр....... 123845. rcn. 
Мосн •••• -22. y~. 1105 го .... '" 7. 

Телетайп 111168 клавиш . ТелефоНЫ : 270-11-85. 270-59-75. (письма) , Телефакс 2707807. 
3аказ N! 1105 11 
Тираж 405000. 
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